
КОНТРОЛЬ Авиапассажирам 
не придется снова
возвращаться 
к бумажным билетам

Проходи 
по талону

Алексей Васильев, Санкт-Петербург,

Татьяна Шадрина, Москва

ПАССАЖИРАМ, вылетающим из аэропорта Пулково, 
не нужно будет иметь бумажные билеты, чтобы пройти в 
«чистую зону». Хотя еще вчера шла речь о том, что с 15 
января без него уже не  допустят к предполетному досмо-
тру.

Такое предписание ранее дал местный Ространснад-
зор, так как посчитал, что аэропорт нарушает букву фе-
дерального закона. Сейчас сроки исполнения предписа-
ния перенесены на август. Между тем минтранс считает, 
что распечатка электронного билета не обязательна. 

Управляющая компания аэропорта «Воздушные Ворота 
Северной Столицы» еще в начале января получила согла-
сование Ространснадзора о переносе срока реализации 
своего же требования о проверке билетов. До 1 августа пас-
сажирам при входе в стерильную зону, как и пре-
жде, надо предъявить два документа: документ, 
удостоверяющий личность, и посадочный талон.

КОШЕЛЕК Верховный суд
разъяснил, как платить 
за парковку под домом

Чужие в гараже

Наталья Козлова

КРАЙНЕ полезное для автовладельцев решение вынесла 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. Она изучила спор собственника мест в подзем-
ном гараже и управляющей компании, посчитавшей, что 
автовладелец ей недостаточно платит.

Проблема эксплуатации автостоянок, расположен-
ных в подземельях жилых домов, становится одной из 
весьма актуальных. Особенно в больших городах. Сегод-
ня трудно найти современный многоквартирный дом без 
подземной парковки. Это очень удобно. Как правило, 
единый комплекс в доме — квартиры, лестницы, лифты, 
крышу и подвал — обслуживает одна управляющая ком-
пания, выставляя счет жильцам. Но возникают и колли-
зии, судебная практика по разрешению которых еще не 
наработана. 

Поэтому представляется своевременным решение 
Верховного суда. Нередко так называемое место в под-
земном гараже покупают не только граждане, имеющие 
собственную квартиру именно в этом доме, но и посто-
ронние. 

Очень часто местные управдомы стараются 
содрать с «чужаков» как можно большую плату 
за подземную парковку.

В Детройте 

открылся 

первый 

в этом году 

автосалон

Управляющие 

компании, выставившие 

потребителям завышенные 

счета, обязаны сделать 

перерасчет и заплатить 

50-процентный штраф

Конфликт 
на юго-востоке Украины: 
как продвинуться 
вперед
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Транспорт Дети старше 10 лет смогут ездить в поездах без родителей

Полупроводник

Ирина Ивойлова

В 
эти дни школьники активно 
пишут заявления на ЕГЭ. К 
1 февраля они должны 

определиться, какие экзамены 
будут сдавать. Выпускники этого 
года подают заявления в свои 
школы, а выпускники прошлых 
лет — в места регистрации на ЕГЭ, 
которые утверждены для каждо-
го региона.

Русский язык — один из двух 
обязательных в школе. 100 бал-
лов обычно набирают полпро-
цента участников, это в среднем 
около 3 тысяч человек. Высоко-
балльников на ЕГЭ по русскому 
языку, как правило, примерно 25 
процентов.

Эксперты считают, что одно 
из самых трудных заданий — со-
чинение-рассуждение, школьни-

ки делают много пунктуацион-
ных и орфографических ошибок. 
Есть проблемы с ударением. На-
пример, ученики не всегда знают, 
где стоит ударение в словах «про-
ведено», «завезено», «завезен-
ный», «переведенный».

Перед экзаменом надо повто-
рить фразеологизмы и поста-
раться использовать их в сочине-
нии-рассуждении. Экзаменато-
ры это оценят. Выпускники долж-
ны уметь правильно писать соче-
тания «по приезде», «по оконча-
нии», «по завершении» и пом-
нить, что существительные в 
этом случае стоят в предложном 
падеже! Увы, сколько бы учителя 
ни твердили правила проверки 
безударных гласных в корне сло-
ва, эта ошибка — одна из 
самых распространен-
ных.

Татьяна Шадрина

Д
ети с десяти лет смогут 
ездить в поездах даль-
него следования без ро-
дителей и сопровожда-
ющих, но под опекой 

проводника. 
К оказанию услуг сопрово-

ждения ребенка в пути готовится 
Федеральная пассажирская ком-
пания (ФПК, «дочка» РЖД), рас-
сказал, отвечая на вопросы «Рос-
сийской газеты», глава ФПК Петр 
Иванов. По прибытии на стан-
цию назначения проводник дол-
жен будет передать ребенка дове-
ренному лицу. Такая услуга мо-
жет быть доступна уже в этом 
году. «Мы сейчас изучаем опыт 
других перевозчиков по сопрово-
ждению», — отметил Иванов. 

Сейчас родители могут от-
правлять детей на отдых или со-
ревнования организованными 
группами, а одного ребенка про-
водник в поезд не пустит ни при 
каких условиях. Зато на самоле-
тах перевозку ребенка с сопрово-
ждением уже можно заказывать, 
и тут железные дороги пока усту-
пают воздушному транспорту. 

Другая хорошая новость: в 
этом году на месяц увеличится 
глубина продажи железнодорож-
ных билетов. Их можно будет ку-
пить за 120 дней на те поезда, по 
которым у ФПК есть уверен-
ность, что расписание не изме-
нится из-за технологических 
окон, ремонта путей и других 
технологических работ, которые 
идут на железнодорожной ин-
фраструктуре, сообщил Петр 
Иванов.

Новшество может коснуться, 
например, фирменного поезда 
«Красная стрела», который мно-
го лет ходит по одному и тому же 
графику из Москвы в Санкт-Пе-
тербург и обратно. На такой по-
езд, в общем-то, можно смело 
продавать билеты и за год. 

С 10 декабря прошлого года 
началась продажа билетов за 90 
дней, то есть уже сейчас можно 
купить билеты на мартовские 
праздники. Сегодня 3,5 процента 
билетов продается за период от 
61 до 90 дней (6,3 процента в ва-
гонах люкс, 5,6 процента в СВ) — 
это не так много. Но возмож-
ность еще раньше запастись би-
летом крайне важна для тех пас-
сажиров, которым надо все пла-
нировать далеко вперед. 

Железнодорожники также по-

обещали поработать над сокра-
щением времени следования в 
пути ряда поездов. Но даже со-
кращение на пять минут дается 
нелегко, так как увязано с грузо-
выми перевозками и технологи-
ческим обслуживанием в пути. 

«Мы перевели 14 пар поездов 
(«пара» — рейс одного поезда 

«туда и обратно») за 2017 год в 
режим следования со скоростью 
свыше 91 километра в час, — отме-
тил глава ФПК. — Это очень важ-
ное достижение, так как раньше 
тарифная система использова-
ния инфраструктуры была по-
строена так, что при росте сред-
ней скорости пассажирского пое-

зда свыше 91 километра в час 
плата за использование инфра-
структуры возрастала в 2,6—3 
раза. Многие поезда курсировали 
со средней скоростью 89 киломе-
тров в час, потому что при ее 
дальнейшем увеличении они ста-
новились нерентабельными».

Сейчас по согласованию с Фе-

деральной антимонопольной 
службой (ФАС) изменены усло-
вия тарификации, после скоро-
сти 91 километра в час 
тариф вырастает всего в 
1,2 раза. 

ШКОЛА К 1 февраля выпускники должны определиться,
какие выпускные госэкзамены они будут сдавать

ЕГЭ пишем, 100 в уме

2
ЦИК утвердил 
форму избира-
тельного бюл-
летеня для 
голосования на 
выборах прези-
дента России 

5
Гознак разрабо-
тал приложение 
для проверки 
подлинности 
банкнот

5
В России начал-
ся эксперимент 
по маркировке 
табачной про-
дукции

5
Минэконом-
развития ожи-
дает профицит 
бюджета на 
триллион 
рублей

6
ФАС пересела 
на такси ради 
экономии бюд-
жетных денег

7
15 человек 
ранены в перм-
ской школе во 
время драки с 
использовани-
ем холодного 
оружия

ВЫСТАВКА

ЖКХ

Александр Шохин
предлагает поднять 
до 400 тысяч рублей 
социальный 
налоговый вычет
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Австралийский доллар  44,7925
Азербайджанский манат  33,0927
Армянский драм**  11,6729
Белорусский рубль  28,2774
Болгарский лев  35,1879
Бразильский реал  17,5780

Венгерский форинт**  22,2649
Вон Республики Корея***  53,0006
Гонконгский доллар*  72,0244
Датская крона*  92,3959
Доллар США  56,3569
Евро  68,8174

Индийская рупия**  88,8210
Казахстанский тенге**  17,0983
Канадский доллар  45,2884
Киргизский сом**  81,2176
Китайский юань*  87,4931
Молдавский лей*  33,1804

Новый туркменский манат  16,1250
Норвежская крона*  71,1775
Польский злотый  16,5071
Румынский лей  14,8511
СДР  80,7566
Сингапурский доллар  42,6204

Таджикский сомони*  63,8605
Турецкая лира  14,9993
Узбекский сум****  69,2430
Украинская гривна*  19,7328
Фунт стерлингов  77,5076
Чешская крона*  26,9573

Шведская крона*  69,9408
Швейцарский франк  58,3465
Южноафриканский рэнд*  45,5615
Японская иена**  50,9073

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.01.18
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За ребенка в пути будет отвечать 
проводник. Во что такое сопрово-
ждение обойдется, пока неясно.
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ВЫБОРЫ ЦИК утвердил 
форму бюллетеня

Кандидаты — 
по алфавиту

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ вчера на заседании утвердил форму 
избирательного бюллетеня для голосования на выборах 
президента России. Фамилии кандидатов в нем будут 
стоять в алфавитном порядке.

«Не знаю, как у кого, у меня — мурашки, — признался 
зампред ЦИК Николай Булаев. — Бюллетень рассматри-
ваем, это практически завершающий документ, с кото-
рым избиратель приходит к ящику для голосования или 
к КОИБу».

Зампред ЦИК также попросил журналистов зао-
стрить внимание на знаках, которые комиссия рекомен-
дует ставить напротив фамилий кандидатов. Это галоч-
ка, крестик или кружок во всю графу, которую заполняет 
избиратель. «Это видно, это невозможно подделать, это 
четко читается и КОИБом, и человеком, и при ручном пе-
ресчете нельзя будет двусмысленно интерпретировать 
такой знак», — считает он. Все остальное — маленькие 
знаки, точки, запятые — «только для лукавого». «Закон о 
выборах предполагает любой знак, но нам кажется, что 
это ясный и очевидный знак, за кого человек проголосо-
вал», — добавил Булаев.

В постановлении ЦИК, указано, что бюллетени для го-
лосования с помощью стационарной или переносной 
урны печатаются на бумаге белого цвета плотностью до 
65 г/м2. Для КОИБов бумага плотнее — от 80 до 100 г/м2. 
На бюллетени наносится защитная сетка зеленого цвета. 
Фамилии кандидатов размещаются в алфавитном поряд-
ке. «Это очень важно, никаких жеребьевок нам не пред-
стоит», — подчеркнул Булаев. 

Графы со сведениями о кандидатах будут строго оди-
накового размера, даже если объем этих сведений раз-
ный. Бюллетень может быть напечатан не только на рус-
ском языке, но и на государственных языках республик, 
входящих в состав России. Решение об этом будут прини-
мать избиркомы соответствующих субъектов Федера-
ции.

Ширина бюллетеня — 210 плюс-минус 1 мм, а длина 
будет зависеть от количества кандидатов. По словам гла-
вы ЦИК Эллы Памфиловой, во вторник будут рассмотре-
ны последние три заявки на выдвижение кандидатов от 
политических партий и станет понятно предельное коли-
чество участников президентской гонки. «Если предста-
вить, что мы уже завтра всех зарегистрируем, что все со-
берут подписи, то в любом случае не более 19 кандида-
тов может быть в бюллетене на выборах президента», — 
сказала Памфилова. Она полагает, что максимальная 
длина бюллетеня составит две длины листа А4.

Пока же официально зарегистрированы два кандида-
та — лидер ЛДПР Владимир Жириновский и директор 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел Грудинин от КПРФ. 
Остальным участникам президентской гонки, прошед-
шим этап выдвижения, для регистрации необходимо со-
брать подписи избирателей. Это двое самовыдвиженцев 
— Владимир Путин и Владимир Михайлов, а также 12 
кандидатов от непарламентских партий, в том числе Гри-
горий Явлинский («Яблоко»), Борис Титов («Партия Ро-
ста»), Ксения Собчак («Гражданская инициатива»), Мак-
сим Сурайкин («Коммунисты России»).

НАГРАДЫ Дмитрий Медведев вручил премии правительства 
Константину Эрнсту и другим журналистам

Эрнст Первый
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев вручил 
премии правительства в об-

ласти средств массовой инфор-
мации за 2017 год. Так, премией 
отмечен коллектив Первого ка-
нала за организацию трансляции 
военно-морского парада в Петер-
бурге. За продвижение гумани-
стических ценностей в СМИ пре-
мию посмертно получил Даниил 
Дондурей. 

«В журналистику всегда идут 
люди активные, талантливые, 
можно сказать, смелые, кто не 
боится отстаивать свою точку 
зрения», — подчеркнул глава ка-
бинета министров, открывая це-
ремонию награждения в Доме 
приемов правительства на Воз-
движенке. Медийных работни-
ков он назвал людьми, желающи-
ми сделать мир лучше, людьми, 
формирующими общественное 
мнение, проводниками между со-
бытиями и гражданами.

— Информационная картина 
мира постоянно меняется, и про-
ще она не становится. Людям в 

ней нужно ориентироваться, 
чтобы вести нормальную жизнь, 
поэтому так важен ваш объек-
тивный, профессиональный 
взгляд на события, — сказал Мед-
ведев.

Лауреата одной из десяти пре-
мий традиционно выбирает сам 
председатель правительства. По 
итогам 2017 года он отметил дея-
тельность Даниила Дондурея, его 
усилия по продвижению гумани-
стических ценностей в СМИ. 
Премия присуждена посмертно. 
Президент «Гильдии межэтниче-
ской журналистики» Маргарита 
Лянге призналась, что ей тяжело 
воспринимать свою награду как 
индивидуальную — ее заслужива-
ют все члены гильдии, которые от 
Калининграда до Камчатки осве-
щают данную тему.

Своих сотрудников выделил и 
генеральный директор Первого 
канала Константин Эрнст, в чи-
сле других руководителей теле-
канала отмеченный экспертным 
советом за организацию тран-
сляции военно-морского парада 
в Санкт-Петербурге, приурочен-
ного к Дню Военно-Морского 

флота. «Мы благодарны за оцен-
ку нашего труда. Не стану гово-
рить, что скромного, потому что 
это была настоящая военная опе-
рация», — образно оценил он ор-
ганизацию проделанной работы. 
В ней приняли участие 250 чело-
век. 

«Мне совершенно не хочется 
отрицать роль авторитарной 
личности в руководстве телека-
нала, но «Пятница» — это не я, 
«Пятница» — это 100 человек», — 
рассказал о тех людях, кто произ-
водит контент на телеканале 
«Пятница», его гендиректор Ни-
колай Картозия. Премии он удо-
стоен за новые творческие фор-
маты телевидения. Пятницу в на-
шем мире он сравнил со свобо-
дой: свободой младшего сотруд-
ника от начальства, свободой са-
мих высоких начальников от тех 
ролей, которые им приходится 
играть в будни. «Свобода — это 
классно. Свобода лучше, чем не-
свобода», — вспомнил Картозия 
известные слова Дмитрия Медве-
дева.

О свободе Медведев говорил 
еще десять лет назад в Краснояр-

ске, что, конечно же, вспомнил 
генеральный продюсер местного 
«ТВК — 6 канал» Вадим Востров. 
Он и ведущая телеканала Ольга 
Тепляшина награждены за мно-
голетнюю работу по развитию 
качественного регионального те-
левидения. По его словам, как и 
все талантливые фразы, это изре-
чение премьера с каждым годом 
приобретает все новый смысл, 
становится актуальнее и акту-
альнее. А еще Востров попросил 
власти больше внимания уделять 
развитию именно регионального 
телевидения, иначе «эту замеча-
тельную премию уже через не-
сколько лет некому в регионах 
будет вручать». Выступивший от 
лица отмеченных за популяриза-
цию научных знаний и просвети-
тельскую деятельность предста-
вителей редакционно-издатель-
ского дома «ПостНаука» его кре-
ативный директор Ивар Максу-
тов пожелал, чтобы в общество 
вернулось самое важное — спо-
собность друг друга слышать. 

ОПРОС 
Большинство 
россиян 
уверены 
в честности 
выборов

ОЖИДАНИЯ 
ВЕСНЫ

Галина Мисливская

ГРАЖДАНЕ России хорошо ин-
формированы о времени прове-
дения выборов президента, 
большинство из них считает, что 
кампания проходит честно, а ре-
зультаты будут отражать реаль-
ные предпочтения населения. К 
таким выводам пришли специа-
листы ВЦИОМ по итогам опро-
сов, проводимых с ноября прош-
лого года по январь.

По данным ВЦИОМ, деклари-
руемая явка составляет 67 про-
центов — такова доля россиян, 
которые уверены, что в марте 
придут на участки. Почти две 
трети опрошенных (64 процен-
та) заявили, что предвыборная 
борьба между кандидатами про-
ходит честно и открыто. Около 
трети россиян (34 процента) 
считают, что выборы пройдут 
честно, 46 процентов предпола-
гают незначительные наруше-
ния (которые не окажут влияния 
на общий итог выборов) и 17 
процентов — что результаты бу-
дут искажены.

Гендиректор ВЦИОМ Валерий 
Федоров отметил, что в ноябре 
тех, кто считал выборы честны-
ми, было 60 процентов, а тех, кто 
в этом сомневался, насчитыва-
лось 29 процентов в ноябре и 23 
процента в декабре. 

Улучшение восприятия чест-
ности и конкурентности выбо-
ров, считает он, «связано с появ-
лением ряда кандидатов, которых 
раньше не ожидали на этих выбо-
рах, прежде всего это Ксения Соб-
чак и Павел Грудинин». «Их появ-
ление в линейке кандидатов для 

многих стало индикатором того, 
что эти выборы действительно 
свободные и действительно демо-
кратичные, а не игра в поддавки», 
— подчеркнул глава ВЦИОМ Вале-
рий Федоров.

Среди кандидатов в президен-
ты наиболее популярным остает-
ся действующий глава государст-
ва Владимир Путин, за него гото-
вы проголосовать 81,1 процента 
из тех респондентов, кто точно 
решил прийти на участки. В трой-
ку наиболее популярных канди-
датов входят также представи-
тель КПРФ Павел Грудинин и ли-
дер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский. За них готовы проголосо-
вать соответственно 7,6 и 4,2 про-
цента опрошенных из числа тех, 
кто придет на выборы. 

ВЦИОМ начал вести исследо-
вания электоральных настроений 
с марта прошлого года, за год до 
выборов президента, отметил Фе-
доров, и вплоть до выдвижения 
Павла Грудинина потенциальный 
кандидат от ЛДПР опережал свое-
го вероятного соперника от 
КПРФ, которым считался Генна-
дий Зюганов. Второе место Павла 
Грудинина в опросе эксперты 
объясняют интересом к новому 
лицу.

Инициативные всероссий-
ские опросы «ВЦИОМ-Спутник» 
проведены в 2017—2018 годах 
среди россиян в возрасте от 18 
лет. Метод опроса — телефонное 
интервью. Объем выборки — по 
600 респондентов каждый день в 
2017 году и по 1000 человек каж-
дый день в 2018 году.  Макси-
мальный размер ошибки не пре-
вышает 2,5 процента (для вы-
борки объемом 1800 человек) и 
1,8 процента (для выборки объе-
мом 3000 человек).

ЦИФРА

81,1
ПРОЦЕНТА
опрошенных готовы проголосо-
вать за кандидата в президенты 
Владимира Путина. Глава государ-
ства остается наиболее популяр-
ным среди претендентов

ХРОНИКА 
Начал работу 
сайт 
путин2018.рф

ВЫХОД В СЕТЬ

Кира Латухина

НАЧА Л работу интернет-сайт 
кандидата в президенты Влади-
мира Путина. Адрес можно наби-
рать как латиницей — putin2018.
ru,  так и кириллицей — пу-
тин2018.рф. На сайте семь разде-
лов: «Достижения», «Дневник 
кампании», «Доверенные лица», 
«Биография», «Команда поддер-
жки», «Волонтеры», «Контакты». 
Есть настройки для слабовидя-
щих.

«Производство и техническая 
поддержка сайта оплачены из 
средств избирательного фонда 
Владимира Путина. Цена на раз-
работку и сопровождение проек-
та на предвыборный период со-
ставила порядка полутора мил-
лионов рублей», — сообщил жур-
налистам пресс-секретарь изби-
рательного штаба Андрей Кон-
драшов. «Концепция сайта раз-
работана информационным бло-
ком штаба кандидата, его напол-
нением займутся медиаволонте-
ры», — уточнил Кондрашов. 
«Одна из ключевых особенно-
стей сайта – возможность запол-
нить форму для участия в кампа-
нии в качестве волонтера. В этом 
разделе подробно описаны воз-
можности каждого желающего 
принять участие в предвыборной 
работе»,  —  рассказал он.

Начал работать и единый те-
лефон штаба. Его номер: 8-800-
301-21-85 (звонки со всей Рос-
сии бесплатные). По этому теле-
фону можно получать консульта-
ции по вопросам выборов, выска-
зывать предложения кандидату. В 
Москве также открылась общест-
венная приемная кандидата Вла-
димира Путина на Новом Арбате, 
36. Приемная сосредоточится на 
сборе информации о проблемах 
и нуждах избирателей. На сайте 
есть информация о сообществах 
в соцсетях, объединяющих сто-
ронников Путина. Аппарат изби-
рательного штаба Путина возгла-
вил начальник Управления пре-
зидента по внутренней политике 
Андрей Ярин, который взял на 
основном месте работы отпуск 
без содержания. 

Президент Владимир Путин обсудил вопросы цифровизации 
с главой «Ростелекома»

Дошли до Курил
Кира Латухина

О 
цифровизации стра-
ны президент погово-
рил с главой «Росте-
лекома» Михаилом 
Осеевским. Речь шла 

и об устранении цифрового нера-
венства, и о телемедицине, и об 
умных домах, и об интернет-ка-
беле на Курилы.

В этом году были в основном 
сосредоточены на подготовке к 
формированию программы 
«Цифровая экономика», расска-
зал Осеевский. «В связи с этим 
мы обновили нашу стратегию на 
пять лет. И планируем сосредото-
читься на пяти основных направ-
лениях», — сообщил он. Первое и 
главное — это развитие базовой 
инфраструктуры, которая долж-
на обеспечить развитие эконо-
мики страны. «Это и сети связи, 
центры обработки данных», — 
уточнил докладчик. Среди дру-
гих задач — расширение доступа 
граждан, а также малого и сред-
него бизнеса к современным 
цифровым технологиям, созда-
ние новых инструментов инду-
стриального Интернета, ориен-
тированного на базовые отрасли 
экономики (нефтегазодобычу, 
промышленность, энергетику, 
сельское хозяйство), развитие 
инструментов электронного го-
сударства, кибербезопасность.

«В целом во все эти направле-
ния в течение ближайших пяти 
лет планируем инвестировать 
более 300 млрд рублей собствен-
ных средств», — сообщил доклад-
чик. Тут приоритет — развитие 
инфраструктуры, магистраль-
ных каналов, в том числе в кори-
доре Европа — Азия. Здесь у Рос-
сии объективные преимущества: 
это самый короткий путь. «Поэ-
тому мы активно взаимодейству-
ем с нашими международными 
партнерами», — заверил он.

«Но, конечно, основной прио-
ритет — развитие доступа в райо-
нах массовой жилищной за-
стройки, — продолжил Осеев-
ский. — Здесь мы во взаимодейст-
вии с крупнейшими региональ-
ными застройщиками сегодня к 
моменту сдачи дома обеспечива-
ем уже доступ оптики в каждую 
квартиру. Более того, сегодня все 
более и более востребованной 

становится реализация модели 
умного здания: это и система 
сбора информации как с вну-
триквартирных датчиков, так и с 
общедомовых; обеспечение ви-

деонаблюдения на лестницах, на 
прилегающих территориях». 
«Мне кажется, что со временем 
это станет вообще стандартом 
строительства. Планируем еже-
годно обеспечивать более 800 
тысяч новых домохозяйств такой 
современной инфраструкту-
рой», — сказал он.

«Активно реализуем госу-
дарственные программы. Отме-
тил бы здесь программу устра-
нения цифрового неравенства. 
Эта программа предполагает 

подключение небольших насе-
ленных пунктов. Сегодня более 
трети работы уже выполнено», — 
сообщил глава «Ростелекома». 
«В соответствии с вашим пору-
чением закончим работу по под-
ключению медицинских учре-
ждений к высокоскоростным 
каналам Интернета», — сказал 

он. Более чем в 20 регионах ак-
тивно развивается телемедици-
на, созданы архивы изображе-
ний, и человек может пройти об-
следование в районной больни-
це, а томограмма передается в 
областной или федеральный 
центр, где специалисты могут 
провести диагностику. «Конеч-
но, это существенно улучшает 
качество медицинского обслу-
живания. Мы планируем такие 
технологии развивать по всей 
России», — заверил докладчик.

«В рамках реализации про-
граммы развития Дальнего Вос-
тока планируем подключить Ку-
рильские острова, проложить 
подводный кабель. Сегодня все 
изыскательские работы заверше-
ны. Как только позволят погод-
ные условия — видимо, в мае — 
июне, — корабль начнет эту рабо-
ту. В конце 2018 года мы ее завер-
шим, и в целом Дальний Восток 
будет обеспечен современной 

инфраструктурой», — сказал Осе-
евский.

Начали тестировать сети пя-
того поколения. Весной опытные 
участки будут развернуты в 
«Сколково», в Иннополисе и в 
Эрмитаже.

«У вас очень много партне-
ров в правительстве», — заметил 
Путин и спросил, как складыва-
ются отношения с министерст-
вами и ведомствами. «Действи-
тельно, программа предполага-
ет вовлеченность практически 
всех министерств по своим на-
правлениям», — заметил собе-
седник. И такая вовлеченность 
есть. «Помощь нужна какая-
то?» — уточнил президент. «Нет, 
Владимир Владимирович, мы 
справляемся», — последовал от-
вет.

Михаил Осеевский заверил прези-
дента, что «Ростелеком» справится 
с задачами без дополнительной 
помощи.

Награду из рук председателя правительства принимает гендиректор Первого канала Константин Эрнст.

Акцент

 Приоритет — развитие досту-
па к Интернету в районах мас-
совой жилищной застройки

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

64 процента опро-
шенных граждан 
России считают, 
что предвыборная 
борьба проходит 
честно и открыто 

Выборы президента 
России-2018: все новости 
на сайте
rg.ru/sujet/5842
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Элла Памфилова и Николай Булаев рассказали, каким будет 
избирательный бюллетень по содержанию и по форме.
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ПРОЕКТ Граждан-банкротов 
предлагают обеспечивать 
бесплатной защитой

Без денег, 
но с адвокатом

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвокатов предложила обеспе-
чить бесплатной правовой помощью граждан, выну-
жденных начать процедуру личного банкротства.

Сейчас министерство экономического развития раз-
рабатывает законопроект, упрощающий процедуру бан-
кротства физических лиц. Федеральная палата адвока-
тов направила в ведомство свою правовую позицию, ка-
сающуюся готовящейся инициативы.

Перед разработчиками законопроекта  поставлена за-
дача по снижению стоимости существующей ныне про-
цедуры банкротства физических лиц. В идеале она при-
звана спасать от долговой петли граждан, попавших в 
крайне тяжелую финансовую ситуацию.  Однако у этой 
процедуре есть свои сложности.

«Процесс признания гражданина неплатежеспособ-
ным требует дополнительных финансовых затрат, а так-
же отнимает уйму времени и сил, — пояснила «РГ» адво-
кат Виктория Данильченко. — Казалось бы, самыми труд-
ными являются судебные заседания. Но это не так. Перед 
тем как обратиться в суд, необходимо найти финансово-
го управляющего, составить сопутствующую документа-
цию и подать заявление в фискальные органы».

Законопроект предлагает малообеспеченным гра-
жданам самостоятельное юридическое сопровождение 
процедуры банкротства (подача заявления о призна-
нии должника банкротом, реализация имущества и 
т.д.) без привлечения финансового управляющего.  В 
ФПА этопосчитали верным решением. Услуги таких 
управляющих оказываются неоправданно дороги для 
граждан. Но и самим гражданам разобраться во всех 
юридических сложностях тоже будет непросто. 

ФПА  предлагает прописать право несостоятельных 
граждан, оказавшихся в трудной ситуации, на получение 
бесплатной юридической помощи в рамках государст-
венной системы.  В таких случаях граждане безвозмезд-
но получат квалифицированную правовую помощь.
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КОШЕЛЕК Власти решат проблему
алиментщиков

Алиментов. net

Марина Гусенко

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ намерены 
усовершенствовать механизм 
контроля за выплатой алиментов. 
Об этом сказал министр труда и 
соцзащиты России Максим Топи-
лин на совещании, посвященном 
реализации президентского ука-
за «Об объявлении в РФ Десяти-
летия детства». Провела его вице-
премьер Ольга Голодец. 

Топилин сообщил о подготов-
ке плана основных мероприятий 
до 2020 года, проводимых в рам-
ках Десятилетия детства. И уточ-
нил, что вызовы, которые видит 
ведомство в сфере поддержки се-
мей с детьми, связаны с их дохо-
дами. И если по линии государст-
венной поддержки семей первые 
шаги уже сделаны — введены по-
собия на первого и второго ре-
бенка, предусмотрена льготная 
ипотека, то проблема алиментов 
на содержание несовершенно-
летних детей не решена.

Максим Топилин не стал 
уточнять, как именно планиру-
ется разрубить «алиментный 
узел», но отметил, что сейчас 
есть масса предложений на этот 
счет. Теперь предстоит их проа-
нализировать и сопоставить с 
финансовыми возможностями 
государства. 

Подготовка мер по улучше-
нию собираемости алиментов 
предусмотрена планом основ-
ных мероприятий до 2020 года 
нацпроекта «Десятилетие детст-
ва». Контролем за исполнением 
обязательств по выплате али-
ментов занимается служба су-
дебных приставов.

По мнению проректора Ака-
демии труда и социальных отно-
шений Александра Сафонова, го-
няться за «алиментщиками» — 
дело неблагодарное. Поскольку 
многие из них не работают и за-
ставить их трудоустроиться и 

регулярно платить процент с 
зарплаты матери своего ребенка 
практически невозможно. 

Поэтому государство должно 
сосредоточиться на помощи не-
полным семьям, не получающим 
алиментов от родителя. Возмож-
но, для них нужно предусмо-
треть дополнительные пособия 
или пособия на первого и второ-
го ребенка, но не только на чад, 
родившихся с начала 2018 года, 
но и на тех, кто появился на свет 
раньше. Для них должен быть 
приоритет при предоставлении 
мест в яслях и детсадах, а в шко-
лах для детей должно быть бес-
платное горячее питание. 

Также, по мнению эксперта, 
отцов, не платящих алименты, 
надо лишать родительских прав 
и законодательно закрепить, 
что в дальнейшем, в старости 
или в случае получения инва-
лидности, они не смогут претен-
довать на алименты от своих де-
тей. 

По словам Топилина, основ-
ные разделы плана мероприятий 
в рамках Десятилетия детства 
уже определены. Это и дальней-
шее развитие инструментов ма-
териальной поддержки семей 
при рождении и воспитании де-
тей. И создание социальной ин-
фраструктуры семьи и детства с 
опорой на развитие отечествен-
ной детской индустрии. 

И, конечно, надо повышать 
доступность качественного об-
разования для детей различных 
категорий. И совершенствовать 
медпомощь детям, и развивать 
системы детского отдыха и дет-
ского туризма. А также необхо-
дима социальная адаптация и 
интеграция детей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

По итогам совещания Ольга 
Голодец поручила создать коор-
динационный совет при прави-
тельстве по подготовке и реали-
зации Десятилетия детства. «В 
конце прошлого года к нам по-
ступили предложения от обще-
ственности по большему вовле-
чению различных групп и пред-
ставителей гражданского обще-
ства в процесс формирования и 
реализации концепции. Необхо-
димо организовать координаци-
онный совет, закрепить за рабо-
чими группами конкретные на-
правления», — сказала она. 

Верховный суд разъяснил по-
рядок начисления и взыскания 
алиментов.

Проходи 
по талону

Уже несколько лет в 
воздушной гавани Се-
верной столицы, как и 

во многих аэропортах России, 
действует упрощенный порядок 
прохода в зону досмотра — пасса-
жирам на паспортном контроле 
достаточно предъявить посадоч-
ный талон и удостоверение лич-
ности. Но в прошлом году мест-
ные службы выдали предписание 
аэропорту о том, что вылетаю-
щих не пустят в «чистую зону» 
без бумажного билета. Объясни-
ли это просто: Воздушный кодекс 
пока никто не отменял, поэтому 
«пулковскую вольницу», само-
стоятельно упростившую поря-
док оформления на рейсы, нужно 
приструнить.

Если компромисса найдено не 
будет, то, опасаются в Пулково, 
требование предъявлять бумаж-
ный билет приведет к очередям 
на проходе в зону досмотра. Рас-
печатка билетов ляжет на плечи 
сотрудников стоек регистрации, 
возле них тотчас вырастут очере-
ди, а сам процесс сильно замед-
лится. Контролерам на входе в 
«чистую зону» придется прове-
рять еще один документ, значит, 
и там может быть давка. Управля-
ющая компания аэропорта в свое 
время обращалась в минтранс с 
предложением отменить архаич-
ную норму. «Мы просили мини-
стерство либо уточнить порядок 
прохождения регистрации и 
контроля, либо внести поправки 
в Воздушный кодекс. Однако в 
итоге нам самим придется воз-
вращаться к старой схеме, — гово-
рит представитель компании 
«Воздушные Ворота Северной 
Столицы» Маргарита Потехина. 
— Необходимость оформления 
дополнительного документа на 
сегодняшний день кажется избы-
точной. Пассажиры давно уже 
покупают билеты онлайн».

Впрочем, до сих пор не совсем 
понятно, что же конкретно требу-
ют в минтрансе. На данный мо-
мент в Пулково пытаются опреде-
лить, какая форма билета являет-
ся необходимой и достаточной для 
прохождения контроля и можно 
ли будет предъявлять его в элек-
тронном виде.

Дело в том, что ни в Воздушном 
кодексе, ни в приказе министерст-
ва «Об установлении формы пас-
сажирского билета и багажной 
квитанции...» (№ 15 от 29 января 
2008 года) не сказано, что этот до-
кумент непременно должен быть 
отпечатан на бумаге. Правда, в 
приложении к приказу указаны 
рекомендованные образцы печат-
ного оформления, по форме похо-
жие на привычные железнодо-
рожные билеты. 

Если аэропорту не удастся до-
говориться с федеральными чи-
новниками, петербуржцам после 
оформления билета онлайн при-
дется либо мчаться в авиакассу, 

которых в городе становится все 
меньше, либо получать нужную 
распечатку прямо в аэропорту. 

Но ведь если один аэропорт на-
рушает федеральные требования, 
то и все остальные воздушные га-
вани — тоже, разрешая пассажи-
рам проходить без бумажной вер-
сии билета. А ведь минтранс сов-
сем недавно даже предложил ис-
пользовать посадочный талон в 
электронном виде, и сейчас при-
каз об этом после учета замечаний 
МВД направлен на повторное со-
гласование в минюст. 

Итак, в Воздушном кодексе от-
мечается, что билет может быть 
оформлен в электронном виде 

(электронный перевозочный до-
кумент) с размещением информа-
ции об условиях договора воздуш-
ной перевозки в автоматизиро-
ванной информационной системе 
оформления воздушных перево-
зок. По правилам проведения 
предполетного и послеполетного 
досмотра в зоны контроля и пун-
кты досмотра допускаются пасса-
жиры очередных рейсов при нали-
чии билета, оформленного в уста-
новленном порядке. Значит, из 
Воздушного кодекса и подзакон-
ных актов следует, что электрон-
ного билета достаточно. 

Это подтвердил минтранс в 
комментарии для «РГ»: «Воздуш-
ным законодательством РФ требо-
вания о необходимости предъяв-
ления сотрудникам службы авиа-
ционной безопасности распеча-
танного электронного билета для 
допуска в контролируемую зону 
аэропорта или аэродрома не уста-
новлено».

Акцент

 Из Воздушного кодекса сле-
дует, что электронного билета 
достаточно, «бумага» не нужна

Пассажирам не придется возвращать-
ся к обременительным формально-
стям, подтвердил минтранс.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ВНЕШНИЙ МИР
НА НГ не все так беззаботно пускали петарды, как у нас 
под окнами. 

В Иране чуть не случилась «оранжевая революция». 
Понятно — «чуть» не считается, но будет ли это про-анти-
западное движение иметь какие-то последствия? И те, кто 
против режима как фундаменталистского, и те, кто про-
тив него как «недостаточно фундаменталистского», равно 
возмущались фундаментальными проблемами — безрабо-
тица молодежи, рост цен, коррупция, непомерное рассло-
ение общества. Оригинальный набор, «особый путь», так 
сказать…

Были и внешнеполитические требования. Ладно, что к 
обязательному ассортименту «Смерть Америке! Смерть 
Израилю!» кое-где добавилось и «Смерть России!». Рос-
сия, как и США, и даже Израиль, — переживут… Но если 
смерть чужих стран от воплей демонстрантов мало зави-
сит, то вот другие их требования несколько более кон-
кретны. «Хватит Сирии, Газы и Ливана — да здравствует 
Иран!» 

Да… Некоторые 
несознательные гра-
ждане Ирана под-
устали от «вставания 
с колен», им не важен 
ни «интернацио-
нальный долг», ни 
даже «геополитиче-
ские интересы», ни 
сам Высокий Сувере-
нитет и возрождение 
Великой Персии. 
Странно, но им своя 

жалкая рубашка — ближе к телу! Понятно — агенты США, 
ЕС, Саудовской Аравии и, конечно, Израиля, «пятая ко-
лонна», но тем не менее лозунги эти довольно популярны.

Конечно, руководство Ирана не пойдет на поводу у 
подрывных элементов и продолжит активную (а следова-
тельно — очень даже недешевую!) внешнюю экспансию. 
Ведь именно сейчас открылись небывалые никогда ранее 
возможности для Ирана и в Сирии, и в Ираке (спасибо 
США!), замаячил призрак Сверхдержавы для Ближнего 
Востока. Амбициозные, тем более религиозные режимы 
от таких Величественных Перспектив никогда не отказы-
ваются «в угоду населению». Тем более что значительная 
(бОльшая?) часть населения сама предпочитает намазы-
вать на хлеб не масло, а Национальную Гордость. Ну во 
всяком случае, пока есть хотя бы хлеб… 

Кстати, если Иран уйдет из Сирии (резко ослабит при-
сутствие), заполнять пустоту пришлось бы России. Без 
внешней поддержки режим Асада рухнет или, как мини-
мум, вернется в то незавидное положение, в каком был 
пару лет назад (тем более что Саудовская Аравия будет и 
дальше финансировать вооруженную «оппозицию», да и 
Турция очень далека от восторгов по адресу Асада). Тогда 
вся геополитическая победа России в Сирии развернулась 
бы бумерангом. Но перенапрягаться, полностью взвали-
вать режим Асада себе на плечи Россия тоже не хочет (не 
зря объявили об «уходе из Сирии»). Так что Россия оче-
видно заинтересована в сохранении иранского участия в 
Сирии.

Другое поучительное событие: тов. Ын вдруг сменил 
гнев на милость и готов к переговорам с Юж. Кореей — как 
минимум по вопросам Олимпиады. Давно было очевидно: 
«кто громко лает — плохо кусает». Американские угрозы 
«стереть КНДР», грозные заявления Ким Чен Ына о «неиз-
бежности войны» — весь этот пиар-перезвон с успехом за-
менял собственно военные действия. «А жить-то хочется — 
как каждому из вас!» Тем более у «коротышки-ракеты» и 
«сумасшедшего старикашки», оказывается, вообще-то 
«хорошие личные отношения» (Трамп). Так или иначе тов. 
Ын без трения развернулся на 180 градусов: вместо удара 
по Врагам начал с ними переговоры… И «весь корейский 
народ», который вчера был готов — как один человек! — вое-
вать за Родину и Вождя, сегодня с тем же энтузиазмом при-
ветствует «яркую звезду национального воссоединения».

При этом Пхеньян от ЯО, понятно, не откажется. Как и 
США не откажутся ни от каких санкций (а вот ЕС еще и но-
вые ввел!). Так что КНДР платила, платит и будет платить 
за роскошь иметь ядерную игрушку. Платить долго — вот 
тов. Ын сказал, что можно прожить под санкциями 100 лет. 
Спасибо, что хотя бы 
на образе жизни Ру-
ководства это не ска-
жется. А народ — что 
ж… В порыве патрио-
тического энтузиаз-
ма он готов, всегда го-
тов. «И как один ум-
рем — в борьбе за 
Это». Или — за То. 
Вождь скажет — за что 
именно… 

В общем, можно 
надеяться, что все-
таки пример КНДР 
совсем уж даром не пропадет. Имеющие глаза увидят — ка-
кую безопасность получат новые ядерные страны, какую 
ЦЕНУ им за это приходится платить и насколько хуже и 
опасней положение тех убогих, у которых нет ЯО…

Тем временем парламент Венесуэлы признал, что в 
стране гиперинфляция — 2600% в год… Вот как легко в бо-
гатейшей нефтью стране дойти до ТАКИХ результатов. 
Способ известный — «хотели как популярней», боролись 
против олигархов, спекуляции, фиксировали цены. Вот и 
зафиксировались. Поучительно.

Ну и последнее.
К годовщине пребывания Трампа в Белом доме вышла 

книжка о нем — «Огонь и ярость». «Фейковая книга психа» 
(Трамп). Своей яростью по поводу публикации Белый дом 
подбавил огонька в рекламную кампанию… 

Понятно, книга — суп из сплетен, но в суд на автора 
пока не подали, уличить его во лжи не так-то просто. Прав-
да, Трамп призывает ужесточить законы о клевете, но ког-
да-то это еще будет…

Там написано, что сотрудники Трампа считают его рас-
сеянным и самовлюбленным самодуром, не склонным к 
упорной работе, которого интересует сплошной пиар. Все 
не уникально — похожие сплетни (да и факты!) про разных 
глав государств мы знаем хотя бы из мемуаров, историче-
ских книг и т.д. Вместе с тем от президентской нормы это 
все же далековато.

Но кое-что у Трампа выходит неплохо! По крайней 
мере никаких катастроф не произошло, растет экономика 
США (правда, подъем начался до него), да и во внешней 
политике поведение Слона в посудной лавке иногда при-
носит не самые плохие результаты — отношения с КНР 
нормальные, а вот КНДР присмирела…

Так какие же личные качества нужны для работы «эф-
фективного менеджера» Государства?          

Пхеньян от ЯО, 
понятно, не отка-
жется. Как и США 
не откажутся ни 
от каких санкций

Кое-что у Трампа 
выходит неплохо! 
По крайней мере 
никаких катастроф 
не произошло, рас-
тет экономика США

Отцам, не платящим 
алименты, надо 
запретить в старо-
сти претендовать 
на алименты 
от ребенка 
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин назвал главной 
чертой Думы открытость

Тысяча 
и один журналист

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ работает больше все-
го журналистов по сравнению с 
другими органами власти — 1001 
человек аккредитованы в нижней 
палате. Так что День печати в ГД 
отмечают с особым размахом. 
Спикер ГД поздравил думский 
пул с профессиональным празд-
ником и обещал корреспонденту 
«РГ», что журналистов в Думе не 
заменят роботы.

В своем поздравлении глава ни-
жней палаты отметил вклад парла-
ментских корреспондентов в обес-
печение открытости нижней пала-
ты. «Печати остается все меньше и 
меньше: все больше цифры, все 
больше передачи информации че-
рез социальные сети, — сказал Во-
лодин. — Мы с вами отмечаем День 
печати как праздник, который 
объединяет тех, кто работает и в 
печатных СМИ, и на телевидении, 
и также блогеров. Это праздник 
всех тех, кто работает с поиском 
информации, ее передачей, осве-
щением событий».

Без 1001 журналиста, кото-
рые составляют думский пул, 
Дума просто не могла бы рабо-
тать, уверен Володин. Не слу-
чайно, взаимодействуя с рекор-
дным для органов власти коли-
чеством журналистов, ГД делает 
ставку на открытость. «Публич-
ный политик просто не может 
выполнять свою работу без ком-
муникаций, без тех, кто эту ин-
формацию будет доводить до 
избирателей, обеспечивать 
обратную связь», — отметил 
спикер.

Отвечая на пожелание «РГ» не 
заменять журналистов роботами 
хотя бы в нынешнем созыве, Во-
лодин заверил, что «можно рабо-
тать спокойно». Ведь «так же как 
депутата нельзя заменить робо-
том, так же нельзя заменить робо-
том журналиста». «У робота нет 
совести. Как только искусствен-
ный интеллект приобретет это ка-
чество, так можно будет заменить 
всех», — предостерег Володин, все 
же выразив надежду, что до этого 
не дойдет.

Премии Госдумы за лучшее освещение деятельности палаты в 2017 году 
получили 20 журналистов. Среди лауреатов — парламентский корреспон-
дент «РГ» Татьяна Замахина (на снимке справа), которой глава Комитета по 
контролю и регламенту Ольга Савастьянова вручила диплом победителя.
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ДЕНЬГИ У рынка
еще остались вопросы
к законопроекту
о финансовом омбудсмене

Средства защиты

Роман Маркелов

УЧАСТНИКИ финансового рынка сняли далеко не все 
разногласия по законопроекту «О финансовом упол-
номоченном по правам потребителей услуг финансо-
вых организаций» (финансовом омбудсмене). Пер-
спективы начала работы документа, который разраба-
тывается с 2013 года, при этом сильно разнятся — от 
принятия его Госдумой буквально в ближайшие неде-
ли до неопределенных сроков дальнейшего обсужде-
ния и доработки.

Законопроект, придающий официальный статус фи-
нансовому омбудсмену и создающий при нем специаль-
ную службу финансовых уполномоченных, не может 
продвинуться дальше первого чтения в Госдуме 
с 2014 года. Около четырех лет он продолжает обсу-
ждаться и дорабатываться минфином и Банком России 
вместе с участниками рынка. В частности, собственные 
поправки к законопроекту для второго чтения недавно 
предлагали Банку 
России представите-
ли рынка микрофи-
нансирования. 

Как сообщили 
«Российской газете» 
в саморегулируемой 
организации «Ми-
крофинансирование 
и развитие» (СРО 
«МиР»), поправки 
направлялись в ЦБ 
в середине декабря 
2017 года. СРО пред-
лагала в том числе 
пересмотреть порядок оплаты услуг омбудсмена, увели-
чить срок ответа финансовой организации потребителю 
(законопроект предусматривает, что перед обращением 
к омбудсмену клиент должен будет сначала попытаться 
разрешить проблему непосредственно с компанией — 
поставщиком услуги), а также указывала на необходи-
мость равного участия всех финрынков в работе совета 
службы финансового уполномоченного. Предложения 
были направлены в рабочем порядке, поэтому офици-
ального ответа на них не последует. «Ответом станет 
следующая версия законопроекта», — считает предста-
витель СРО «МиР».

Банковское сообщество также неоднократно вы-
сказывало претензии к законопроекту. Как рассказал 
«РГ» вице-президент Ассоциации российских банков 
(АРБ) Эльман Мехтиев, АРБ не заявляла, что все про-
тиворечия в документе были сняты. «Мы предложили 
решение для основных пунктов, вызывающих проти-
воречивую оценку участников рынка. Такими пункта-
ми являются прежде всего «индивидуальность» реше-
ний уполномоченного и уменьшение риска конфликта 
интересов за счет введения требования о трехгодич-
ном «периоде охлаждения» (по аналогии с зарубеж-
ным опытом) для кандидатов на должность финансо-
вого омбудсмена», — подчеркнул Мехтиев. Из ответа 
ЦБ на соответствующее обращение, который опубли-
ковала АРБ, следует, что регулятор «примет во внима-
ние» предложения ассоциации. 

Ключевыми вопросами, не решенными до настоя-
щего времени, остаются правовой статус финансовых 

уполномоченных, 
добровольность 
и порядок исполне-
ния их решений, 
обязательность 
участия финансо-
вых организаций 
в деятельности 
службы и порядок 
ее финансирования, 
говорит зампред 
правления по свя-
зям с органами го-
сударственной 
власти Альфа-Банка 

Владимир Сенин. «Считаем, что до появления акту-
ального текста законопроекта говорить о том, что 
в нем сняты основные противоречия, преждевремен-
но», — отмечает он.

В пресс-службе Банка России «РГ» сообщили, что сей-
час над законопроектом идет активная работа «с привле-
чением всех заинтересованных сторон, включая профес-
сиональные объединения участников финансового рын-
ка». Также в регуляторе рассчитывают, что документ бу-
дет внесен в Госдуму уже в весеннюю сессию. В пресс-
службе минфина сообщили, что «работа над законопро-
ектом ведется». 

Глава Комитета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков заявил «РГ», что законопроект о финансо-
вом омбудсмене может быть принят Госдумой и во вто-
ром, и в третьем чтениях уже в феврале. При этом, по 
словам источника «РГ», знакомого с ходом доработки 
документа, неснятых противоречий, в том числе между 
Банком России и минфином, в нем пока довольно много. 
«Поэтому, скорее всего, он будет обсуждаться и дораба-
тываться еще довольно долгое время», — отмечает собе-
седник «Российской газеты».

В последней на сегодняшний день оформленной для 
второго чтения версии законопроекта (есть у «Россий-
ской газеты») говорится, что кредитные потребитель-
ские кооперативы, ломбарды, банки, негосударствен-
ные пенсионные фонды и брокеры должны организо-
вать взаимодействие с финансовым омбудсменом 
с 2021 года, микрофинансовые организации и ряд 
страховых компаний — через 270 дней после вступле-
ния документа в силу. 

Главному финансовому уполномоченному не может 
быть меньше 35 и больше 70 лет, он будет назначаться со-
ветом директоров Банка России (по представлению главы 
ЦБ, согласованному с президентом России) на пять лет не 
более трех раз подряд. Потребитель финансовых услуг, 
считающий, что его права нарушены, сможет обращаться 
к омбудсмену бесплатно. Предполагается, что обращение 
будет рассматриваться за 15 рабочих дней. 

НАДЗОР

Прокуроры
требуют
снести
незаконное
жилье 

ПРИЖИЛИСЬ 
В ПАРКЕ

Иван Егоров 

МЕЖРАЙОННАЯ природоох-
ранная прокуратура подала иск 
о сносе самовольно возведенных 
жилых апартаментов на берегу 
Москвы-реки в границах «При-
родно-исторического парка 
«Москворецкий».

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе прокура-
туры Москвы, прокуроры прове-
ли проверку соблюдения требо-
ваний природоохранного, зе-
мельного и градостроительного 
законодательства при сооруже-
нии трех объектов капитального 
строительства на Летной улице, 
расположенных в границах осо-
бо охраняемой природной тер-
ритории «Природно-историче-
ский парк «Москворецкий».

— Установлено, что ранее по 
вышеуказанному адресу распо-
лагались два одноэтажных 
складских здания 1970 года, 
а также здание КПП 1979 года, 
которые были оформлены в соб-
ственность коммерческой орга-
низации и в последующем снесе-
ны, — отметили в столичном над-
зорном ведомстве.

По данным прокуратуры, 
в 2013—2015 годах на их месте 
без разрешения на строительст-
во, положительного заключения 
государственной экологической 
экспертизы и другой разреши-
тельной документации были не-
законно построены два 4-этаж-
ных здания с подземными этажа-
ми общей площадью более 6 ты-
сяч кв. м, помещения которых 
используются в качестве апарта-
ментов, а также 2-этажного не-
жилого здания. На сайте самого 
застройщика клубная резиден-
ция позиционируется как элит-
ное жилье. Ранее столичные 
власти уже подавали в арби-
тражный суд иск о сносе неза-
конно возведенных построек, 
однако он был оставлен без рас-
смотрения. По результатам про-
верки межрайонный природоох-
ранный прокурор направил в Ту-
шинский районный суд исковое 
заявление о признании само-
вольными и сносе зданий.

ИНИЦИАТИВА 

Свободную
продажу
дронов
предложено
запретить

ВЫЛЕТЯТ 
ИЗ ТОРГОВЫХ 
ЗАЛОВ

Иван Петров

ПРАВО использовать беспилот-
ники должно быть только у гос-
структур и силовых ведомств, 
считает депутат Госдумы, воен-
ный летчик 1-го класса, генерал-
полковник Николай Антошкин.

«Беспилотники надо держать 
под контролем, иначе они могут 
быть использованы в том числе 
для террористических целей. 
И поэтому, считаю, частным ли-
цам нельзя разрешать их прио-
бретение; только — минобороны, 
МВД, МЧС, ГАИ», — сказал депу-
тат «Интерфаксу».

По его словам, частным струк-
турам можно законодательно 
разрешить использование дро-
нов, но только по договору с госо-
рганом и с объяснением целей 
применения беспилотника.

В России сейчас действует за-
кон, согласно которому все бес-
пилотники массой свыше 
250 граммов должны регистри-
роваться, а их владельцы полу-
чать лицензию внешнего пилота. 
При этом никаких ограничений 
по приобретению беспилотни-
ков частными структурами 
и физлицами законом не уста-
новлены.

Комитет Госдумы по безопас-
ности и противодействию кор-
рупции в весеннюю сессию до-
полнительно проработает вопрос 
о беспилотниках. «К нам обрати-
лись коллеги из ФСО с просьбой 
разобраться, что у нас происхо-
дит на уровне правового регули-
рования приобретения, оборота, 
эксплуатации беспилотников. 
Они сейчас используются во мно-
гих случаях, в том числе и в не-
правовых целях», — отмечал глава 
комитета Василий Пискарев, 
представляя план работы 
на предстоящую сессию.

Геополитика Конфликт на юго-востоке Украины:
как продвинуться вперед 

Мир Донбассу

Александр Дынкин,
академик, президент ИМЭМО 

им. Е.М. Примакова РАН;

Федор Войтоловский,
член-корреспондент, 

директор ИМЭМО;

Алексей Арбатов,
академик, член Дирекции 

ИМЭМО;

Вячеслав Трубников,
генерал армии,

член Дирекции ИМЭМО;

Андрей Загорский,
зав. отделом ИМЭМО

П
редложение прези-
дента России Влади-
мира Путина о раз-
вертывании в зоне 
конфликта на юго-

востоке Украины миротворче-
ской операции ООН придало но-
вый импульс обсуждению пер-
спектив урегулирования украин-
ского кризиса. Это обсуждение 
идет сложно. Позиции Москвы 
и Киева по ключевым вопросам не 
просто отличаются друг от друга, 
а прямо противоположны. Но это 
не обязательно означает, что сам 
процесс урегулирования снова 
оказался в тупике.

Тот факт, что сегодня и Москва, 
и Киев в принципе согласны 
с идеей развертывания миротвор-
ческой миссии ООН, хотя и по-
разному понимают ее содержа-
ние, повышает шансы на продви-
жение вперед. При наличии поли-
тической воли подходы России 
и Украины можно привести к об-
щему знаменателю.

Зачем нужна 
миротворческая операция

Первое, она имеет смысл толь-
ко в том случае, если поможет 
сдвинуть с мертвой точки мин-
ский процесс. Инициатива России 
на этом направлении позволяет 
перевести переговорный процесс 
от обмена взаимными обвинения-
ми в том, по чьей вине затягивает-
ся выполнение минских соглаше-
ний, в предметную плоскость. 

Второе, миротворческая опе-
рация должна вести не к замора-
живанию конфликта, а к его урегу-
лированию. Превращение Дон-
басса в еще одно Приднестровье — 
только в десять раз больше — не ре-
шение проблемы, а перекладыва-
ние ее на будущие поколения. За-
мораживание конфликта — это 
тоже весьма вероятный вариант 
развития событий. Но такой сце-
нарий неизбежно приведет к де-
формации социально-экономиче-
ского развития Донбасса, а также 
приграничных областей Украины 
и России. Миротворческая опера-
ция создаст гарантии постепенно-
го восстановления социально-
экономических связей и экономи-
ки региона.

Третье, сегодня блокировка по-
литического диалога с Россией со-
здает в Киеве иллюзию возможно-
сти руками Запада добиться уре-
гулирования конфликта на своих 
условиях. Поэтому любые шаги, 
способствующие урегулирова-
нию, должны, с одной стороны, 
предлагать Киеву осязаемую аль-
тернативу бесконечному затяги-
ванию конфликта, а с другой — 
подталкивать его к пониманию 
того, что бесконечно рассчиты-
вать на безоговорочную поддер-
жку со стороны Запада он не мо-
жет. Прекращение вооруженного 
противостояния на юго-востоке 
Украины будет создавать именно 
такие стимулы и поставит в по-
вестку дня выполнение политиче-
ских аспектов урегулирования 
конфликта.

Мандат миротворцев
Нам представляется разум-

ным в качестве первого шага раз-
вернуть миротворцев по обе сто-
роны от линии соприкосновения 
сторон в т.н. зоне безопасности, 

глубина которой гарантировала 
бы невозможность внезапной аг-
рессии друг против друга или 
скрытной подготовки к ней. Зада-
чи миротворцев должны заклю-
чаться в обеспечении эффектив-
ного соблюдения минских догово-
ренностей о прекращении огня 
и оказании содействия Специаль-
ной мониторинговой миссии 
ОБСЕ в выполнении ее мандата. 
Особое внимание при этом долж-
но быть уделено разведению во-
енных сил сторон на участках, на 
которых чаще всего происходят 
вооруженные столкновения и где 

находятся жизненно важные объ-
екты инфраструктуры, выведе-
ние которых из строя может еще 
больше усугубить гуманитарный 
кризис. 

Для эффективного решения 
этих задач недостаточно развер-
тывания военных наблюдателей 
или разделительных сил, которые 
нередко в истории ООН вынужде-
ны были бессильно наблюдать за 
обострениями противостояния 
и в лучшем случае регистриро-
вать их, как это сейчас делает мис-
сия ОБСЕ. Помимо расследования 
вооруженных инцидентов в зоне 
безопасности и поддержания ка-
налов связи с участниками кон-
фликта, в целях предотвращения 
эскалации опасных военных ин-
цидентов миссия должна иметь 
право пресекать нарушение усло-
вий прекращения огня с любой 
стороны, не допускать возвраще-
ния тяжелых вооружений в зону 
безопасности, обеспечивать в слу-
чае необходимости безопасность 
гражданского населения, пресе-
кать попытки помешать ей в вы-
полнении мандата.

Из этих задач вытекает харак-
тер мандата миротворцев как вы-
полняющих по сути функции сил 
не только «поддержания мира», 
но и «принуждения» к нему. Такая 
операция может быть развернута 
только ООН. Соответственно, 
в рамках ООН и должны выраба-
тываться ее детали и формиро-
ваться международный воинский 
контингент.

Состав миссии
Миротворческие операции 

ООН должны соответствовать 
принципу беспристрастности. 
Они не должны поддерживать ни 
одну из сторон конфликта «про-
тив другой», хотя могут и должны 
пресекать попытки срыва прекра-
щения огня или действия, пред-
ставляющие угрозу для безопас-
ности и жизни гражданского насе-
ления.

Сегодня Запад, подталкивае-
мый Киевом, отвергает возмож-
ность участия России в миротвор-
ческой операции на юго-востоке 
Украины. Для России неприемле-
мо включение в состав миротвор-
ческой миссии военных контин-
гентов США и других стран НАТО. 
Эти вопросы предстоит решить на 
переговорах по мандату мирот-
ворческой операции, и достиже-
ние компромисса будет исключи-
тельно сложной, но жизненно 
важной задачей. Исходя из того, 
что укомплектовать миссию было 
бы желательно силами стран—чле-
нов ОБСЕ, выбор получается не-
большой. В первую очередь в каче-
стве беспристрастных миротвор-
цев всеми сторонами могли бы 

быть восприняты Беларусь, Ка-
захстан, Сербия, Австрия, Фин-
ляндия, Швеция. Однако, в случае 
необходимости, к деятельности 
миссии могут быть привлечены 
миротворцы ООН, представляю-
щие страны, имеющие опыт уча-
стия в проведении миротворче-
ских операций. 

Если это потребуется, можно 
предусмотреть дополнительные 
меры, которые всем заинтересо-
ванным сторонам обеспечили бы 
достаточный уровень транспарен-
тности деятельности миротвор-
цев и гарантии их беспристраст-

ности. К примеру, можно было бы 
включить в состав миссии невоо-
руженных наблюдателей от Рос-
сии и Украины, дополнить мандат 
миссии ОБСЕ наблюдением за 
тем, как миротворцы ООН выпол-
няют свои задачи. Можно было бы 
также предусмотреть возмож-
ность сотрудничества миротвор-
цев с российско-украинским Сов-
местным центром по контролю 
и координации, созданным осе-
нью 2014 г.

С кем договариваться
Позиции России и Украины ди-

аметрально противоположны 
в вопросе о подключении Донецка 
и Луганска к согласованию пара-
метров миротворческой опера-
ции. Если Москва настаивает на их 
подключении, то Киев категори-
чески возражает, не рассматривая 
ДНР и ЛНР в качестве сторон 
в конфликте.

Нам представляется, что при 
наличии политической воли дан-
ная проблема может быть решена, 
не дожидаясь сближения позиций 
России и Украины в этом вопросе. 
Мандат миротворческой миссии 

готовится Советом Безопасности 
ООН (с привлечением Украины). 
Участие представителей ДНР 
и ЛНР на этом этапе хотя и жела-
тельно, но не обязательно. Для 
принятия Советом Безопасности 
ООН решения о развертывании 
миссии достаточно Минских со-
глашений, предусматривающих 
прекращение огня.

Но для практического развер-
тывания операции одного только 
согласия принимающей страны 
(Украины) недостаточно. Мирот-
ворческая доктрина ООН требует 
согласия всех сторон, и в особен-
ности тех, от которых зависит 
обеспечение безопасности персо-
нала миссии. Без подписания ти-
пового меморандума с представи-
телями ДНР и ЛНР (и Украины) ни 
одно государство просто не напра-
вит свой контингент в зону кон-
фликта. Это пока не хотят понять 
в Киеве, но должны понимать 

в столицах стран постоянных чле-
нов СБ ООН. Важно, чтобы они 
способствовали разъяснению 
украинскому руководству реаль-
ных возможностей урегулирова-
ния.

В то же время для развертыва-
ния операции представителям 
ООН будет достаточно подписать 
меморандумы с ДНР и ЛНР (и Ук-
раиной), в которых в том числе бу-
дет зафиксировано согласие всех 
сторон с мандатом миротворцев 
и будут содержаться необходимые 
гарантии. В противном случае 
ДНР и ЛНР не будут связаны ника-
кими обязательствами в отноше-
нии миротворцев. В соответствии 
со сложившейся международной 
практикой подписание таких ме-
морандумов не будет означать 
признание самопровозглашенных 
республик.

Последующие шаги
По мере консолидации режима 

прекращения огня и стабилиза-
ции обстановки в зоне безопасно-
сти географический охват дея-
тельности миротворческой мис-
сии может, при необходимости, 
расширяться. Такое расширение 
разумно синхронизировать с ме-
ждународной политической и гу-
манитарной миссией присутст-
вия, в задачи которой входило бы 
оказание содействия в реализа-
ции невоенных аспектов минских 
договоренностей. Лишь гумани-
тарные и социально-экономиче-
ские аспекты урегулирования мо-
гут стать основой формирования 
политического процесса. Расши-
рение зоны миротворческой опе-
рации, в задачи которой входило 
бы обеспечение безопасности 
персонала миссии международно-
го присутствия, способствовало 
бы проведению выборов и завер-
шению процесса формирования 
легитимных органов власти на 
Востоке Украины.

Международное 
присутствие 

Помимо развертывания ми-
ротворческой миссии с целью 
консолидации режима прекраще-
ния огня мы считаем целесообраз-
ным развертывание на Востоке 
Украины присутствия междуна-

родной гуманитарной миссии для 
оказания содействия в решении 
невоенных аспектов минских до-
говоренностей (помимо тех, кото-
рые зависят исключительно от Ки-
ева, включая принятие соответст-
вующих законов и конституцион-
ных актов, которое до сих пор не 
осуществлено).

Такое присутствие, с нашей 
точки зрения, потребуется на весь 
период, на который будет распро-
страняться действие особого ста-
туса районов Восточной Украины. 
Оно необходимо для координации 
деятельности различных между-
народных структур, направлен-
ной на решение задач посткон-
фликтного восстановления, вклю-
чая проведение выборов, форми-
рование легитимных институтов 
власти, возвращение беженцев 
и внутренне перемещенных лиц, 
поддержание правопорядка, обес-
печение независимого правосу-

дия, восстановление экономики, 
доставку гуманитарной помощи 
и других задач.

К сожалению, обсуждаемые 
в последнее время варианты меж-
дународного присутствия на юго-
востоке Украины явно не повыси-
ли привлекательность этой идеи. 
Вряд ли Киев может воодушевить 
пример администрации ООН в Ко-
сово, завершившийся отделением 
последнего от Сербии. А предста-
вителей ЛНР и ДНР пугает пример 
Восточной Славонии, где деятель-
ность международной админи-
страции не остановила этниче-
ские чистки.

Международное присутствие 
на юго-востоке Украины нужно 
как раз для того, чтобы предотвра-
тить повторение как первого, так 
и второго варианта развития со-
бытий. К тому же необходимо реа-
листически оценивать те реше-
ния, которые возможны сегодня 
в различных международных ор-
ганизациях.

Теоретически международное 
присутствие может быть развер-
нуто на юго-востоке Украины по 
решению Совета Безопасности 
ООН в качестве компонента или 
компонентов комплексной миро-
строительной операции организа-
ции. В этом случае миротворче-
ская операция могла бы быть од-
ной (первой) из составляющих та-
кой многокомпонентной миссии.

Преимуществом комплексных 
многокомпонентных присутст-
вий ООН и ОБСЕ было бы сосредо-
точение всех аспектов междуна-
родной деятельности в одних ру-
ках. Однако с учетом реального 
положения дел, в том числе неже-
лательности пересмотра мандата 
нынешней мониторинговой мис-
сии ОБСЕ, вариант координации 
деятельности различных органи-
заций с политической точки зре-
ния представляется нам более ре-
алистичным и потому предпочти-
тельным. Для обеспечения эффек-
тивности координации и исклю-
чения дублирования в деятельнос-
ти различных структур потребу-
ется и будет достаточно наладить 
тесное взаимодействие на месте 
между специальными представи-
телями генерального секретаря 
ООН и действующего председате-
ля ОБСЕ. Решение этой задачи 
возможно в том числе путем на-
значения одного и того же лица 
в качестве специального предста-
вителя обеих организаций. Это 
позволит сосредоточить управле-
ние деятельностью и ООН, и ОБСЕ 
в одних руках.

 Выдвигаемые на экспертном 
и дипломатическом уровне запад-
ными партнерами предложения 
разместить миротворцев ООН 
в том числе и на российско-укра-
инской границе могут быть реали-
зованы после выполнения всеми 
сторонами Минских соглашений, 
а также при условии успешного 
осуществления миротворческой 
миссии на линии разграничения 
сторон конфликта и сопредельных 
участках. 

Разумеется, в процессе согла-
сования параметров возможной 
операции по поддержанию мира 
на юго-востоке Украины могут по-
явиться и другие развязки кажу-
щихся сегодня неразрешимыми 
проблем. Главное — что такие раз-
вязки возможны, и необходимо 
прилагать настойчивые усилия 
для их достижения. Реакция на 
прорывное предложение Влади-
мира Путина покажет истинные 
цели Запада: урегулирование кон-
фликта или приобретение новых 
сфер влияния.

11 января украинские артиллеристы 
обстреливали позиции военнослу-
жащих Донецкой республики в рай-
оне села Новолуганское. Но члены 
мониторинговой миссии ОБСЕ 
на подобные обострения уже 
не обращают внимания. 

Акцент

 Без подписания типового 
меморандума с представите-
лями ДНР и ЛНР (и Украины) 
ни одно государство просто 
не направит свой контингент 
в зону конфликта

Акцент

 Миротворческая операция 
должна вести не к замора-
живанию конфликта,
а к его  урегулированию

Основная часть 
финансового рынка 
должна начать 
работать 
с омбудсменом 
с 2021 годаE

P
A

Деловой завтрак

Петросян Владимир Аршакович
Министр правительства Москвы, руководитель 
департамента труда и социальной защиты населения
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ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Предполагается, 
что финансовый 
омбудсмен будет 
назначаться 
на пять лет не более 
трех раз подряд



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 января 2018
вторник № 7 (7470)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТАМОЖНЯ

В Шереметьево
задержали
военную
контрабанду

ПАТРОНЫ 
В ЧЕМОДАНЕ

Владимир Богданов

РЕЗУЛЬТАТЫ досмотра багажа 
30-летнего гражданина Венгрии, 
вылетавшего из Москвы в Буда-
пешт, удивили даже видавших 
всякое сотрудников Шереметь-
евской таможни.

Как сообщила пресс-служба 
Федеральной таможенной служ-
бы, у иностранца в чемоданах 
были обнаружены пластмассо-
вые и барабанные магазины для 
автомата Калашникова общим 
количеством 65 штук, прикла-
ды, накладки и другие части ог-
нестрельного оружия, а также 
40 светозвуковых патронов в за-
водской упаковке. По словам 
пассажира, их он приобрел на 
одном из столичных рынков . 
Но соответствующего разреше-
ния на вывоз такого товара 
у него не было. 

Не смог он вразумительно 
объяснить, зачем он вывозил та-
кое количество комплектующих 
для автоматов. 

В пресс-службе ФТС заявили, 
что давно не находили такого ко-
личества военной контрабанды 
в багаже авиапассажиров. По-
следний такой случай произо-
шел в июне прошлого года в Ше-
реметьево. Тогда таможенники 
в посылке, отправляемой 
в США, обнаружили 17 запча-
стей к автомату АКМ и пулемету 
РПК. 

В отношении задержанного 
авиапассажира проводятся до-
следственные проверки. Следст-
вие пытается установить, где он 
купил светошумовые патроны. 

В пресс-службе ФТС корре-
спонденту «РГ» уточнили, что 
части огнестрельного оружия 
и патроны можно провозить че-
рез границу только при наличии 
разрешения МВД на право пере-
мещения оружия через границу.

 Задержанному грозит уго-
ловная ответственность по ста-
тье УК: контрабанда огнестрель-
ного оружия и запчастей к нему. 
Санкция по ней предусматрива-
ет до 7 лет лишения свободы 
и штраф в размере до 1 миллиона 
рублей. 

ПОЛИЦИЯ

Из столичной
квартиры
украли
50 миллионов
рублей

ГДЕ ДЕНЬГИ 
ЛЕЖАЛИ

Михаил Фалалеев

ТАКУЮ сумму наличностью 
из столичной квартиры давно 
не выносили. В ночь на субботу 
в жилом доме на Сельскохозяй-
ственной улице произошла кра-
жа — кто-то проник в помеще-
ние и вынес 12 миллионов руб-
лей, 350 тысяч долларов 
и 250 тысяч евро. То есть на об-
щую сумму 48,9 миллиона руб-
лей. Способ проникновения 
в квартиру в полиции не уточ-
нили, но, скорее всего, вор су-
мел подобрать ключи.

Этого преступника полиция 
пока ищет, а вот серийного вора 
из элитных домовладений уже 
поймали. Официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что задержан 
36-летний уроженец Липецка, 
подозреваемый в многочислен-
ных кражах. Взяли его сотрудни-
ки Управления уголовного розы-
ска ГУ МВД России по Москов-
ской области совместно с колле-
гами из МУ МВД России «Один-
цовское» и УМВД России по го-
родскому округу Красногорск. 
В элитные дома он проникал че-
рез окна, отжимая рамы. Похи-
щал личные вещи, деньги и юве-
лирные украшения. «При обыс-
ке по месту его проживания по-
лицейскими обнаружено 6 мо-
бильных телефонов, 10 сим-
карт, ювелирные украшения, 
элитный алкоголь, пластиковые 
карты, бытовую электротехни-
ку, наручные и настольные часы, 
коллекционные монеты», — рас-
сказала Ирина Волк.

Уже доказана его причаст-
ность к 16 кражам на территории 
Красногорского и Одинцовского 
районов Подмосковья. Общая 
сумма причиненного ущерба пре-
высила 15 миллионов рублей.

Возбуждено уголовное дело по 
статье 158 УК РФ — «Кража, совер-
шенная с незаконным проникно-
вением в жилище». 

Полупроводник

Меньше станут жало-
ваться пассажиры не 
только на расписание, 

но и на само состояние поездов. 
В 2018 году 11 тысяч вагонов 

оборудуют трапами, которые об-
легчают выход из вагона и посад-
ку в поезд, особенно с колясками 
с маленькими детьми, тяжелым 
багажом — его не надо переносить, 
можно просто скатывать. В 2017 
году 1403 вагона фирменных пое-
здов уже было оборудовано тра-
пами. 

Появится и больше розеток для 
подзарядки телефонов. По итогам 
2017 года 30 процентов вагонов 
уже их имеют в каждом купе.

Есть еще вечная тема кондици-
онеров. Пока температура воздуха 
регулируется в вагоне в целом, но 
при заказе новых поездов ФПК об-
суждает с производителями воз-
можность регулирования темпе-
ратуры воздуха в каждом купе, 
рассказал Петр Иванов. Еще в ка-
ждом новом вагоне железнодо-
рожники намерены размещать ду-
шевые кабины с увеличенными 
емкостями для воды, чтобы воды 
хватило на всех, поделился плана-
ми глава ФПК. Но эти составы при-
дут на дорогу не в этом году. 

Все новые вагоны теперь осна-
щены информационной маги-

стралью под Wi-Fi, оборудованы 
видеокамерами в коридорах 
и других общественных местах. 
«Они показали свою эффектив-
ность, несколько раз помогали 

нам разрешать спорные ситуации, 
связанные с поведением пассажи-
ров», — рассказал Иванов. 

ФПК планирует приобрести 
686 вагонов ТВЗ и 10 «Ласточек» 

(в полтора раза больше, чем 
в 2017 году). Но железнодорожни-
кам нужно еще больше, в одних 
двухэтажных вагонах потреб-
ность до 2022 года оценивается 
в тысячу единиц. Их тоже намере-
ны приобретать у отечественных 
производителей.

В этом году в зависимости от 
пассажиропотока двухэтажные 
вагоны могут поставить на 
Ижевск, отметил Петр Иванов. 
В 2019—2020 годах планируется 
запустить двухэтажные поезда на 
15 маршрутах: Петрозаводск, 
Мурманск, Чебоксары, Йошкар-
Ола, Казань, Ульяновск, Тольятти, 
Уфа, Оренбург, Пенза. В последую-
щие два года они начнут ходить 
еще на девяти маршрутах.

Порядка в вагонах должно 
стать больше. Уже сейчас, оказы-
вается, ФПК ведет свои «черные 
списки» пассажиров. В них попа-
дают граждане после хулиганских 
выходок, зафиксированных по-
ездными бригадами совместно 
с представителями МВД на тран-
спорте в пути следования. Но та-
кому пассажиру никто не запре-
щает купить билет на поезд еще 
раз, просто в следующую поездку 
он будет находиться под присталь-
ным вниманием всей поездной 
бригады. Для сопровождения пое-

зда, где едет пассажир из «черного 
списка», могут быть приглашены 
представители полиции. Сейчас 
готовятся законодательные ини-
циативы, которые помогут обез-
опасить пассажиров и проводни-
ков от дебоширов в пути следова-
ния, рассказал Петр Иванов. 
В авиации к дебоширам уже при-
меняют более строгие санкции, 
чем ранее, возможно, этот опыт 
будет перенесен на железные до-
роги.

Для тех, кто был рассеян в пути 
и потерял свою любимую панамку 
или игрушку, уже пишут специ-
альное приложение для поиска за-
бытых вещей. 

 «ФПК столкнулась с тем, что 
обращение о забытых вещах по-
ступает на почту компании и да-
лее идет по правилам документоо-
борота, в результате поиск вещей 
может занять достаточно много 
времени», — отметил Петр Иванов. 
И панамку, и игрушку за это время 
могут уже убрать из поезда в каме-
ру хранения, и найти ее будет 
сложнее.

Поиск забытой вещи станет 
проще с помощью отдельной фун-
кции на сайте rzd.ru.

По части сопровождения детей 
железные дороги отстают — в авиа-
ции такая услуга уже доступна.

Акцент

 ФПК уже ведет свои «черные 
списки» пассажиров, к этим 
хулиганам у поездных бригад 
повышенное внимание

КОНТРОЛЬ В России начали
маркировать табачную
продукцию 

Эксперимент 
с дымком

Сергей Куликов

НОВАЯ информационная систе-
ма (аналог существующей сейчас 
при торговле алкоголем) позво-
лит моментально определять 
подлинность сигарет, папирос 
и прочей табачной продукции, 
отсекая контрафакт и контра-
банду. Эксперимент, который на-
чался в понедельник, продлится 
до конца года. Эксперты не исклю-
чают роста цен на курево. 

Процесс ее нанесения, как по-
ясняют специалисты, довольно 
прост: на производственной ли-
нии методом прямой печати на 
пачку сигарет будет наноситься 
цифровой код в формате Data 
Matrix. В нем будут содержаться 
данные о наименовании сигарет, 
месте, дате и времени производ-
ства. Как правило, код представ-
ляет собой черно-белые элемен-
ты, обычно в форме квадрата, 
размещенные в прямоугольной 
или квадратной группе. Нано-
сить его будут на пачку снизу или 
сбоку — для удобства считывания 
информации. Далее будет проис-
ходить автоматизированный 
контроль движения товара. 

«Весь процесс будет прозрач-
ным для всех участников, вклю-
чая покупателей. При помощи 
бесплатного мобильного прило-
жения они смогут отсканировать 
штрихкод на пачке сигарет и по-
лучить полную информацию», — 
пояснили «Российской газете» 
в компании «Оператор-ЦРПТ» 
(дочерняя компания Центра раз-
вития перспективных техноло-
гий — ЦРПТ), которой поручено 
воплотить идею в жизнь. 

Степень готовности к этому 
эксперименту высока, отмечают 
в компании-операторе. К тести-
рованию присоединились круп-
нейшие производители, занима-
ющие 90 процентов табачного 
российского рынка, а также ди-
стрибьюторы и ведущие торго-
вые сети. 

«В феврале первая пачка сига-
рет с цифровой маркировкой 
выйдет с конвейера. В марте 
к проекту подключится розница, 
которая будет поставлять инфор-
мацию о продаже с помощью ска-
нирования меток на онлайн-кас-
сах», — пояснил глава совета ди-
ректоров ЦРПТ Михаил Дубин. 
Разработчики системы уверены, 
что роста цен не будет. И поясня-
ют: для нанесения маркировки 
производители используют уже 
имеющееся у них стандартное 
оборудование, так что значи-
тельных расходов не последует. 

Но есть и другое мнение. «Без-
условные плюсы введения таких 
систем — повышение прозрачно-
сти, снижение нагрузки на пред-
принимателей и так далее, — от-
метил замглавы правления Ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Леонов. — Но надо помнить, что 
не все производители обладают 
необходимыми ресурсами к вне-
дрению цифровых решений. 
И если они будут нести расходы 
на приобретение нового обору-
дования, то рост цен на итоговый 
продукт возможен. Но на сколь-
ко, пока сказать сложно». 

ТЕХНОЛОГИИ Гознак разработал приложение
для проверки подлинности банкнот

Фальшивки обнаружит 
смартфон

Тарас Фомченков

П
одлинность новых банк нот 
номиналом 200 и 2000 ру-
блей можно будет прове-

рить с помощью специального 
мобильного приложения. Оно бу-
дет доступно к скачиванию на те-
лефоны с операционными систе-
мами Android и iOS уже 18 января. 

Конечно, выявить профессио-
нальную подделку с помощью 

компьютерной программы, уста-
новленной на обычный смар-
тфон, вряд ли удастся. Однако 
проверить выданную на сдачу 
банкноту на предмет грубой под-
делки будет вполне возможно — 
в приложении будет доступна ин-
формация о визуальной защите 
банкнот. 

На сегодня, впрочем, офици-
альной информации о выявлен-
ных поддельных банкнотах ново-

го номинала нет. В конце прошло-
го, 2017 года, 25 декабря, отсут-
ствие таких данных констатиро-
вала и председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина, выра-
зив надежду на то, что подделок 
не будет и в будущем.

Приложение будет бесплат-
ным, ни за его скачивание, ни за 
пользование не будут брать день-
ги, уточнили «Российской газе-
те» в пресс-службе Гознака. 

Новые купюры достоинством 
200 и 2000 рублей поступили 
в обращение в октябре 2017 года. 
На первой из них — вид на памят-
ник затопленным кораб лям 
в бухте города Севастополь на 
лицевой стороне и вид на Херсо-
нес Таврический — на оборотной. 
На второй купюре лицевая сто-
рона отдана под изображение мо-
ста на остров Русский во Влади-
востоке, а на оборотной сторо-
не  — космодром Восточный 
в Амурской области.

Первыми новые купюры уви-
дели в прошлом году жители 
Москвы, Крыма и Дальнего Вос-
тока. При этом их появление выз-
вало даже некоторый ажиотаж 
у коллекционеров — банкноты на-
чали предлагать к продаже в Ин-
тернете по цене в несколько раз 
выше номинала. 

Что касается фальшивых бан-
кнот, то чаще всего, по данным 
Центрального банка, подделыва-
ют купюры самого крупного дос-
тоинства — 5000 рублей. Но в це-
лом объем выявленных подделок 
постепенно снижается, так, на-
пример, в 2016 году он упал по 
сравнению с 2015 годом пример-
но на 15 процентов. 

Проверить подлинность новых банкнот достоинством в 200 и 2000 рублей 
скоро можно будет не только «на глаз». 
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На сколько подорожают 
сигареты в 2018 году
rg.ru/art/1493141
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АКЦЕНТ В Москве открылся 
первый флагманский 
центр госуслуг 

Зарегистрируют 
и машину

Ангелина Зеленькова 

ВЧЕРА в ММДЦ «Москва-Сити» по Пресненской набе-
режной, 2, на первом этаже торгового центра «Афимолл 
Сити» открылся флагманский центр госуслуг «Мои до-
кументы». Он стал первым центром в России, который 
предоставляет услуги по регистрации транспорта. 

Поздравить его сотрудников с новосельем приехал 
мэр Москвы Сергей Собянин:

— В  каждом районе города работают свои МФЦ, кото-
рые оказывают более 170 услуг, — сказал мэр. —  Среднее 
время ожидания в очереди для получения  услуги состав-
ляет около трех минут. Сегодня мы открываем еще один 
проект, так называемых флагманских МФЦ, которые бу-
дут создаваться в крупных транспортно-пересадочных 
узлах, как здесь в Сити. 

Говоря еще об одной новинке флагманских МФЦ — ре-
гистрации транспортных средств, мэр заметил:

— Фантастически востребованная услуга. Ежегодно 
москвичи покупают и продают свыше миллиона автомо-
билей. Сейчас мы сформируем новый стандарт комфор-
та регистрации машин, который затем будет распро-
странен на остальные флагманские центры.

Специально для этого в паркинге «Афимолл Сити» 
оборудовали площадку для осмотра авто. В МФЦ можно 
предварительно записаться на портале госуслуг, полу-
чить консультацию по пакету документов, оперативно 
встретиться с сотрудниками ГИБДД в окне приема и на 
смотровой площадке. Да и работает флагманский центр в 
отличие от существующих на два часа дольше — до 22.00. 

В первый же день работы заглянул в новый МФЦ и те-
леведущий Андрей Малахов — за документами на ново-
рожденного сына. 

ПРОГНОЗ 
Минэкономразвития 
ожидает профицит 
бюджета на триллион 
рублей

Спад напряжения

Игорь Зубков

РОСТ экономики в 2017 году составил от 1,4 до 1,8 процен-
та, предварительно оценило минэкономразвития. Позже 
эта оценка может быть повышена, на это указывает ряд 
опережающих показателей. 

Провал экономической динамики в ноябре (минус 0,3 
процента к тому же периоду прошлого года) в основном 
объясняется спадом промпроизводства (на 1,2 процента). 
Оно было обусловлено в первую очередь неожиданным 
снижением выпуска в обрабатывающей промышленности 
(4,7 процента год к году), который был сосредоточен в ме-
таллургии и производстве транспортных средств и обору-
дования. Однако сокращение носило «локальный» харак-
тер. Ведомство ожи-
дало рост ВВП в 2017 
году на уровне двух 
процентов, однако по 
итогам третьего 
квартала стало ясно, 
что он недостижим. 

При этом во вто-
ром полугодии ак-
тивнее всего снижа-
лись темпы роста ин-
вестиций в основной 
капитал и промпро-
изводства, отмечает 
заместитель дирек-
тора Института народнохозяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. «Поддерживался рост за счет по-
требления населения и государства, — говорит он. — Наибо-
лее динамично увеличивался импорт, лишь в незначитель-
ной степени это компенсировалось расширением экспор-
та. Если же говорить на качественном уровне, то четвер-
тый квартал 2017 года — это стагнация». Масштабный спад 
в ноябре носит локальный характер, соглашается эконо-
мист, однако устойчивый тренд на снижение темпов роста 
промпроизводства наблюдается с июня, причем быстрее 
всего это происходит в тех видах деятельности, вес кото-
рых в индексе промышленного производства наиболее вы-
сокий. «Пока не идет речи о возможном новом спаде, но 
есть риск, что экономика будет расти все медленнее и мед-
леннее», — заключает Широв. 

Минэкономразвития ожидает ускорения темпов ро-
ста экономики в 2018 году до 2 процентов, а также (бла-
годаря действию бюджетного правила) профицита бюд-
жета (впервые с 2011 года) на уровне 1 процента ВВП — 
немногим менее триллиона рублей. Законом о бюджете 
дефицит предусмотрен в размере 1,27 триллиона рублей.

На фоне снижения 
темпов инвестиций 
рост экономики 
поддержало потре-
бление населения 
и государства

Телеведущий Андрей Малахов поблагодарил Сергея Собянина 
за хорошо отлаженную систему госуслуг в Москве. 
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На Пресненской можно получить паспорт болельщика ЧМ 
по футболу 2018 года, оплатить госпошлину или прямо в 
окне приема безналично рассчитаться за услугу. Получить 
информацию по налоговым задолженностям, страховым 
взносам, штрафам и на месте сформировать квитанции 
для их оплаты.
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ПРОЦЕСС Начался
суд по делу 
бывшего 
сотрудника 
СКР Михаила 
Максименко

СЕКРЕТОВ 
НЕ БУДЕТ

Иван Егоров

ВЧЕРА в Мосгорсуде прошли 
предварительные слушания по 
делу бывшего начальника управ-
ления собственной безопасности 
Следственного комитета Михаи-
ла Максименко, обвиняемого во 
взяточничестве. Предваритель-
ное заседание согласно закону 
прошло в закрытом режиме, од-
нако слушания по существу будут 
доступны для слушателей и пред-
ставителей СМИ. 

«Согласно решению суда про-
цесс пройдет в открытом режи-
ме», — сообщил журналистам про-
курор Борис Локтионов. По его 
словам, в материалах дела в отно-
шении офицера есть один секрет-
ный том.  «Когда мы дойдем до его 
изучения, суд попросит слушате-
лей удалиться», — сказал проку-
рор. Вчера также стало известно, 
что суд постановил продлить срок 
содержания Максименко под 
стражей до 27 июня. 

Трое высокопоставленных со-
трудников СК — Михаил Макси-
менко, его заместитель Алек-
сандр Ламонов и замначальника 
ГСУ СК РФ по Москве Денис Ни-
кандров — были задержаны со-
трудниками ФСБ в июле 2016 
года. Им было предъявлено обви-
нение по статье о получении взят-
ки в особо крупном размере дол-
жностным лицом или группой 

лиц по предварительному сгово-
ру. Дело в отношении Никандрова 
и Ламонова выделено в отдельное 
производство.  Кроме того, в кон-
це декабря 2017 года по обвине-
нию в получении взятки от кри-
минального лидера Захария Кала-
шова был арестован бывший на-
чальник следственного управле-
ния СКР по Центральному адми-
нистративному округу столицы 
Алексей Крамаренко.

По данным следствия, в 2016 
году Максименко вместе с соу-
частником получил 500 тысяч 
евро за способствование совер-
шению незаконных действий по 
одному из уголовных дел, которое 
расследовало территориальное 
подразделение СК РФ. Также он 
обвиняется в получении в 2015 
году взятки в 50 тысяч долларов 
за организацию в интересах взят-
кодателя незаконного уголовного 
преследования в отношении со-
трудников ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области. 

Как сообщалось ранее, высо-
копоставленные сотрудники СК, 
вступив в преступный сговор с 
криминальным авторитетом За-
харием Калашовым получили 
взятку в 500 тысяч евро. Эти 
деньги, по данным следствия, 
предназначались за переквали-
фикацию обвинения на более 
мягкое и последующее освобо-
ждение криминального автори-
тета Андрея Кочуйкова. Тот про-
ходит обвиняемым по делу о 
стрельбе у ресторана на Рочдель-
ской улице.

Как считает следствие, Шакро 
Молодой передал сотрудникам 
СКР деньги для освобождения из 
СИЗО Итальянца. Против него 
сначала завели дело по «облег-
ченной» статье, а после этого не 
стали продлевать арест. Опера-
тивники ФСБ задержали Кочуй-
кова сразу после того, как он вы-
шел на свободу из «Матросской 
Тишины». Всего по делу о пере-
стрелке на Рочдельской проходит 
14 человек.  В декабре 2015 года 
они прибыли в один из рестора-
нов, где стали вымогать у его вла-
делицы 8 миллионов рублей. Вла-
делица ресторана позвала быв-
ших сотрудников правоохрани-
тельных органов. В итоге между 
двумя группами завязалась пере-
стрелка, в ходе которой были уби-
ты два человека.

В материалах дела 
офицера 
Следственного 
комитета Михаила 
Максименко есть 
один секретный том

Выставка Открылся первый в этом году автосалон

Королевская роскошь 
с круговым обзором

Владимир Баршев

Ш
икарные, высо-
котехнологич-
ные и безумно 
дорогие машины 
предстали вчера 

перед глазами изумленной пу-
блики на Детройтском автосало-
не.

Раз уж заговорили о роскоши, 
то с нее и начнем. Этот автомо-
биль уже давно занял свою собст-
венную нишу на рынке, на кото-
рую никто не посягает. И даже 
придумать название для него не-
просто. Поэтому назовем его  
просто Rolls-Royce. Эта компа-
ния представила на детройтском 
автосалоне новинку — свой флаг-
ман нового поколения Phantom. В 
него умудрились впихнуть все 
самые последние технологиче-
ские разработки. Тут и ночное 
видение, камеры кругового обзо-
ра, адаптивный круиз-контроль, 
системы предупреждения стол-
кновения и многое другое.

Машина оснащена турбиро-
ванным двигателем V12, объе-
мом 6,8 литра. Кстати, двигатель 
был модернизирован и стал на 15 
процентов тише. Задняя подве-
ска теперь оснащена системой 
подруливания. Благодаря ей зад-
ние колеса поворачиваются 
вслед за передними на высокой 
скорости и в противоположную 
сторону на низкой. Это позволя-
ет лучше проходить повороты и 
парковаться под острым углом.

Предполагается, что продажи 
всей этой роскоши начнутся уже 
весной. Цена на базовую ком-
плектацию начинается от 450 ты-
сяч долларов. Но, как утвержда-
ют производители, она спросом 

не пользуется. Покупатели пред-
почитают версию за 600 тысяч 
долларов.

В два раза дешевле обойдется 
другая новинка, представленная 
на этом автосалоне. Но несмотря 
на свою стоимость, она тоже за-
служивает пристального внима-
ния. Легендарный производитель 
спорткаров Lamborghini предста-
вил свой первый кроссовер Urus.

Дело в том, что на рынке по-
вышенным спросом пользуются 
именно кроссоверы. Не будет 
удивительным, если и Rols-Royce 
выпустит на рынок паркетник.

Но вернемся к Urus. Он осна-
щен четырехлитровым битурби-
рованным двигателем V8 мощно-
стью 650 л.с. До 100 км/ч он раз-
гоняется за 3,6 секунды, а до 200 
км/ч — за 13 секунд.

При этом максимальная ско-
рость заявлена в 305 км/ч. На се-
годняшний день это рекорд среди 
кроссоверов.

Кроме того, производитель 
утверждает, что машина неплохо 
себя покажет и на легком бездо-
рожье, благодаря высокому кру-
тящему моменту. Турбина дает 
возможность обеспечить его на 
низких оборотах.

Весной начнутся его продажи 

в России. Цена начинается от 
15,2 миллиона рублей.

Сразу две новинки представи-
ла компания BMW. Она заполни-
ла наконец пробел в модельном 
ряду и выпустила компактный 
кроссовер BMW X2. Примеча-
тельно, что в иерархии X2 распо-
ложен на ступень выше чем X1, 
однако машины получилось 
меньше. Расстояние между пере-
дними и задними колесами такое 
же, как у Х1, но общая длина ку-
зова короче, да и высота крыши 
ниже. В силовой линейке будут 
бензиновые, дизельные и ги-
бридные двигатели. В базовой 
комплектации установят турби-
рованный 2-литровый двигатель 
мощностью 228 л.с.

Первые поставки BMW X2 в 
Европе ожидаются в марте 2018 
года. Цены будут начинаться от 
39,4 тысячи долларов.

Вторая новинка Баварского 
концерна — обновленное средне-
размерное купе класса люкс 
BMW i8 Coupe. Гибрид получил 
более мощную батарею, более 
мощный трехцилиндровый бен-
зиновый и электрический мото-
ры, которые позволят увеличить 
пробег на электротяге до 55 км. 
Также сократится время разгона 

до 100 км/ч. На это потребуется 
всего 4,4 секунды.

Начало продаж нового BMW 
i8 Coupe ожидается в марте 2018 
года. Цена будет начинаться от 
150 тысяч долларов.

Audi показала представитель-
ский хэтчбек A7 Sportback второ-
го поколения. Он построен на той 
же платформе, что и Audi A6, но 
напичкан технологическими но-
винками и ориентирован на пре-
миальный комфорт.

Он оснащен полугибридной 
силовой установкой, которая 
включает в себя трехлитровый 
турбированный двигатель мощ-
ностью 340 л.с., литий-ионную 
батарею, электродвигатель и си-
стему преобразования энергии 
торможения в электричество. 
Данная технологическая новин-

ка позволяет быстро начинать 
движение, когда мотор еще не 
успел заработать и реализовать 
функцию stop & start при движе-
нии в пробках. Кроме того, до-
ступна система полного привода 
Quattro Ultra.

По заявлению производителя 
машина оснащена 39 высокотех-
нологичными функциями помо-
щи водителю, предотвращения 
столкновений, удержания поло-
сы, автоматической парковки и 
прочими.

Европейские продажи Audi A7 
Sportback стартуют уже в февра-
ле 2018 года. Цены в Германии 
будут начинаться от 67,8 тысячи 
евро.

Акцент

 Lamborghini Urus установил 
новый рекорд максимальной 
скорости для кроссоверов — 
305 км/ч

Это легендарный Ford Mustang GT 390, выпущенный в 1968 году. Позже его называли Mustang Bullitt. В честь вышедшего в 1968 году фильма Bullitt со Стивом МакКуином в главной роли 
детектива Фрэнка Буллита. Именно на нем детектив преследовал киллеров по улицам Сан-Франциско.

А это современный Mustang Bullitt, выпущенный к 50-летию фильма «Буллит». Кузов 
475-сильного спорткара получил фирменную окраску Dark Highland Green или Shadow Black.

Новый Volkswagen Jetta стал каким-то приплюснутым и более похожим на Passat. Но самое 
интересное у него внутри: цифровая панель приборов и 8-ступенчатый автомат. 

Новый Mercedes G-Klass получил переднюю независимую подвеску. Но 
сохранил все три блокировки дифференциалов. 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/auto
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ТЕНДЕНЦИЯ ФАС пересела 
на такси для экономии 
бюджетных денег 

С шашечками 
вместо мигалки 

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) реши-
ла пересесть со служебных автомобилей на такси. Так 
служба убивает двух зайцев: экономит деньги и следит за 
ценообразованием агрегаторов. В других ведомствах 
тоже ищут пути экономии: одни чиновники предпочита-
ют автомобилю велосипед, вторые следуют общему трен-
ду (такси), а третьи ищут альтернативу дорогому бензину.

ФАС пересела на такси в декабре, сократив часть ве-
домственного автопарка. Служба ожидает, что экономия 
от этих мер составит около пяти миллионов рублей. Из-
держки удастся снизить за счет сокращения фонда оплаты 
труда и расходов на эксплуатацию автомобилей. «Однако 
уже по результатам декабря можно отметить двукратную 
экономию на транспортных расходах», — отметила ФАС.

Использование 
такси позволяет ос-
вободить парковоч-
ные места, повысить 
контроль за поездка-
ми и обеспечить опе-
ративное получение 
отчетности (агрега-
торы при оплате по-
ездки безналичным 
способом сохраняют 
в приложении кассо-
вый чек или по за-
просу присылают его 
на электронную по-
чту). Такси — благо и для города, так как чем меньше слу-
жебных авто перемещается по центру столицы, тем ниже 
уровень транспортной загрузки. Приятный бонус — ниже 
загазованность, отметили в ФАС.

«В декабре коллеги спросили, что мы думаем о предно-
вогодних ценах на такси, мол, не очень синхронно они 
поднимаются», — рассказал в январе статс-секретарь — за-
мруководителя ФАС Андрей Цариковский. Через два дня 
служба занялась вопросом, и Цариковский получил 
«очень много интересных скриншотов». На первый 
взгляд, нарушений не было, но ФАС все равно запросила 
у пяти крупнейших агрегаторов данные о динамике цен. 
На этой неделе должен прийти ответ от компаний. «Лич-
ные проверки были проведены всеми (сотрудниками. — 
Прим. ред.), включая Андрея Петровича (Тенишева. — 
Прим. ред.)», — сказал Цариковский, имея в виду началь-
ника Управления по борьбе с картелями.

Самое экономное ведомство — минфин — тоже поддер-
живает переход на такси. Летом прошлого года первый за-
мминистра Татьяна Нестеренко сообщала, что в 2017 году 
чиновники минфина, перейдя на заказ поездок через агре-
гаторы, сэкономят 11 миллионов рублей. «Минфин пла-
номерно ведет работу по оптимизации расходов ведомст-
ва, в том числе в 2017 году было сокращено количество 
автомобилей, обслуживающих центральный аппарат ми-
нистерства, что позволило сократить объем расходов на 
их содержание», — пояснили в пресс-службе ведомства.

Банк России тоже оптимизирует расходы на транспор-
тное обслуживание. Так, с прошлого года сотрудники по-
дразделений регулятора частично пересели на такси, со-
общили в пресс-службе ЦБ, а «в перспективе прорабаты-
вается возможность расширения использования услуг 
коммерческих транспортных компаний».

Большинство ведомств используют все способы пере-
движения в зависимости от ситуации — служебный или 
личный автомобиль, такси, общественный транспорт. 
У минпромторга свой парк автомобилей, а другие не 
прочь пройтись пешком или проехать на велосипеде, как, 
например, министр транспорта Максим Соколов. Правда, 
пока воплотить это в жизнь в столице не удалось: он поя-
снил в начале января, что причина — проживание за преде-
лами города. При этом он отметил, что многие коллеги, 
в том числе его заместители и директора департаментов, 
ездят на работу на двух колесах. «Мы специально обору-
довали во дворе минтранса парковку для велосипедов. 
Коллеги с удовольствием этим пользуются», — отметил он.

В марте 2016 года заместитель министра энергетики 
Кирилл Молодцов рассказывал «РГ», что намерен актив-
но тестировать автомобили, которые используют в каче-
стве топлива и бензин, и газ. «Мне было бы интересно ра-
зобраться в особенностях эксплуатации такой машины 
в городских условиях, посмотреть, сколько расходуется 
топлива, не теряется ли мощность и достаточно ли у нас 
газовых заправок. Не исключено, что по результатам тест-
драйва я пересяду со служебного бензинового на газобал-
лонный автомобиль», — утверждал он.

Пока замминистра был замечен в подобных машинах 
разве что во время тест-драйвов. Оказалось, экономия де-
нег на смешанном топливе существенная: за 48 дней эк-
сплуатации затраты на газ и бензин составили чуть более 
13 тысяч рублей, что на 5,2 тысячи рублей меньше затрат 
при использовании только бензина. В минэнерго пользу-
ются и общественным транспортом в часы пик: в беседе 
с журналистами в декабре 2016 года Молодцов говорил, 
что по утрам ездит на метро. Перед Новым годом в под-
земке также были замечены руководитель Роструда Все-
волод Вуколов и глава Ростуризма Олег Сафонов.

Министр транспорта 
Максим Соколов 
любит велосипед, 
но не ездит на нем 
до работы, так как 
живет за МКАДом
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ПРИГОВОР За угрозу взрыва 
на вокзале пассажир 
получит срок

С бомбой 
не шутят

Иван Петров

К 4 ГОДАМ лишения свободы приговорил вчера Басман-
ный суд Москвы мужчину, сообщившего на Курском во-
кзале о якобы находящемся в его вещах взрывном 
устройстве. Об этом рассказали в Московской межреги-
ональной транспортной прокуратуре. 
«СУД вынес приговор ранее судимому 52-летнему жите-
лю Владимирской области, признав его виновным по 
статье «заведомо ложное сообщение об акте террориз-
ма». Подсудимому назначено наказание в виде 1 года ли-
шения свободы и путем частичного сложения с ранее 
назначенным наказанием за совершение другого пре-
ступления окончательно — в виде 4 лет лишения свободы 
с отбыванием в исправительной колонии особого режи-
ма», — сообщили в транспортной прокуратуре. 

Преступление было совершено в апреле 2017 года. 
Приезжий гражданин, находясь в состоянии явно наве-

селе, проходя через 
рамку металлоиска-
теля на Курском во-
кзале сообщил 
контролеру, что в 
его пакете якобы на-
ходится взрывное 
устройство, после 
чего бросил его ему 
под ноги. Из павиль-
она вокзала при-
шлось эвакуировать 
всех людей, а на ме-
сто ЧП были вызва-
ны полицейские с 

собаками и специалисты по разминированию. В итоге 
взрывных устройств и взрывчатых веществ обнаружено 
не было. Но шутника тут же задержали. Совершил пре-
ступление, согласно приговору, осужденный «из хули-
ганских побуждений». 4 года же он получил, поскольку 
ранее уже был осужден к условному сроку. 

Напомним, с осени прошлого года российские города 
накрыла волна «телефонного терроризма». Неизвест-
ные с помощью ip-телефонии осуществляли звонки в 
школы, торговые центры, аэропорты. В итоге все звонки 
оказались ложными. А вот ущерб от эвакуации и привле-
чения правоохранительных и экстренных служб оказал-
ся вполне реальным. Директор ФСБ России Александр 
Бортников сообщал, что удалось установить подозрева-
емых в организации и проведении этой атаки. По его 
словам, все они находятся за рубежом. 

В начале текущего года вступил в силу закон, ужесто-
чающий уголовную ответственность за «телефонный 
терроризм». В случае если заведомо ложное сообщение 
о бомбе приведет к смерти человека, обвиняемому бу-
дет грозить 10 лет лишения свободы. За ложные звонки, 
цель которых дестабилизировать деятельность органов 
власти, наказание предусматривает от 6 до 8 лет коло-
нии. 

СЛЕДСТВИЕ СКР объявил 
об окончании работы 
по делу Кирилла 
Серебренникова

В суд пойдут 
по одной статье

Наталья Козлова

СЛЕДСТВИЕ по громкому делу, одним из фигурантов ко-
торого проходит известный режиссер Кирилл Серебрен-
ников, закончено. Эту информацию подтвердили корре-
спонденту «РГ» в Следственном комитете РФ. 

Это случилось в тот же день — 12 января, когда СК по-
просил продлить домашний арест Серебренникова  до 19 
апреля 2018 года. Такое ходатайство поступило в Басман-
ный суд Москвы, о чем объявила пресс-секретарь суда 
Юнона Царева.

Судя по ее словам, следствие также попросило про-
длить меры пресечения экс-директору «Гоголь-центра» 
Алексею Малоброд-
скому, бывшему ген-
директору «Седьмой 
студии» Юрию Ити-
ну и бывшему глав-
ному бухгалтеру 
этой организации 
Нины Масляевой.

Напомним, что 
срок домашнего 
арест Серебреннико-
ва должен был закон-
читься 19 января. Все 
перечисленные фигу-
ранты уголовного 
дела обвиняются в 
хищении 68 миллио-
нов рублей. Эти деньги государство выделило из казны на 
культурный проект «Платформа».

Завершение следствия по этому громкому делу означа-
ет, что в ближайшее время тома отправят в суд.  А само 
следствие шло долго — уголовное дело о хищениях в «Седь-
мой студии»  появилось в 2015 году. Но особо громким оно 
не было. И лишь в мае 2017 года, когда  у Серебренникова и 
в возглавляемом им «Гоголь-центре» прошли обыски, о 
расследовании заговорили.

 Сам режиссер с конца августа прошлого года сидит под 
домашним арестом по обвинению по части 4 статьи 159 
Уголовного кодекса  РФ — мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой граждан.

По той же статье и за ту же сумму обвиняются директор 
«Седьмой студии» Юрий Итин, ее бывший генпродюсер и 
бывший директор «Гоголь-центра» Алексей Малоброд-
ский, бывший главбух Нина Масляева. По этому же уго-
ловному делу сидит под домашним арестом  с октября 
прошлого года и Софья Апфельбаум. Она в то время, кото-
рое интересует следствие, руководила департаментом го-
сударственной поддержки искусства и народного творче-
ства министерства культуры.

И если Серебренников, Итин и Масляева долгие меся-
цы следствия провели под домашним арестом, то Мало-
бродский — в СИЗО. На сегодняшний день свою вину при-
знала только Масляева. Она  заключила сделку со следст-
вием и дает признательные показания, в том числе на кол-
лег. Для нее это может вылиться в меньший срок наказа-
ния, чем у ее бывших коллег. Напомним, что срок домаш-
него ареста входит в срок заключения.

ЧП В пермской школе во время драки 
с использованием холодного оружия пострадали 15 человек

Урок на ножах
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь 

В
чера в школе № 127 Мо-
товилихинского района 
Перми во время драки с 
применением холодно-
го оружия пострадали 

ученики 4«Б» класса и их педагог. 
Все они получили проникающие 
ножевые ранения — учительница 
Наталья  Шагулина и один маль-
чик пострадали сильнее всех. Зло-
умышленники били их остриями 
в область шеи, и чтобы спасти 
жизнь ребенка и взрослого, меди-
кам пришлось провести тяжелые 
операции.

Инцидент произошел около де-
сяти утра, в начале третьего уро-
ка. В кабинет на третьем этаже, где 
шли занятия 4«Б», внезапно вор-
вались двое с ножами. По офици-
альной версии, они дрались. Их 
попытались разнять преподава-
тель и школьники из 4-го класса. В 
итоге пострадали 15 человек, 12 
из которых госпитализированы. 
Наиболее серьезную травму полу-
чила учительница — злоумышлен-
ники ранили ее в шею. Ее состоя-
ние остается  крайне тяжелым. 

—Всего хирургическое вмеша-
тельство потребовалось пятерым 
пострадавшим. Прооперированы 
также два подростка 15-16 лет, 
предположительно, один из них - 
непосредственный участник дра-
ки на ножах. У них диагностиро-
ваны множественные ранения. 
Сейчас они находятся в реанима-
ции, — сказал представитель крае-
вого минздрава.

— Мы находились в соседнем 
кабинете, № 307, — говорит девя-
тиклассник Николай. — Вдруг раз-
дались страшные, громкие крики. 
Мы увидели, что в коридоре бегут 
окровавленные младшеклассни-
ки. Нас тоже быстро вывели. Кто-
то из сотрудников школы нажал 
кнопку вызова полиции. А дети 
разбегались кто куда. 

Но многие почему-то укры-
лись в стоящем неподалеку торго-
вом центре.

— На первом этаже у нас детиш-
ки сгрудились, — говорит работ-
ник центра Любовь Леконцева. — 
Сидели на скамейках, одежда ис-
пачкана кровью. Это вообще шок! 
Как можно допустить, чтобы в на-
ших школах такое происходило? 
Это же травма для детей на всю 
жизнь!

Сразу после трагедии прибыв-
шие на место ЧП полицейские 
оцепили школу, внутрь никого не 
пускали. Оказывать помощь де-
тям примчались восемь экипажей 
«скорой помощи».  Крови в школе 
было очень много — испачканы 
стены и полы на этажах, везде, где 
бежали раненые дети. 

Как сообщили в Следствен-
ном комитете по Пермскому 

краю, причины инцидента выя-
сняются. Пока известно лишь, 
что драку с поножовщиной 
устроили два подростка. Обоим 
по 16 лет, один из них учится в де-
сятом классе, второй ранее учил-
ся здесь же, но сейчас обучается в 
колледже.

— Между ними произошел кон-
фликт, — говорит уполномочен-
ный по правам ребенка в Перм-
ском крае Светлана Денисова. — 
Что стало его причиной, пока нея-
сно. Дети стали случайными жер-
твами. О том, что это теракт, гово-
рить не стоит. Для этого нет пред-
посылок.

Прибывшие по вызову поли-
цейские задержали зачинщиков 
ЧП. Сейчас они также в больнице, 
так как получили ранения в пота-
совке. Известно, что один из них 
находится на учете в психоневро-
логическом диспансере, а пользо-
ватели Интернета и вовсе выло-
жили видео, на котором подро-
сток курит какие-то наркотиче-
ские вещества.

С подозреваемыми работают 
следователи. По словам офици-
ального представителя Следст-
венного комитета РФ Светланы 
Петренко,  возбуждено  уголовное 
дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, п. 
«а» ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение 
на убийство двух и более лиц). По 
поручению председателя СК Рос-
сии Александра Бастрыкина оно 
передано в производство Главно-
го следственного управления СК 
РФ. Дано указание установить не 
только обстоятельства и мотивы 

произошедшего, но и причины и 
условия, ему предшествовавшие. 

Вчера в школе №127 прошли 
классные часы с участием психо-
логов. Психологическая помощь 
также оказана как детям, так и ро-
дителям пострадавших учеников. 
В течение трех дней будет прове-
дена проверка безопасности во 
всех городских школах и детских 
садах.

Вице- премьер РФ Ольга Голо-
дец назвала этот случай «вопию-
щим» и «выходящим за человече-
ские рамки».

— Мы детально разберемся с 
этим случаем для того, чтобы вы-
работать меры, и их обсудим со 
всем гражданским сообщест-
вом», —  заявила она, отвечая на 
вопрос журналистов о возможно-
сти усиления мер безопасности в 
школах после трагедии в Перми.

Вице-премьер также сообщи-
ла, что для разбора трагедии в 
пермской школе сформирована 
рабочая группа во главе с мини-
стром образования РФ Ольгой Ва-
сильевой.

Сразу после трагедии прибывшие на место ЧП полицейские оцепили школу, внутрь никого не пускали. 

Акцент

 В кабинет, где шли занятия 
4«Б», внезапно ворвались 
двое с ножами

Проходя через 
рамку, осужденный 
сообщил контроле-
ру, что в его пакете 
находится взрыв-
ное устройство

Дело о хищениях 
в «Седьмой студии» 
появилось 
еще в 2015 году. 
Но громким стало 
лишь в мае 
2017 года

Фото и видео с места 
происшествия — на сайте
rg.ru/art/1496588

МНЕНИЯ

Евгений Бунимович, 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Москве, заслуженный учитель России:

 — В деталях произошедшей трагедии еще будут раз-

бираться, но, к сожалению, это  уже не первый  слу-

чай, а значит появилась опасная тенденция. Можно, 

конечно, говорить о том, что это мировая тенден-

ция, вспомнить Америку. 

Но, на мой взгляд, главная причина в ожесточении, 

которое нарастает в нашем обществе. И в живом об-

щении, и в Интернете все более популярными ста-

новятся крайние взгляды и намерения. Они собира-

ют больше лайков и острых комментариев. Чем 

жестче, тем лучше,  тем выше рейтинг. И мы, взро-

слые, часто забываем, что рядом с нами дети и под-

ростки, которые реагируют на все буквально и гора-

здо острее.

Наше сегодняшнее общество — общество рейтин-

гов. И школа тоже вовлечена в гонку за результата-

ми. В зачет идут результаты контрольных, провероч-

ных работ и олимпиад. А важная, даже первоочеред-

ная составляющая школьной жизни, то, что называ-

ют атмосферой, укладом школы, осталась в сторо-

не. Потому что ее не замеришь ни в каких рейтингах. 

А ведь это очень важно, идет ли ребенок в школу, 

чтобы «отмотать срок» как в тюрьме или казарме 

или это то место, куда его тянет, где ему интересно.

Конечно, школа не заменит самого главного — се-

мьи. Родители прежде всего в ответе за воспитание 

своих детей. Но когда говорю об атмосфере школы, 

я говорю и о воспитании. Обратитет внимание, когда 

пошла оптимизация школьного образовательного 

процесса, первыми под нож пошли ставки воспита-

телей и психологов. Сегодня их в школе гораздо 

меньше, чем было еще совсем недавно. И их квали-

фикация вызывает большие вопросы. 

А ведь профессиональный психолог и социальный 

педагог могут разбираться в ситуации не только по 

факту, когда ЧП уже случилось и съехались все, 

включая руководителей региона, а выявлять про-

блему раньше. Он может понять, почувствовать и 

профессионально среагировать на ситуацию. Мне 

кажется, пора обратить на эту сторону образова-

тельного процесса более пристальное внимание.

Я не думаю, что такие случаи вызовут панику среди 

родителей. Если начать бояться отправлять детей в 

школу, то можно дойти до того, что их вообще из 

дома не выпускать. 

Но ребенку необходима социализация, так что запе-

реть его  в четырех стенах — не вариант. Поэтому 

остается только одно — нам, взрослым, стать дос-

тойным примером для подражания. Наши поступки 

и поведение влияют на детей гораздо больше, чем 

слова. Каждый раз, когда что-то делаем, мы должны 

понимать, что они находятся рядом и впитывают все 

как губки. На нашу жестокость они реагируют еще 

большей жестокостью. 

Помните об этом, когда захотите в очередной раз 

выплеснуть свои эмоции в Интернете.

Сергей Ениколопов, 
заведующий отделением клинической 
психологии Научного центра психического 
здоровья РАМН:

—  Нужно обозначить ряд причин, которые привели к 

этой трагедии. Во-первых, общество перевело сфе-

ру образования в сферу услуг. Школа перестала 

быть местом воспитания. Если раньше школа была 

сакральным местом, там никто не дрался, не курил, 

не выпивал, а если это случалось — то было настоя-

щим ЧП. Сейчас разницы между школой и двором 

нет.  

Второе — известно, что один из подростков был по-

клонником компьютерной игры. Но нужно учиты-

вать, что поклонники есть не только у положитель-

ных героев. Заражение насилием, как и суицидами, 

тоже существует.

Третье. Все разговоры о психическом здоровье и 

психологах в школе — это только разговоры. Школь-

ный психолог — это не панацея. Школьник может и 

не пойти к нему, ему могут не разрешить родители, и 

уж тем более планирующий преступление сам не 

пойдет к психологу. К психологу идут жертвы. Поэ-

тому надежды на то, что школьные психологи могут 

исправить ситуацию — ложные. 

Кроме этого, известно, что один из зачинщиков дра-

ки состоял на учете в ПНД. Но сама по себе поста-

новка на учет ничего не значит. Хотя бы потому, что 

там не предлагают способа решения, как справить-

ся со своей агрессией. Таким людям нелегко адапти-

роваться в обществе. Но сегодня помощь в адапта-

ции — большая проблема. А пока все заканчивается 

постановкой на учет. Мы знаем, что этот ученик со 

странностями.  А дальше нужно решать организаци-

онные и юридические вопросы, потому что если 

этого не сделать, люди с неустойчивой психикой бу-

дут продолжать быть опасными для окружающих. 

Есть еще одна причина. 

Психиатрии сегодня не уделяется должного внима-

ния. Дореволюционная психиатрия в нашей стране 

была очень хорошая. Советская была неплохая. По-

читайте газеты, там вы найдете новости про откры-

тие современного кардиоцентра, суперсовремен-

ного роддома, а вот про психоневрологические ди-

спансеры вы прочитаете только в рубрике «Проис-

шествия»: пожары, старые проводки и здания, кото-

рые были построены при царе Горохе. 

Плюс наша профессия перестала быть престиж-

ной. Если в 80-х, когдя я начинал работать, у нас 

была давка в аспирантуру на кафедру психиатрии, 

то сейчас проблема — как найти аспиранта.Психиа-

трия стала никому не нужной. 

Все хотят заниматься пластикой, делать красоту и 

зарабатывать деньги. Все это и дает такие дикие 

сбои, как поножовщина в пермской школе. Только 

не надо рассказывать, что школа плохая и что в шко-

ле часто дерутся. 

Кто часто дерется? Четвероклассники? Хорошо, что 

в этой ужасной истории учительница повела себя 

как психически здоровый человек, спасая детей, 

хотя сама сильно пострадала. 

Подготовили Татьяна Владыкина, 
Наталья Лебедева
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АРСЕНАЛ ВМФ испытывает ракету, которую невозможно сбить

В десять раз быстрее звука
Юрий Гаврилов 

Б
удучи еще не принятой на 
вооружение Военно-мор-
ского флота РФ, новейшая 

российская гиперзвуковая кры-
латая ракета 3М22 «Циркон» 
вызвала нешуточный ажиотаж на 
Западе.

Так, немецкий журнал Stern 
назвал  «Циркон», который вой-
дет в систему вооружений рос-
сийских крейсеров  «Адмирал 
Нахимов» и «Петр Великий», 
настоящей угрозой для амери-
канских авианосцев.  Stern пи-
шет, что эта ракета способна до-
стигать скорости, в шесть раз 
превышающей скорость звука, а 
диапазон ее действия составит 
около 600 километров. 

В статье, правда, признается, 
что вооруженный конфликт меж-
ду Москвой и Вашингтоном мало-
вероятен. В то же время автор ста-
тьи в Stern считает: Россия будет 
использовать свои модернизиро-
ванные линейные крейсеры для 
укрепления имиджа сверхдержа-
вы и для «проекции мощи» в раз-
ных частях света. 

Если отбросить в сторону ха-
рактерный для многих западных 
СМИ упор на «российскую воен-
ную угрозу», следует признать: с 
оценкой возможностей наших 
«Цирконов» там не переусердст-

вовали. Это действительно очень 
грозное оружие, которое еще на 
стадии испытаний демонстриру-
ет исключительные характери-
стики. Взять, к примеру, испыта-
тельный пуск, выполненный на-
шими военными в апреле прош-
лого года. Тогда крылатый «Цир-
кон» в восемь раз превысил ско-
рость звука. То есть набрал в по-
лете почти 9800 километров в 
час. Эксперты утверждают: это 
не предел, ракета может достичь 
и десяти «махов». При такой ско-
рости ей не страшна ни одна су-
ществующая в мире система  
противовоздушной и противора-
кетой обороны. 

Сейчас этот боеприпас прохо-
дит государственные испытания.  
По словам военного эксперта 
Константина Сивкова, принятие 
«Циркона» на вооружение наше-
го Военно-морского флота приве-
дет к тому, что роль авианосных 
сил США будет резко ослаблена в 
пользу российских атомных 
крейсеров, вооруженных новы-
ми гиперзвуковыми ракетами.

Тактико-технические харак-
теристики «Циркона» его разра-
ботчики по понятным причинам 
держат в секрете. По некоторым 
данным, ракета имеет длину от 8 
до 10 метров, а дальность ее поле-
та колеблется в пределах 350 — 
500 километров. Также известно, 

что перспективный боеприпас 
может запускаться с помощью 
пусковых установок 3С14. В рос-
сийском ВМФ их уже применяют 
для старта ракет «Калибр» и 
«Оникс». 

Однако только этим универ-
сальность нового изделия не ис-
черпывается. Эксперты утвер-
ждают, что морскими носителя-
ми «Циркона» могут стать как 
надводные корабли, так и совре-
менные, а также перспективные 
субмарины. Например, подвод-
ные атомоходы проекта 885М 
«Ясень-М» и подлодки пятого по-
коления «Хаски».

Испытания «Циркона» нача-
лись почти два года назад. Новую 
крылатую ракету впервые отпра-
вили в небо с наземного старто-
вого комплекса. Ее ориентиро-
вочную скорость в тот момент 
определяли в 5—6 «махов». 

В феврале прошлого года поя-
вились сообщения о готовящихся 
испытаниях новой ракеты - уже с 
морской платформы. А в апреле 
этот план был успешно реализо-
ван. 

В случае успешных государст-
венных испытаний «Циркон» мо-
жет быть готов к установке на ко-
рабли уже в нынешнем году. 

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1490877И
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СОСЕДИ Китай возвращает 
взяточников на родину

Потянуло домой

Петр Лихоманов

ВЛАСТИ Китайской Народной Республики в прошлом году 
вернули в страну 1300 человек, обвиняемых в коррупци-
онных преступлениях. Об этом сообщило агентство 
«Синьхуа».

Из общего числа вернувшихся, добровольно или под 
принуждением, примерно четверть — 347 человек, в прош-
лом были членами Коммунистической партии Китая, еще 
14 человек разыскивались Интерполом как особо опасные 
преступники. С возвращением беглых коррупционеров 
бюджет страны пополнился на 151 миллион долларов.

В сообщении «Синьхуа» подчеркивается, что на сегод-
няшний день еще около 800 бывших китайских чиновни-
ков, подозреваемых в коррупции и должностных престу-
плениях, скрываются от правосудия за границей. При этом 
большая часть разыскиваемых — порядка 70 процентов, 
выбрали местом постоянного пребывания США, Канаду, 
Австралию и Новую Зеландию. Такие данные «Синьхуа» 
получила от комиссии КПК по проверке дисциплины. Воз-
вращение беглецов проходит в рамках кампании «Небе-
сная сеть», проводимой КПК и спецслужбами Китая с 2014 
года. По итогам двух лет работы на родину вернулись 2566 
беглых китайских коррупционеров. Сумма возмещенных 
ими убытков составила 1,25 миллиарда долларов. Приме-
чательно, что почти половина этих людей — 1283 человека, 
вернулись в Китай добровольно, оформив явку с повинной. 
В КПК также подчеркивают высокую воспитательную цен-
ность проводимой кампании для членов партии и чинов-
ников: если в 2014 году за рубеж пытались сбежать около 
100 «ответственных товарищей», то в 2015 году эта цифра 
снизилась до 19.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Профессор
из США напомнил о том, 
что американцы 
сражались за Крым 
вместе с Российской 
империей

Заглянуть 
в прошлое

Максим Макарычев

УЧИТЬ уроки истории и признавать в отношении России 
объективные реалии предлагает соотечественникам про-
фессор Военно-морского колледжа США в Ньюпорте Лайл 
Голдстайн в журнале The National Interest («Национальный 
интерес»). В статье «От Сибири до Крыма: Месть истории 
в американо-российских отношениях» ученый поделился 
с читателями впечатлениями от поездки по России.

Военно-морской колледж США в Ньюпорте, основан-
ный в 1884 году, считается элитной кузницей кадров для 
американских ВМС. Лайл Голдстайн имеет репутацию ав-
торитетного ученого, отличающегося, несмотря на закры-
тость и направленность заведения, независимостью су-
ждений. При этом взгляды профессора часто отличаются 
от принятых в американской дипломатии и политическом 
истеблишменте. Тем не менее к его мнению прислушива-
ются в экспертных 
кругах.

Проехав от Санкт-
Петербурга до Вла-
дивостока, Голд-
стайн делает для 
себя массу любопыт-
ных открытий о Рос-
сии. Увиденное им в 
архивах и музеях в 
пух и прах разбивает 
стереотипы, которы-
ми пестрит западная 
пропаганда. В частности, побывав в Центральном воен-
но-морском музее в Санкт-Петербурге, Голдстайн пишет, 
что «он, разумеется, знал о вмешательстве союзных 
войск (Антанты) в Гражданскую войну в России в 1918—
1922 годах, но не догадывался, что оно происходило с та-
кими смертельными инцидентами». В качестве примера 
он приводит кровопролитную битву американского кор-
пуса вместе с союзниками японцами с партизанами под 
Владивостоком 25 июня 1919 года, которая вылилась в 
зверства «чужаков» над местными жителями. Голдстайн 
пишет о том, что «сегодня большая часть молодежи, вос-
питанная американскими боевиками и взращенная гам-
бургерами и кока-колой, не имеет какого-либо понима-
ния данной истории». Кульминацией поездки профессо-
ра по России стал его визит в Крым. Голдстайн напомина-
ет американским читателям: Крым стал российским еще 
в 1783 году (кстати, это был год окончания войны за неза-
висимость в США). Вспоминает американский исследо-
ватель и о том, что «в 1854—1856 годах четверть миллио-
на россиян погибли, сражаясь против объединенных сил 
Франции, Англии и Турции, пытавшихся отнять Крым у 
Российской империи». По его мнению, «фантомы» рос-
сийской угрозы, которыми пестрели русофобские бро-
шюры в Англии в 1830—1840 годах, звучат до боли знако-
мо и сегодня. Между тем мало кто в США знает, что в те 
годы Америка поддерживала Россию в ее битве за Крым с 
Францией и Британией», направляла ей оружие и бое-
припасы, а также добровольцев.  «В Америке было общее 
сочувствие русским в борьбе с Англией, старым импер-
ским врагом, а также понимание того, что, если Лондон 
выиграет войну у России, у него будет больше соблазна 
снова вмешаться в дела Соединенных Штатов», — цитиру-
ет Голдстайн архивный документ.  Он считает курьезны-
ми попытки «оспорить претензии Москвы на пропитан-
ный кровью полуостров в Черном море». По мнению уче-
ного, знание российской истории политиками в США 
«могло бы помочь обезвредить новое опасное соперниче-
ство двух стран, которое быстро обгоняет американо-
российские отношения». 

СИТУАЦИЯ В Тунисе годовщину революции отметили акциями протеста

Семь лет без стабильности
Юрий Когалов

В
ласти Туниса выделили до-
полнительно около 41 мил-
лиона долларов на поддер-

жание малоимущих слоев насе-
ления. Эти средства пойдут на 
увеличение субсидий и повыше-
ние минимального размера пен-
сий. Кроме того, решено удвоить 
выплату грантов для детей-ин-
валидов и помочь нуждающимся 
в медицинской помощи безра-
ботным.  С помощью этих шагов 
правительство рассчитывает 
снизить напряженность, воз-
никшую в стране в начале янва-
ря, после того, как власти увели-
чили налоги и повысили цены на 
ряд товаров и услуг.

В итоге тысячи недовольных 
экономической политикой выш-
ли на улицы. Демонстрации ста-
ли самыми масштабными начи-
ная с 2011 года, когда в стране 
произошла «жасминовая рево-
люция». А пик протестов при-
шелся как раз на ее седьмую го-
довщину. В некоторых городах 
полиция применила слезоточи-
вый газ для разгона манифестан-
тов. Было задержано около 800 

человек, подозреваемых в ван-
дализме, насилии и грабежах, 
порядка 100 полицейских полу-
чили ранения. А эксперты заго-

ворили о новой арабской рево-
люции.

Увеличение налогов и цен ста-
ло очередной попыткой выпра-

вить экономическую ситуацию в 
Тунисе после событий «жасми-
новой революции». За предыду-
щие семь лет это не удалось ни 

одному кабинету министров. Их 
сменилось шесть штук.  В настоя-
щее время «правит»  так называ-
емое правительство националь-
ного единства, куда вошли пред-
ставители различных политиче-
ских сил. Но, как пишут местные 
СМИ, некоторые партии стре-
мятся завести страну в тупик, 
чтобы воспользоваться ситуа-
цией в своих интересах. 

Экономического роста в 2,7 
процента, который был зафикси-
рован Всемирным банком в Ту-
нисе по итогам 2017 года, явно 
недостаточно, чтобы вывести 
страну из финансового кризиса. 
Президент Туниса Беджи Каид 
Эс-Себси призвал граждан проя-
вить терпение. Сообщения о вы-
д е л е н и и  д о п о л н и т е л ь н ы х 
средств министерству по соци-
альным делам несколько успоко-
или тунисцев. Между тем, пред-
ставители сил национальной без-
опасности Туниса считают, что в 
стране проходят вовсе не стихий-
ные демонстрации. Как заявил 
полковник Валид Хакима, они 
были организованы, чтобы де-
стабилизировать обстановку в 
стране. 

СКАНДАЛ

Французская 
кинозвезда 
извинилась 
перед 
жертвами 
насилия

КАТРИН 
ПОКАЗАЛА 
ХАРАКТЕР

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

МОГЛА ли великая киноактриса 
Катрин Денев предположить, что 
письмо, опубликованное с неде-
лю назад в газете «Монд», в кото-
ром она в числе 100 француженок 
выступила в защиту права муж-
чин на настойчивые ухаживания, 
вызовет столь бурную и порой не-
лицеприятную полемику во 
Франции?

На нее обрушились не только 
местные феминистки, но и дама, 
облеченная властью в лице госсе-
кретаря по вопросам равенства в 
нынешнем правительстве Мар-
лен Шьяппа, ее предшественница 
на этом посту социалистка Ло-
ранс Россиньоль, а также экс-кан-
дидатка в президенты Сеголен Ру-
аяль. Все они скопом стали обви-
нять кинозвезду в пропаганде 
сексуального насилия и прочих 
смертных грехах. В этих условиях 
Катрин Денев не могла смолчать и 
расставила точки над i на страни-
цах газеты «Либерасьон», что ста-
ло сенсационным сюжетом этого 
издания, опубликовавшего на 
всю первую страницу ее черно-
белый портрет. Актриса принесла 
извинения женщинам, постра-
давшим от преступлений на сек-
суальной почве, тем, кого могло 
задеть за живое письмо в «Мон-
де». Причем она подчеркнула, 
«им и только им». Таким образом, 
отделив их от активисток развер-
нувшейся в стране вакханалии, 
которая после скандала с голли-
вудским продюсером Харви 
Вайнштейном захлестнула Фран-
цию и многие другие страны 
мира.  Актрисе претит «стадное 
чувство». У нее вызывает протест 
атмосфера, в которой запущен-
ный в социальные сети донос при-
водит к «публичному линчева-
нию», когда без доказанной вины 
людям ломают жизнь. Более того, 
Катрин Денев предупреждает об 
«опасности чисток в сфере искус-
ства», наступления эпохи пурита-
низма, а также пугающих призна-
ков «цензуры». «Будем ли мы 
сжигать книги маркиза де Сада? 
Называть Леонардо да Винчи ху-
дожником-педофилом и уничто-
жать его творения? Убирать в му-
зейные запасники картины Гоге-
на?» — обращается легендарная 
актриса к читателям «Либерась-
он» и вместе с ними ко всем сооте-
чественникам.

КАЗУС

В Польше 
делят 
списанную 
подводную 
лодку

СУБМАРИНЕ 
МЕСТО 
НА ОЗЕРЕ?

Ариадна Рокоссовская

СПИСАННАЯ 53-летняя подвод-
ная лодка польских ВМФ «Кон-
дор» стала яблоком раздора для 
властей сразу нескольких горо-
дов Польши.  В городе Дравско-
Поморске — бывшем немецком 
Драмбурге — подводная лодка, 
если верить мэру Станиславу Ку-
чиньскому, необходима как воз-
дух. Именно здесь находится так 
называемое «Озеро Тайн» — ни-
когда не исследовавшееся озеро 
Дравско. С ним связаны самые 
разные легенды — от чудовища, 
выходившего из воды в стародав-
ние времена, до затопленных в 
конце Второй мировой войны 
сверхмалых подлодок типа 
Seehund, использовавшихся для 
обучения немецких офицеров 
Кригсмарине в 1944 году. Списан-
ный «Кондор», по мнению Ку-
чиньского, мог бы стать ориги-
нальным музеем и при этом до-
полнением к легендам, связан-
ным с этими местами.    

Ждут «Кондор» и в городе Гды-
не, где создается парк кораблей-
музеев. А еще о подлодке мечтают 
в Щецине. А еще — в Свиноуйсьце. 
Решить вопрос, где «Кондор» на-
чнет новую жизнь, может только 
министр обороны Мариуш Бла-
щак. Нынешний пенсионер «Кон-
дор» выходил в море около 200 
раз и провел там 600 дней, боль-
шую часть из них — под водой.  

Мир Сергей Лавров подвел внешнеполитические итоги прошлого года

Дипломатия 
английского газона
Екатерина Забродина

С
умеет ли мировое со-
общество предотвра-
тить вооруженный 
конфликт вокруг Ко-
рейского полуостро-

ва? Как Москва планирует доби-
ваться возвращения своей дип-
собственности, незаконно конфи-
скованной на территории США? 
Кто лучше: Дональд Трамп или 
Хиллари Клинтон? На эти и мно-
гие другие вопросы ответил ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров на традиционной 
пресс-конференции, посвящен-
ной внешнеполитическим итогам 
минувшего года. У главы россий-
ского МИД эти итоги не вызывают 
большого оптимизма.

Прошел почти год с тех пор, как 
в Белый дом пришел республика-
нец Дональд Трамп, однако над-
ежды на перезагрузку отношений 
между Москвой и Вашингтоном 
не оправдались. Сергей Лавров на-
помнил, что американские власти 
так и не вернули российской сто-
роне арестованные объекты ди-
пломатической собственности. 
Урегулировать этот вопрос дипло-

матическим путем не удалось, и 
теперь Москва завершает подго-
товку исков в судебные инстан-
ции США.  Подробности предстоя-
щего процесса Лавров раскрывать 
пока не стал — как и напрямую от-
вечать на вопрос CNN о том, не 
была бы победа Хиллари Клинтон 
лучшим вариантом для Москвы. 
«Сожалеть о чем-то состоявшемся 
— это не то, чем занимается дипло-
матия», — ответил Лавров. 

В целом оценки внешней поли-
тики Соединенных Штатов про-
звучали как никогда жестко. «К со-
жалению, наши американские 
коллеги и их союзники по-преж-
нему хотят вести дела исключи-
тельно на основе диктата и ульти-
матумов, не хотят слушать точку 
зрения других центров мировой 
политики. 

Методы, к которым они прибе-
гают для того, чтобы сдерживать 
своих конкурентов, в большинст-
ве своем сомнительны и недобро-
совестны, а их спектр широк — от 
развертывания глобальной ПРО 
до односторонних санкций, экс-
территориального применения 
собственного законодательства и 
угроз решать любые международ-
ные проблемы исключительно по 
своему сценарию, не останавлива-
ясь ни перед чем, включая приме-
нение грубой военной силы», — оз-
вучил Лавров главные претензии 
российской стороны к американ-
ским партнерам. В политике Бело-
го дома на международной арене в 
Москве видят «боязнь честной 

конкуренции», которая выража-
ется в давлении США на европей-
ских союзников. 

Глава дипведомства отметил, 
что именно Вашингтон тормозит 
важные инициативы в области 
глобальной безопасности. Осо-
бую тревогу вызывает судьба со-
глашения по иранской ядерной 
программе — Совместного всеобъ-
емлющего плана действий, заклю-
ченного в 2015 году. Однако сей-
час сделка оказалась на грани 
срыва — из-за намерения Вашинг-
тона в одностороннем порядке из-
менить документ. 

 «Если США действительно 
хлопнут дверью, то даже не хочу 
думать о последствиях. Конечно 
же, Иран в этой ситуации не будет 
считать себя связанным теми 
условиями, которые записаны в 
СВПД, — поделился опасениями 
Лавров. — Пока мне трудно ска-
зать, что будет с позицией евро-
пейцев по отношению к иранской 
ядерной программе. Они начина-
ют уже как-то, по-моему, призы-
вать искать некие компромиссы, 
это будет скольжение по наклон-
ной плоскости в очень опасном 
направлении». 

У Сергея Лаврова поинтересо-
вались, не опасается ли Москва ге-
ополитической конкуренции со 
стороны США непосредственно у 
границ РФ. Так, Госдепартамент 
объявил о готовящейся встрече 
Рекса Тиллерсона с коллегами из 
пяти республик Центральной 
Азии — Казахстана, Киргизии, Уз-
бекистана, Туркмении и Таджи-
кистана. «Мы не имеем ничего 
против того, чтобы наши цен-
тральноазиатские соседи имели 
максимально широкий спектр 
внешних партнеров. Однако мы 
слышим о желании США несколь-
ко злоупотребить этим форматом 
и продвигать идеи, которые име-
ют отношение к тому, что еще при 
прежних администрациях назы-
вали проектом Большой Цен-
тральной Азии (исключающим 
участие России. — Прим. «РГ»)», — 
напомнил глава МИД России. 

Этому подходу РФ противопо-
ставляет «Большой евразийский 
проект», который Москва продви-
гает совместно с Пекином.

 «Выигрышность этой инициа-
тивы заключается в том, что она 
идет от жизни. Приведу образный 
пример, как в Англии прокладыва-
ют дорожки через газон: сначала 
смотрят, где людям удобно, а по-
том уже бетонируют и мостят», — 
заключил глава российского 
внешнеполитического ведомства. 

Критика Сергея Лаврова в адрес политики США на международной арене прозвучала предельно жестко. 
Эта подробная карта российского Крыма была издана 
в 1847 году.

Пик протестов в Тунисе пришелся на 7-ю годовщину «жасминовой революции».

Акцент

 У Лаврова поинтересовались, 
не опасается ли Москва 
геополитической конкурен-
ции со стороны США 
непосредственно у границ РФ

Голдстайн считает 
курьезными 
попытки оспорить 
российские 
претензии на Крым

Полную версию читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1496719
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Чужие в гараже 

Так произошло и в нашем случае, когда некий 
гражданин купил два машино-места на подзем-
ной парковке многоквартирного дома. Естест-

венно, счет ему коммунальщики выставляли одинаковый 
с его соседями по парковке — собственниками квартир в 
доме. Но гражданин не согласился с расчетами управляю-
щей компании и банально перестал платить. Появился 
долг и он рос от месяца к месяцу. Итог — коммунальщики 
обратились в суд с иском к хозяину двух машино-мест. 

Сначала районный суд, а позже и городской просто 
встали на сторону управляющей компании, обязав вла-
дельца парковочных мест оплатить долг с учетом пени 
плюс судебные издержки и стоимость госпошлины. 

Несогласный с решением местных судов ответчик до-
шел до Верховного суда. Там дело изучили и заявили, что 
обе судебные инстанции «нарушили нормы материаль-
ного и процессуального права».

Вот как рассуждал при разборе этого случая Верхов-
ный суд. Итак, гражданин купил два машино-места на 
подземной парковке многоквартирного дома. На юриди-

ческом языке это оз-
начало, что человек 
приобрел в собст-
венность сначала 
3/300 доли нежилого 
помещения, а спустя 
пару месяцев еще 
столько же. Подчер-
кнем, подземная ав-
тостоянка многок-
вартирного дома 
считается нежилым 
помещением. 

Управляющую 
компанию выбирало 
общее собрание соб-
ственников жилья. 

По смете расходов и доходов на обслуживание этого дома 
для собственников жилья на собрании высчитали сумму, 
сколько собственникам придется платить за обслужива-
ние одного квадратного метра. Получилось 22 рубля 30 
копеек. Правда, вопрос о площади обслуживания в доме 
на том общем собранине рассматривали вообще. 

Спустя три года после утверждения суммы в 22 рубля 
30 копеек на собрании собственников жилья проголосо-
вали за новую смету расходов на содержание общего 
имущества уже с учетом собственников парковки. Цена 
за метр стала больше — 26 рублей. Правда, это решение 
собрания, повышающее плату, было оспорено в суде не-
согласными жильцами и признано незаконным. 

Кроме того, суд признал незаконным самовольное 
увеличение управляющей компанией площади обслужи-
вания. Наш ответчик не платил именно за тот период, 
когда была увеличена стоимость обслуживания. 

Районный суд, когда рассматривал этот спор, заявил, 
что нежилое помещение — это часть многоквартирного 
дома, которое технически связанно с общим имущест-
вом и инженерными коммуникациями. Так что собствен-
ник обязан участвовать в расходах  на содержание обще-
го имущества в доме, «соразмерно своей доле в праве об-
щей собственности». В итоге суд насчитал владельцу га-
ражного места невыплаченные долги за три года повы-
шенной оплаты за коммунальные услуги и еще приду-
манную коммунальщиками загадочную услугу под на-
званием «администрирование района». Сюда добавили 
пени за неуплату, и вышла очень солидная сумма.    

Апелляция с расчетами согласилась, подчеркнув, что 
общим собранием собственников может быть определен 
размер оплаты за содержание общего имущества за 
прошлое время с учетом уже понесенных коммунальщи-
ками расходов, а то, что потом эту сумму признали не-
правильной, неважно, ведь на момент спора ее еще не 
признали таковой.

Вот с такими расчетами и не согласился Верховный суд. 
Высокий суд напомнил, что по Жилищному кодексу (ста-
тья 154) плата за жилье и коммунальные услуги для собст-
венников делится на два вида. Первое — плата за содержа-
ние и ремонт жилого помещения. Сюда же входят теку-
щий и капитальные ремонты общего имущества дома. И 
второе — это, собственно, плата за коммунальные услуги.

Есть такой документ — Правила содержания общего 
имущества в многоквартирном доме. Его утверждало 
правительство страны своим постановлением (№ 491 от 
13 августа 2006 года). В правилах перечислено то, что 
входит в содержание и ремонт жилого помещения. 

По Жилищному кодексу (статья 156) размер платы за 
содержание и ремонт жилого помещения в многоквар-
тирных домах, в которых не созданы товарищества соб-
ственников жилья 
или жилищный коо-
ператив, определя-
ется на общем со-
брании собственни-
ков с учетом предло-
жений управляющей 
компании не меньше 
чем на один год.

Из материалов 
дела видно, что за 
спорный период в 
доме прошло три об-
щих собрания жиль-
цов, где утвердили 
размер оплаты. На 
первом собрании 
установили, сколько 
платить за квадрат-
ный метр обслужи-
вания общего иму-
щества. Управляющая компания, выставляя счет собст-
веннику гаражей, исходила из общей цифры жилых и не-
жилых помещений в доме. 

В смете коммунальщиков вообще не предусмотрено 
существование собственников нежилых помещений. 
Спустя три года новая, увеличенная смета расходов зна-
чительно выросла за счет обслуживания площади пар-
ковки. Но это увеличение суд признал незаконным.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда заявила, что из этой завышенной платы «невоз-
можно определить, какие исходные данные были приме-
нены для определения размера спорной платы». Поэто-
му высокий суд отменил все решения местных судов и 
велел пересматривать иск коммунальщиков по новой.

ПРОЦЕДУРА Юристы подготовили инструкции, когда не понравившуюся покупку 
можно вернуть в магазин

Точка возврата
Владислав Куликов

Ю
ристы детально объя-
снили, в каких случаях  
покупатель вправе пе-

редумать и вернуть товар в мага-
зин. Иногда это сделать можно 
даже без чека: закон разрешает 
привести свидетелей, которые 
подтвердят, что вещь куплена 
именно здесь. 

Примерно 20 процентов поку-
пок граждане совершают необду-
манно. Пришел, увидел, заплатил. 
А потом, когда кровь остынет, пы-
таются вернуть приобретения. 

Таковы данные исследования, 
проведенного юридическим он-
лайн-сервисом Правовед.ru. 
Чаще всего пользователей инте-
ресует вопрос, как сдать товар. 
Когда причина в неисправности 
вещи, особых юридических про-
блем нет. Продавцы обязаны при-
нять бракованный товар обратно.

Но эксперты выявили любо-
пытную тенденцию: все чаще 
люди поднимают вопрос о воз-
вращении исправного товара. 
Просто они погорячились с по-
купкой. Так, в 20 процентах слу-
чаев товары приобретаются 
спонтанно, подчас даже в кредит. 
Так бывает, когда очень-очень за-
хотелось, а затем человек загля-

дывает в опустевший кошелек и 
понимает, что вещь ему не особо 
и нужна. Как тогда быть?

Как объясняет юрист Юрий 
Михалев, по закону потребитель 
имеет право на обмен непродо-
вольственного товара надлежа-
щего качества в течение 14 дней, 
не считая дня его покупки.

Обмен проводится, если та-
кой товар «не был в употребле-
нии, сохранены его товарный 
вид, потребительские свойства, 
пломбы, фабричные ярлыки, а 
также имеется товарный или кас-
совый чек либо иной подтвер-

ждающий оплату указанного то-
вара документ». Проще говоря, 
если вещь просто полежала, ее 
можно вернуть. А если ею актив-
но попользовались или вообще ее 
поцарапали, магазин скажет 
«нет». Зато потеря чека не явля-
ется непреодолимым препятст-
вием. Человек может как-то ина-
че доказать, что покупка была 
сделана именно в этом магазине. 
Например, привести свидетелей. 
Будет сложнее вернуть деньги, но 
реально.

При этом есть важный нюанс: 
по закону нельзя возвращать ка-
чественные технически сложные 
товары, а также ряд других не-
продовольственных товаров, на-

пример, ювелирные изделия, 
средства личной гигиены.

Перечень товаров, которые 
нельзя вернуть, утвержден пра-
вительством России. Например, 
не сдаются обратно зубные щет-
ки, расчески, заколки и т.п. На за-
конных основаниях не примут 
назад в магазин бытовую химию, 
косметику, чулки и носки. До-
машних животных тоже нельзя 
вернуть в зоомагазин. 

Кстати, около 25 процентов 
вопросов пользователей в сфере 
защиты прав потребителей свя-
заны с приобретением мобиль-
ных устройств. Но ни смартфо-
ны, ни планшеты нельзя вернуть 
назад, если с ними все в порядке. 
Это технически сложные товары.  

Когда же с покупкой что-то не 
так, то у человека есть несколько 
вариантов действия. Он может 
потребовать заменить товар или 
снижения цены. В последнем слу-
чае ему вернут часть средств. 
Еще человек может потребовать 
ремонта уже купленной вещи 
или вовсе отказаться от покупки.

При этом потребитель вправе 
потребовать также полного воз-
мещения убытков, причиненных 
ему вследствие продажи товара 
ненадлежащего качества. Но и 
здесь есть тонкости. Допустим, 
доставку плохого товара прода-
вец обязан компенсировать. Зато 
если человек потребует оплатить 
свои транспортные расходы (до-
пустим, он ехал из другого регио-
на), то ему откажут.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Отстрел 
нарезного 
охотничьего 
оружия 
оставили 
за полицией 

ТРИ ПУЛИ 
ДЛЯ КОНТРОЛЯ

Михаил Фалалеев

ПРОВЕДЕНИЕ контрольного от-
стрела охотничьего нарезного 
оружия продолжат в органах 
внутренних дел, несмотря на то, 
что функции лицензирования 
гражданского оружия переданы 
Росгвардии. Это положение 
уточнил вступивший в силу с 
1 января Закон «О внесении из-
менений в отдельные законода-
тельные акты Российской Феде-
рации». 

Производить отстрел положе-
но в специально оборудованном 
тире, расположенном на терри-
тории полицейского подразделе-
ния. Но это не похоже на при-
вычные  учебные стрельбы. 

Гражданин в назначенное 
время приносит оружие, три па-
трона к нему и передает сотруд-
никам. Они закрепляют оружие 
на специальном станке, чтобы 
пули попали в мишень-пулеуло-
витель, и стреляют. Затем извле-
кают пули, собирают гильзы, 
маркируют и возвращают ору-
жие владельцу. Еще дают справ-
ку о прохождении контрольного 
отстрела. 

В прошлом году Госдумой был 
значительно увеличен срок 
контрольного отстрела нарезно-
го гражданского оружия. Если до 
сих пор охотничьи нарезные 
винтовки и карабины необходи-
мо было отстреливать для пуле-
гильзотеки раз в пять лет, перед 
продлением срока действия раз-
решения на хранение и ношение 
оружия, а также разрешения на 
хранение и использование ору-

жия в  тирах, то с 1 октября — раз 
в 15 лет. При этом необходи-
мость продления разрешения на 
оружие со всеми сопутствующи-
ми процедурами – прохождение 
комплексной медкомиссии, сда-
ча анализов на наркотики, про-
верка участковым уполномочен-
ным — остается.

Зато полностью отменяется 
необходимость контрольного от-
стрела гладкоствольного ору-
жия. 

Впрочем, уже много лет пра-
ктически такой отстрел не про-
водился, хотя формально и не 
был отменен. Но все понимали, 
что хранить результаты такой 
стрельбы в банке данных нет 
смысла, так как экспертиза все 
равно не сможет с абсолютной 
точностью подтвердить, что 
дробь или картечь вылетели 
именно из этого ствола. Более-
менее точное заключение может 
быть дано при изучении нарез-
ного оружия.

Напомним, контрольный от-
стрел проводится для того, что-
бы передать в федеральную пу-
легильзотеку (есть такой особый 
банк данных) для регистрации и 
хранения пули и гильзы от кон-
кретной единицы оружия. 

Такая процедура упрощает 
идентификацию ствола и уста-
новление его законного владель-
ца, если оружие будет использо-
вано как орудие преступления 
или утеряно. 

Пулегильзотека функциони-
рует в Экспертно-криминали-
стическом центре МВД России. 
На его базе сформирована и все-
российская коллекция пуль, 
гильз и патронов со следами ору-
жия. Она позволяет установить 
факты применения преступни-
ками одного и того же экземпля-
ра оружия при совершении не-
скольких преступлений на тер-
ритории различных регионов, 
определить, не использовалось 
ли изъятое и добровольно сдан-
ное оружие при совершении 
конкретных преступлений. 

Такое оружие одновременно 
проверяется и по учету в Глав-
ном информационном центре 
МВД России. Для ведения пуле-
гильзотек используются 
компьютеры. Пули и гильзы, по-
ступившие в пулегильзотеку, 
сканируются, и их изображения 
помещаются в базу данных. При 
поступлении новых объектов 
они также сканируются и произ-
водится автоматическая про-
верка по всему имеющемуся 
массиву.

Авто Верховный суд определил, кто отвечает за починку машины

Авария дуплетом
Владимир Баршев 

В
ажное для автовладель-
цев разъяснение дал 
Верховный суд. Оно 
особенно актуально 
потому,  что сейчас 

страховые компании предпочи-
тают возмещать ущерб в аварии 
не деньгами. а направлением на 
ремонт. Кто отвечает за этот ре-
монт и в какой ситуации?  

Например, отдал человек по 
направлению страховщика авто-
мобиль в ремонт с одними повре-
ждениями, а получил назад с дру-
гими. Это довольно частая ситуа-
ция.  Кто должен возмещать 
ущерб и по каким законам отве-
чать? С такой ситуацией разби-
рался Верховный суд.  

Еще в марте 2015 года авто-
мобиль «БМВ Х5», принадлежа-
щий неким Дроздовым, попал в 
аварию. Он был застрахован в со-
лидной страховой компании по 
КАСКО. Компания решила ком-
пенсировать ущерб пострадав-
шим натуральным способом. То 
есть направить машину на ре-
монт в сервис. В июле Дроздова 
сдала автомобиль в ремонт, а че-
рез четыре дня получила его в от-
ремонтированном виде. Но, к 
удивлению своему, обнаружила 
на нем новые повреждения, ко-
торых раньше не было. А именно 
— скол на передней водительской 
двери, отсутствие части резины 
на задней правой покрышке, из-
менение цвета хромированного 
молдинга на задней правой две-
ри. 

Она потребовала от сервиса 
устранить новые неполадки. Но 
сервис сделать это отказался. В 
итоге Дроздовы передали маши-
ну в другой сервис и заплатили за 
ремонт 34,5 тысячи рублей. Но 
прощать такой убыток не стали.

Пострадавшие обратились в 
суд и, ссылаясь на закон о защите 
прав потребителей, потребовали 
от сервиса возмещение расходов 
в размере 68 тысяч рублей, неу-
стойку в таком же размере, а так-
же расходы на представителя в 
суде в размере 25 тысяч рублей, 
компенсацию морального ущер-
ба в размере 23 тысяч и еще кое-
что по мелочи. 

Районный суд установил, что 
указанные повреждения дейст-
вительно возникли на автомоби-
ле после его передачи для прове-
дения восстановительного ре-
монта. Однако удовлетворил иск 
лишь частично. Он взыскал с сер-
виса в пользу пострадавших от 
его ремонта 34,5 тысячи рублей в 
качестве возмещения ущерба и 
20 тысяч рублей на судебные 
расходы. В остальных требовани-
ях он отказал. 

При этом суд указал, что от-
ветственность за качество ре-
монта, произведенного по на-

правлению страховой компании 
станцией техобслуживания, не-
сет страховщик. А поэтому на 
правоотношения между Дроздо-
выми и автосервисом положения 
Закона «О защите прав потреби-
телей» не применимы. 

Дроздовы подали апелляцию, 
но городской суд согласился с до-
водами суда первой инстанции и 
оставил решение без изменения. 

Однако с таким положением 
дел не согласился Верховный суд, 
куда позже обратились Дроздо-

вы. Он указал, что в соответствии 
со статьей 313 Гражданского ко-
декса за качество произведенно-
го по направлению страховщика 
станцией техобслуживания вос-
становительного ремонта в рам-
ках страхового возмещения по 
договору добровольного страхо-
вания ответственность действи-
тельно несет страховщик. Одна-
ко в данной ситуации речь идет 
не о претензиях к восстанови-
тельному ремонту, которых у 
истцов просто нет, а о новых по-
вреждениях, к страховому слу-
чаю не относящихся. То есть ав-
товладельцам был причинен но-
вый вред при выполнении работ. 

Пункт 2 статьи 14 Закона «О 
защите прав потребителей» уста-

навливает право любого потер-
певшего, независимо от того, со-
стоял он в договорных отношени-
ях с продавцом (исполнителем) 
или нет, требовать возмещения 
вреда, причиненного вследствие 
недостатков товара (работы, 
услуги).

То есть закон о защите прав 
потребителей на этот случай пре-
красно распространяется. Зна-
чит, истцы могут рассчитывать 
на штрафы, пени и неустойки. 
Поэтому Верховный суд отменил 
решение апелляционной инстан-
ции и направил дело на новое 
рассмотрение.  

Когда у ребенка две няньки, часто 
только суд может разобраться, кто 
из них за что отвечает.

Подземная парковка не только удобство, но и расходы.

Юристы поясняют: когда стиральная машина исправна, в магазин ее 
не вернешь.

Акцент

 По данным юристов, люди 
хотят вернуть в магазин 
каждую пятую покупку: пого-
рячились во время шопинга

Акцент

 Потерпевший вправе требо-
вать возмещения вреда, 
даже если не заключал дого-
вора с исполнителем работ

По закону плата 
за содержание 
и ремонт жилого 
помещения там, 
где нет ТСЖ, опреде-
ляется на общем 
собрании с учетом 
предложений 
коммунальщиков

В смете коммуналь-
щиков оказалось 
не предусмотрено 
существование 
собственников 
нежилых помеще-
ний

Процедура отстрела 
упрощает иденти-
фикацию ствола 
и установление его 
владельца в случае 
преступления
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О порядке возврата уже 
использованного товара 
в магазин читайте 
в «Юридической 
консультации» на сайте 
pravo.rg.ru/rubrics/
question/4182/
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Перечень 
земельных участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

Контактная  
информация: 

ОАО «ОЭЗ ТРТ 
«Бирюзовая Катунь»  
+ 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ» 
sez@russez.ru

22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1784 9,4441

22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1872 3,018
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964

22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2224 0,0057
22:02:250005:2225 0,0762
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2253 1,1668
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2283 0,151
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2295 0,0106
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2305 0,2105
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2307 0,6115
22:02:250005:2308 0,4385

22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2314 0,1732
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2360 0,0447
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2833 0,063
22:02:250005:2747 0,1757
22:02:250005:3258 0,2667
22:02:250005:3259 0,1421
22:02:250005:3260 0,1500
22:02:250005:3261 0,0894
22:02:250005:3262 0,1469
22:02:250005:3263 0,1121
22:02:250005:3264 0,1500

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах Особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду

ООО «Шахтоуправление Карагайлинское» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Технический проект разработ-
ки пластов Рытвинный и Сутягинский в границах лицензионного 
участка «Поле шахты Карагайлинская» Карагайлинского каменно-
угольного месторождения» (корректировка)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Киселевского городского округа и Прокопьевского муни-
ципального района Кемеровской области на расстоянии 0,3 км от 
поселка Карагайлинский.

Цель строительства (намечаемой деятельности): обеспечение 
работы предприятия по подземной добыче угля.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводится в период с 03.07.2017 г. по 28.02.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: РФ, Кемеровская область, пос. Кара-
гайлинский ул. Рейдовая, д. 25А (ДК «Восток»), а также по адресу:  
Кемеровская область, с. Бурлаки, ул. Береговая, 2 здание админист-
рации, время приема с 8.00 до 17.00.

Публичные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, со-
стоятся:

16 февраля 2018 г. в 10.00 по адресу: РФ, Кемеровская область, с. 
Карагайла, ул. Ленина, д.21, здание ДК;

28 февраля 2018 г. в 10.00 по адресу: РФ, Кемеровская область, 
пос. Карагайлинский, ул. Рейдовая, д. 25А (ДК «Восток»).

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Киселевского городского округа и 
Прокопьевского муниципального района Кемеровской области.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте ООО «Главное ПКБ Кузбасса» http://www.
pcbkuzbass.com. 

За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«Главное ПКБ Кузбасса», пн.—пт. с 8.00 до 17.00, тел./ф.: (3842) 
657-698, 657-697, e-mail: info@pcbkuzbass.com. Контактное лицо: 
Ауцерс Андрей Викторович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество «На-
учно-производственный центр газотурбостроения «Салют» 
(АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»)

105118, г. Москва, проспект Буденного, д.16, корп. 2
ОГРН 1157746315539
ИНН 7719409437, КПП 997850001

2. Организатор продажи: акционерное общество «РТ—
Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)

119048, Москва, ул. Усачева, 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853, КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел.: 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00

3. Объект продажи — недвижимое имущество, принадле-
жащее АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:

Лот № 1
1) Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь  

77,5 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 

горы, д. 6Б, стр. 5.
Кадастровый (условный) номер: 77:03:0004007:11083. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-594/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 20.10.2017 № 77/100/010/2017-7081.

2) Нежилое здание (сарай для материалов № 1), общая площадь 
245,9 кв.м.

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 
горы, д. 6Б, стр. 6.

Кадастровый (условный) номер: 77:03:0004007:11085. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-601/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 № 77/100/010/2017-7082.

3) Земельный участок, общая площадь 369 +/— 7 кв.м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: объекты размещения складских предприятий 
(1.2.9).

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколиной 
горы, вл. 6Б, стр. 5,6.

Кадастровый (условный) номер: 77:03:0004007:12129. 
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-

трировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-988/2 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 № 77/100/010/2017-7083.

Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов триста 
тридцать девять тысяч) рублей (с учетом НДС на здания). 

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 226 780 (Двести двадцать шесть тысяч семь-
сот восемьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 113 390 
(Сто тринадцать тысяч триста девяносто) рублей.

Цена отсечения: 10 205 100 (Десять миллионов двести пять 
тысяч сто) рублей (НДС не облагается).

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по Продаже размещается на сайте АО «РТ — 

Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 
Запись на ознакомление с Документацией по продаже осущест-

вляется по тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие 
в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осуществляется с 
16.01.2018 г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраздничные 
дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заяв-
ку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документацией 
по продаже документы в электронной форме на следующий элект-
ронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные до-
кументы, предусмотренные Документацией по продаже в элект-
ронной форме, обязан предоставить оригиналы всех ранее на-
правленных в электронной форме документов 19.02.2018 г. 
с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже истека-
ет 15.02.2018 г. в 18.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 1 133 900 (Один миллион 
сто тридцать три тысячи девятьсот) рублей (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым плате-
жом в рублях на расчетный счет АО «РТ—Стройтех» по следую-
щим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок не позднее 
15.02.2018 г. на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами кроме заявителя будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и возвращены на счет пла-
тельщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией по 
продаже: 19.02.2018 г. с 11.30 до 12.00 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи: 
19.02.2018 г. с 12.05 до 12.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 19.02.2018 
г. в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившуюся на 
соответствующем «шаге понижения», («шаге продажи») при от-
сутствии предложений других участников продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на учас-
тие в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмот-
ренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) продажи будет 
заключен договор купли-продажи имущества в течение 10 (де-
сяти) календарных дней после подписания протокола об итогах 
Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и 
проведения Продажи может быть продлен. Извещение о продле-
нии сроков проведения Продажи может быть сделано не позднее 
чем за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи на сайте: 
 www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее чем за 3 (три) календарных дня до про-
ведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение  о продаже недвижимого имущества, принадлежащего акционерному обществу  
«НПЦ газотурбостроения «Салют» (АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»)   

посредством публичного предложения

БЕЗОПАСНОСТЬ  Парконы 
подключили к системе 
«ДТП-нет»

Поймать 
контролера

Светлана Батова

В МОСКВЕ теперь не только парконы следят за водителя-
ми, но и водители — за парконами. Все машины подключи-
ли к всероссийской системе «ДТП-нет». На авто появились 
наклейки «Я соблюдаю ПДД. Не согласен? Звони» с номе-
ром всероссийской бесплатной «Горячей линии», куда 
можно сообщить обо всех нарушениях ПДД водителя за 
рулем такого авто.

«Наши водители проходят серьезную профподготовку, 
а соответствие их работы регламенту находится на посто-
янном контроле, — говорит Егор Чернов, советник руково-
дителя Центра организации дорожного движения Москвы. 
— Но общественный контроль за работой водителей позво-
лит повысить дисциплину и ответственное отношение во-
дителей мобильных комплексов фотовидеофиксации к ис-
полнению своих обязанностей». Первой из московских 
крупных транспортных организаций к проекту «ДТП-нет» 
присоединился 
«Мосгортранс» — это 
произошло около 
двух лет назад. Сна-
чала пошел вал звон-
ков на то, что води-
тель кого-то подре-
зал, проехал на кра-
сный свет, не уступил 
дорогу, повернул не с той полосы. Но через пару месяцев, 
когда выяснилось, что ни один опасный маневр не прохо-
дит мимо глаз внимательных пассажиров и соседних води-
телей, число звонков резко пошло на спад.

Сейчас, как рассказал «РГ» Алексей Кузнецов, дирек-
тор по развитию проекта, к системе подключены около 30 
крупных компаний со своими автопарками, в том числе 
муниципальные транспортные организации. В общей 
сложности — 20 тысяч единиц разной техники. Ежедневно 
колл-центр по телефону 8-800-222-33-44 принимает око-
ло 1000 звонков. Каждая жалоба проверяется, порядка 
70% отсеивается, но и из того, что передается в парки, за-
тем подтверждается 95% — практически весь транспорт 
сейчас оборудован видеонаблюдением. Чаще всего жалу-
ются на агрессивный стиль вождения — 18%, 15 — на несо-
блюдение знаков и разметки, 12 — нарушение скорости, по 
10% — на нарушение правил стоянки и остановки, не вклю-
чение поворотников.

Аналогичные службы есть в Израиле, США, Германии. 
Особенно хорошо это работает в отношении наемных во-
дителей, которые часто не очень заботятся о машине хозя-
ина. Ощущение неотвратимости наказания отлично дис-
циплинирует. «Американские ученые провели исследова-
ния, в которых доказали, что когда жалобы на плохое во-
ждение принимаются, агрегируются, водителя за них ру-
гают и наказывают, то аварийность снижается на 30%», — 
рассказывает Эдуард Остроброд, основатель российского 
проекта «ДТП-нет». Теперь этот тотальный контроль ждет 
и водителей 375 парконов, на которые нет-нет да и появля-
ются жалобы в соцсетях. То припарковался не там, то пе-
шехода не пропустил. В основном наклейки уже наклеены, 
а колл-центр, по словам Алексея Кузнецова, начал при-
нимать первые жалобы. 

Мегаполис Каждый день 100 москвичей жалуются в «Мосгаз» на странные запахи

Самые обонятельные
Сергей Бабкин 

П
о 60—100 жалоб на 
подозрительные за-
пахи каждый день по-
лучают аварийные 
службы «Мосгаза». 

Как сообщил «РГ» гендиректор 
предприятия Юрий Колосков, в 
большинстве случаев горожане 
принимают за сетевой газ «аро-
маты» краски, канализации или 
полигона «Кучино».

Чем пахнет ЧП
Звонки по 112 и 104 начина-

ются с утра. «Алло, это Большая 
Грузинская, 16, — сообщают 
взволнованные москвичи. — В 
квартире запахло газом, приез-
жайте!» Диспетчер через систе-
м у  ГЛ О Н А С С  н а х о д и т  н а 
компьютере ближайшую к Бело-
русскому вокзалу аварийную 
бригаду и параллельно инструк-
тирует: «Откройте окна, прове-
трите помещения, выключите 
все электроприборы». Макси-
мум в течение 40 минут микро-
автобус со специалистами при-
бывает по адресу. «Помогают 
спецсигналы, гаишники больше 
не тормозят нас за превышение, 
— признается замглавного инже-
нера Игорь Романов. — А водите-
ли порой и 120 гонят, лишь бы 
успеть». По одному звонку еще 
непонятно, с чем придется стол-
кнуться на месте. Может, с пу-
стяковой неисправностью, как 
на Большой Грузинской. А вдруг 
ЧП городского масштаба? Гло-
бальных катастроф Москва не 
знает, к счастью, уже семь лет, 
но локальные инциденты все 
равно происходят. Как, напри-
мер, на Изумрудной улице в 
марте прошлого года, где рванул 
газ в одной из квартир жилой 
высотки. Тогда пострадали 13 
человек. 

«Пригнали к дому наш штаб-
ной автобус, — вспомнил Рома-
нов. — Это была турецкая тури-
стическая машина. Все «внутрен-
ности» мы из нее вынули, остави-
ли только шасси. Остальное пере-
оборудовали — поставили спут-
ники, видеосвязь со спасателя-
ми, словом, все необходимое для 
координации на месте самых 
крупных ЧП. На Изумрудной три 
дня пришлось провести». 

Не пройдет и часа
И этого взрыва бы не прои-

зошло, если бы не беспечность. 
Кто-то умудрился принести в ту 
квартиру газовый баллон, кото-
рый мог рвануть от малейшей ис-

кры. «А некоторые до сих пор су-
шат белье над включенными го-
релками, — констатировала на-
чальник управления внутридо-
мового газового оборудования 
Татьяна Киселева. — Сушат даже 

волосы, что категорически за-
прещено правилами безопасно-
сти». Многие из нас экономят и 
на установке газовых плит, осо-
бенно если в магазинах есть ак-
ции с бесплатным монтажом. 
При этом «Мосгаз» тысячами 
фиксирует ошибки подключе-
ния, которые приводят к появле-
нию блуждающих токов и возго-
раниям. 

«Но в целом аварийные ситу-
ации свелись к единичным слу-
чаям, — сказал гендиректор 
«Мосгаза». — До 65—70% заявок 
— ложные. Люди часто звонят 
нам, почувствовав подозритель-
ный запах». Бригады едут на 
каждый вызов. Раньше москви-

чи ждали газовиков, бывало, по 
2,5 часа. Время ожидания уда-
лось сократить в четыре раза за 
счет спецсигналов, да и новые 
иномарки ездят побыстрее от-

жившей автотехники. Газ на ава-
рийной трубе отключают еще до 
приезда бригады, дистанцион-
но. Такую систему разработали 
программисты «Мосгаза». При-
ехавшая на вызов оперативная 
группа моментально замеряет 
параметры воздуха анализато-
ром. 

«Кино» о трубе
Несмотря на это, «Мосгаз» 

продолжает обновлять трубо-
проводы. Если 9 лет назад за год 
меняли в лучшем случае 20 км 
коммуникаций, то сейчас вышли 
уже на сотню. Да и приборы, по-
зволяющие посмотреть на трубу 
изнутри, помогают совершенст-
вовать технологии ремонта. «Бы-
вают случаи, когда внутрь из-за 
небольшого повреждения попа-
дает вода, — привел пример за-
мглавного инженера. — Раньше 
что делали? По половине улицы 
раскапывали, а потом искали, где 
течет. А теперь у нас есть камера, 
и мы определяем щель с точно-
стью до метра». Камеру эту купи-
ли в Германии, но в основном по-
чти все рабочие инструменты 
слесарей, программы и гаджеты 
созданы на самом предприятии. 
И для миллионов москвичей фир-
менная пометка на технике 
«Проверено «Мосгазом»» стала 
самым запоминающимся знаком 
качества. 

Аварийные бригады «Мосгаза» 
приезжают на каждый вызов, 
хотя до 65—70% заявок — ложные. 

Акцент

 Раньше москвичи ждали 
газовиков, бывало, по 2,5 часа. 
Сейчас время ожидания 
сократилось в четыре раза

Чаще всего жалуют-
ся на агрессивный 
стиль вождения 
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КСТАТИ
Потребление газа в Москве в последние годы снизилось с 28 до 23 млрд 
куб. м в год за счет применения энергоэффективных технологий на 
тепловых сетях. Количество газовых плит тоже год от года снижа-
ется, сейчас их в городе — 1,8 млн. Но в «Мосгазе» уверены, что потре-
бление еще вырастет за счет газификации присоединенных терри-
торий. 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...

Под зданием «Мосгаза» в Мрузовском 

переулке расположено одно из самых 

совершенных защитных сооружений 

в мире. Бункер способен вместить од-

новременно до 150 человек, ему не 

страшны ни разрушения, ни даже 

ядерный взрыв. Там даже есть авто-

номная канализация и дизельная 

электростанция. Запасов топлива, 

воды и еды хватит, чтобы прожить в та-

ком убежище трое суток.
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ЖКХ Управляющие компании будут штрафовать за завышенные платежки

Управдому предъявят счет
Ольга Бухарова

С 
этого года управляю-
щую компанию мож-
но оштрафовать за 
необоснованное уве-
личение размера пла-

ты за содержание жилого поме-
щения. Она должна будет вер-
нуть половину той суммы, кото-
рая была начислена сверх причи-
тающегося. Для этого собствен-
ник, как только обнаружит в кви-
танции завышенные цифры, дол-
жен направить в адрес управля-
ющей организации письменное 
заявление о выплате штрафа. 
Если факт нарушения подтвер-
дится, в течение двух месяцев 
внимательному потребителю 
должны будут выплатить штраф. 
Побывавшая в «Российской газе-
те» на «Горячей линии» исполни-
тельный директор Национально-
го центра общественного контр-
оля в сфере ЖКХ «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева рас-
сказала, как еще можно сдер-
жать аппетиты управляющих 
компаний.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Нужно дать 
собственникам возможность не 
только по закону, но и рублем 
влиять на работу управляющих 
компаний. У нас любой граждан-
ско-правовой договор составля-
ется так, что сначала ты получа-
ешь товары и услуги, только по-
сле этого платишь деньги. То есть 
можно предусмотреть какой-то 
аванс, но окончательный расчет 
осуществлять по факту произве-
денных работ. У нас же происхо-
дит так, что компания вне зави-
симости от того, делает она что-
то в доме или нет, все равно полу-
чает деньги потребителя. Сейчас 
у председателя совета многок-
вартирного дома появилось пра-
во подписывать акты сдачи-при-
емки работ по благоустройству 
дома. Но подписал он эти акты 
или нет — деньги будут списаны. 
Поэтому мы направили в Госду-
му предложение, чтобы в каждом 
доме открыть номинальный счет, 
с которого списание будет проис-
ходить только после того, как 
председатель совета многоквар-
тирного дома подпишет акт сда-
чи-приемки работ.

За долги останутся 
без лицензии
Я из Бердска Новосибирской об-
ласти, помогите найти управу на 
нашу управляющую компанию 
«Сибирский стандарт». Они за 
два последних года складывали в 
свой карман 10 процентов опла-
ченных коммунальных услуг. 
Мы жаловались и местным вла-
стям, и в нашу прокуратуру. От 
нашей УК за последние годы по 
этой причине уже отказалось 
около 30 домов . 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Дам вам пра-
ктический совет: соберите со-
брание жильцов и поручите но-
вой управляющей компании про-
вести финансовую сверку с пре-
дыдущей УК, затем необходимо 
организовать претензионную ра-
боту. Ваш новый управдом сам 
заинтересован в том, чтобы разо-
браться в платежах и вернуть 
деньги.

Проблемные вопросы, связан-
ные с деятельностью управляю-
щих компаний, занимают второе 
место по количеству обращений 
граждан в общественные прием-
ные «ЖКХ Контроль». 

Уже подготовлены поправки в 
Жилищный кодекс, по которым 
за грубые нарушения у управля-
ющих компаний будут сразу же 
отбирать лицензии. В перечень 
этих грубых нарушений как раз 
входят долговые обязательства 
перед ресурсниками. Также 
управдомов попросят с рынка, 
если у них не заключены догово-
ры на обслуживание лифтов и га-
зового оборудования. 

За какие еще нарушения можно 
будет отзывать лицензию у УК? 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Уже есть слу-
чаи, когда происходило изъятие 
лицензии по конкретным домам. 
Грубыми нарушениями, за кото-
рые наказывается управляющая 
компания, считается также вос-
препятствование деятельности 
органов жилнадзора. 

Компании-«клоны» будут 
вне закона

Много вопросов приходит из ре-
гионов по поводу так называе-
мых «нулевых» лицензий от 
компаний с похожими реквизи-
тами. Вчера вами, допустим, 
управляла компания «Горизонт-
М», а завтра уже «Горизонт-С». 
Как это согласуется с Жилищ-
ным кодексом?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Это наруше-
ние Жилищного кодекса, так как 
смена управляющей компании 
должна происходить через со-
брание, а сейчас нередки случаи, 
когда просто приходит платежка 
от новой компании. 

В законопроекте, который 
сейчас обсуждаем, речь идет о 
том, что эти «нулевые» лицензии 
можно будет получать не более 
чем на полгода. В случае, если за 
это время ни один из домов не 
был взят в управление, то, соот-
ветственно, она аннулируется. 
Во-вторых, вводится срок дейст-
вия лицензии управляющей ком-
пании — пять лет. И если за это 
время за УК не было грубых нару-
шений, то ее разрешение на рабо-
ту пролонгируется на новый 
срок. 

В Калининградской области 
много примеров, когда с помо-
щью «клонов» управдомы копят 
долги перед поставщиками ре-
сурсов, а потом уходят от рас-
платы. Один из законопроектов, 
который обсуждается сейчас в 
Госдуме, сделает незаконной ра-
боту управляющих организаций 
с практически идентичными на-
званиями. Есть мнение, что один 
только запрет на схожие назва-
ния УК не решит проблему. Пред-
лагается провести тщательную 
проверку и лишать злостных 
должников права управления до-
мом. Как бы вы оценили эту ини-
циативу? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Именно поэ-
тому появился запрет на «нуле-
вые» лицензии. Кстати, в составе 
грубых нарушений управления 
домом является невключение 
компаний в реестр лицензий, 
ведь зачастую без официального 
оформления они сразу начинают 
выставлять платежки. Это осно-
вание, чтобы лишить УК права на 
управление всеми домами. Но 
проверка собственников или 
проведение других тщательных 
расследований, честно говоря, не 
даст ожидаемого результата, по-
тому что ничего не стоит зареги-
стрировать компанию на жену, 
на свата или брата. Кстати, ФАС и 
сейчас ведет реестры недобросо-
вестных поставщиков. У нас не 
дают лицензии тем, у кого были 
судимости за экономические 
преступления. Но это же никого 
не останавливает. Всегда «выру-
чают» подставные лица. 

Я являюсь председателем совета 
многоквартирного дома и стол-
кнулась с тем, что нашу многоэ-
тажку не хочет брать на обслу-
живание ни одна управляющая 
организация в Кургане. Жилищ-
ная инспекция на это смотрит 

сквозь пальцы. В результате по-
лучается так, что собственники, 
выбравшие этот способ управ-
ления, не могут его реализо-
вать.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Видимо, у 
вас старый дом, малоквартир-
ный, поэтому управляющие ор-
ганизации и не хотят за него 
браться. Им это попросту невы-
годно. Если вы сами как жильцы 
дома не выбрали управляющую 
организацию, по закону орган 
местного самоуправления обя-
зан объявить конкурс и выбрать 
для вас управдома. А конкурс 
может проходить несколько раз, 
и каждый раз будет увеличи-
ваться стоимость договора 
управления, пока не найдется 
управляющая компания, кото-
рая за предлагаемую цену будет 
готова взять ваш дом на обслу-
живание. Нужно быть готовым к 
тому, что, скорее всего, стои-
мость вашего договора управле-
ния повысится. Но на практике 
чаще происходит по-другому. 
Администрация муниципалите-
та сама находит «управляшку», 
потому что мэру важно не допу-
стить брошенных домов. Разго-
вор с ее руководителем корот-
кий: хочешь управлять новыми 
домами — бери старые. У вас 
сколько квартир в доме?

Всего 45 квартир. Получилось 
так, что наша управляющая не 
выполняла предписанные дого-
вором услуги по управлению жи-
лым домом. В результате он был 
исключен из реестра по субъек-

ту РФ. Это было еще в прошлом 
году. Я лично как председатель 
совета многоквартирного дома 
пыталась найти управляющую 
организацию, которая бы оказы-
вала коммунальные услуги, а ад-
министрация города, несмотря 
на наши обращения, никакого 
конкурса так и не объявила. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: В таком слу-
чае, если уже прошел год, как ваш 
дом находится без управления, 
вы можете обратиться в прокура-
туру. Но у меня к вам встречный 
вопрос: сколько вы платите за со-
держание одного квадратного 
метра?

10 рублей с квадратного метра 
жилой площади. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: На самом 
деле, по экспертным оценкам, 
полное выполнение необходи-
мых работ по дому стоит не ме-
нее 30 рублей за один «квадрат» . 
Может быть, вам подумать все-
таки о создании ТСЖ, если вы 
считаете, что за 10 рублей можно 
управлять домом...

А если вы готовы к пересмотру 
тарифа, я думаю, вы с любой 
управляющей компанией сможе-
те договориться самостоятельно.

Давайте напрямую
Ни у одной ресурсоснабжающей 
организации нет обязанности 
предоставления коммунальных 
услуг, то есть газа, света и воды. 
Как же мы можем договор с ними 
заключить? 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА:  Вскоре поя-
вится возможность заключать 
договоры на поставку ресурсов 
напрямую. Сейчас по закону дей-
ствительно граждане не имеют 
права заключать договоры непо-
средственно с ресурсоснабжаю-
щими организациями. Но, к со-
жалению, по факту у нас полстра-
ны так делает. В Госдуме в первом 

чтении принят закон, который 
позволит абсолютно всем по ре-
шению общего собрания перехо-
дить на прямые договоры с ре-
сурсоснабжающими организа-
циями.

Нам и сейчас приходится опла-
чивать непосредственно ресур-
сникам. Но при этом они ника-
ких перерасчетов за некачест-
венно предоставленные услуги 
не делают, а сразу отправляют к 
управляющей организации. УК в 
свою очередь только разводит 
руками: мы вообще не брали на 
себя обязанности предоставлять 
коммунальные услуги. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА:  С одной сто-
роны, их тоже можно понять. Я 
считаю, что, если вы платите на-
прямую, в данном случае, если 
платежка к вам приходит от ре-
сурсоснабжающей организации, 
вы к ней и должны предъявлять 
претензии. Если вода чуть теплая, 
пригласите двух соседей, состав-
ляете акт и направьте документ в 
Госжилинспекцию. Это ее обя-
занность — следить за надлежа-
щим качеством предоставления 
коммунальных услуг. Пусть это 
будет теперь головная боль ГЖИ, 
кому адресовать претензии. Я вас 
уверяю, что они разберутся, кому 
их направить. Если не подейству-
ет, пишите в наш центр общест-
венного контроля, а также глав-
ному государственному жилищ-
ному инспектору — Андрею Вла-
димировичу Чибису, и мы будем 
тогда разбираться с ГЖИ Курган-
ской области.

Нужно дождаться, когда зако-
нопроект о прямых договорах 
будет принят уже окончательно, 
и у вас появится легальная воз-
можность заключать соглаше-
ния по всем правилам. И тогда 
уже таких проблем не будет. Но 
сейчас вам необходимо соста-
вить акт и отправить его в об-
ластную ГЖИ. А мы подключим 
н а ш  ц е н т р  о б щ е ст в е н н о го 
контроля и выясним, почему они 
не выполняют свои непосредст-
венные обязанности. 

Похожие вопросы приходят и из 
других регионов. Сколько всего 
таких брошенных управляющи-
ми компаниями домов по стране?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Такой стати-
стики у нас нет. Минстрой утвер-
ждает, что таких домов мало. Мы 
их не считали, но я своими глаза-
ми видела много таких примеров 
на Северном Кавказе, в Кургане, 
да и в северных регионах их до-
вольно много. 

Кстати, в законопроекте по 
лицензионным требованиям к 
УК появляется норма: если та-
кие дома оказываются броше-
ны, то муниципалитет получает 
право в короткие сроки без вся-
ких конкурсов назначить вре-
менную управляющую компа-
нию. Честно говоря, у нас есть 
определенные опасения, что 
благодаря этим «временным 
управляющим компаниям», не-
понятно откуда взявшимся, мо-
гут пострадать жильцы домов, 
которым выставят неподъем-
ные счета. 

Ведь за какие-то дома УК бе-
рутся охотно, а какие-то в упор не 
замечают… 

В некоторых случаях это больше 
похоже на рейдерские захваты... 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Мне все-та-
ки кажется, что в этом случае 
приоритет должен быть за об-
щим собранием жильцов многок-
вартирного дома. Только после 
проведения собрания жильцов, 
смены компании новый управ-
дом может начать обслуживать 
дом.

Найти управу 
на соседа-хулигана
Меня зовут Илья, звоню из Ни-
жнего Новгорода. Я живу в 
17-этажном новом доме, у нас 
ТСН. В подъезде все стены испи-
сали и исцарапали подростки, 
ремонт делали из общих 
средств, так как поймать за руку 
хулиганов не смогли. Правильно 
ли будет через суд потребовать 
от собственника квартиры ком-
пенсацию, если он или его дети 
портят общее имущество? И 
можно ли на этом основании 
требовать через суд выселения 
собственника?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: По поводу 
порчи любого имущества вы 
вправе предъявлять гражданско-
правовые иски через суд. И, без-
условно, если с помощью экспер-
тизы докажете, что конкретные 
люди этим занимались и нанесли 
ущерб, то с учетом реальной сто-
имости ремонта вы можете с них 
взыскать компенсацию. 

Что касается выселения, то по 
закону это сделать будет крайне 
сложно, даже если это не единст-
венная квартира хулиганов. Толь-
ко если жилье находится в соци-
альном найме, только тогда дейст-
вует норма закона, что в случае 
неплатежей, какого-то вопиюще-
го вандализма или антисанитар-

ного содержания квартиры дого-
вор соцнайма с этими людьми 
можно прервать. 

Семья, живущая в этой кварти-
ре, относится к неблагополуч-
ным, и у нас есть подозрение, что 
денежную компенсацию с них 
выбить будет сложно… 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: К сожале-
нию, такая проблема существует 
во многих российских городах, 
когда в доме заводится такой асо-
циальный сосед. Он и за комму-
налку не платит, и жизнь соседям 
отравляет, но сделать с ним ниче-
го нельзя. Между тем во всем 
мире действуют такие правила, 
когда злостных неплательщиков, 
за которых по факту действи-
тельно должны платить соседи, 
либо выселяют, либо, как в При-
балтике, отселяют на время в ка-
кое-то маневренное жилье, а 
квартиру сдают до момента пога-
шения долга. 

Наши депутаты тоже неодно-
кратно выступали с подобными 
инициативами, но каждый раз 
поднимался шум в защиту таких 
тунеядцев — оппоненты опасают-
ся, что таким образом в стране 
появится целая армия бомжей. 

Дом в Шарье 
может рухнуть
Я из города Шарья Костромской 
области. Решением жилищной 
комиссии включена в список на 
улучшение жилищных условий, 
в очереди 302-я. Год назад наш 
дом признан аварийным, но он 
не вошел в федеральную про-
грамму, и расселение начнется 
не раньше чем через четыре 
года. В нашем случае затягивать 
процесс нельзя. Одна стена, где 
был туалет, уже рухнула. В ре-
зультате жильцы дома остались 
без туалета. В моей квартире 
окно выходит на фасад, где идет 
горизонтальная трещина, кото-
рая увеличивается с каждым 
днем. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Честно ска-
зать, особо вас порадовать не-
чем. Хорошо еще, что дом офици-
ально признан аварийным. Это 
значит, что местные власти уже 
взяли на себя какие-то обяза-
тельства. Но проблема в том, что 
их на выполнение у регионов де-
нег нет. И в таких городах, как 
Шарья, строить новые дома и пе-
реселять людей просто не на что. 
Те дома, которые у нас признава-
лись аварийными до 1 января 
2012 года, по Указу президента 
РФ переселялись с использова-
нием федеральных денег через 
Фонд содействия реформирова-
ния ЖКХ. И к концу 2017 года в 
большинстве регионов эта про-
блема была решена. Что делать с 
теми, которые были признаны 
аварийными позднее? Фонд ЖКХ 
ведет этот реестр, сейчас в нем 
уже более 40 тысяч многоквар-
тирных домов по всей стране. 

Еще в мае прошлого года был 
Госсовет при президенте, где Вла-
димир Путин поручил прави-
тельству разработать постоянно 
действующие механизмы даль-
нейшего переселения. Но, скорее 
всего, они появятся только к кон-
цу 2018 года. По заказу Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
был подготовлен доклад, где го-
ворилось, что без государствен-
ной поддержки такие проблемы, 
как переселение, модернизация 
коммунальной инфраструктуры, 
решить невозможно. Наверное, 
будут внедряться другие меха-
низмы, как непрямое софинанси-
рование, инвесторы способны на 
себя взять решение каких-то про-
блем. Тем не менее уверена, что 
муниципальным образованиям 
необходимо помогать в зависи-
мости об их бюджетной обеспе-
ченности.

Наш дом больше похож на обще-
житие, коридорная система. Я за-
нимаю жилую площадь в 17 ме-
тров. В 24 квартирах всего шесть 
постоянных жильцов, остальные 
снимают гастарбайтеры да цыга-
не. Поэтому только я один заин-
тересован в решении этого во-
проса. Я ветеран труда, ветеран 
здравоохранения, у меня куча 
хронических болезней…
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Предлагаю 
вам написать запрос в «ЖКХ 
Контроль», и мы постараемся 
ваш вопрос решить и в прави-
тельстве Костромской области, и 
в вашем муниципалитете. Но не 
хочу давать ложных обещаний, 
что это как-то повлияет на ситуа-
цию. К сожалению, у нас вопросы 
быстро решаются только когда 
рухнет стена, кто-то пострадает, 
тогда кого-то накажут. 

Описанный вами случай  дей-
ствительно серьезный — ваш дом 
несет угрозу для жизни и здоро-
вья людей. Надеюсь, что власти 
прислушаются и к «Российской 
газете», и к Общественной палате.

Управляющие компании хотят отрезать от денежного потока. Тогда потребители могут спать спокойно.

Акцент

 Если дома брошены, то муни-
ципалитет получает право 
безо всяких конкурсов 
назначить временную УК

Как изменятся цены 
на коммуналку и налог 
на жилье в 2018 году
rg.ru/art/1490898

КОШЕЛЕК

РЕАЛЬНЫЙ РОСТ ТАРИФА В СФЕРЕ ЖКХ — 8,8 ПРОЦЕНТА
Во время ежегодной пресс-конференции Владимир Путин 

сообщил журналистам, что управляющие компании, вы-

ставившие потребителям завышенные счета за комму-

нальные услуги, будут обязаны сделать перерасчет и запла-

тить 50-процентный штраф.

Журналисты из Рязанской, Калужской и Ленинградской 

областей обратились к президенту с вопросами о резком 

росте тарифов ЖКХ и деятельности недобросовестных 

управляющих компаний. Они пожаловались, что во мно-

гих регионах страны управляющие компании собирают 

деньги с населения, а потом банкротятся и исчезают. А не-

которым жителям военных городков приходят «запре-

дельные» счета за ЖКХ, размер которых достигает 50 ты-

сяч рублей в месяц.

По мнению президента, одна из проблем состоит в том, что 

УК собирают деньги и за коммунальные платежи, и по жи-

лищным тарифам. «Управляющие компании собирают 

деньги за все, а потом расплачиваются с ресурсоснабжаю-

щими организациями. Нужно отрезать эти УК от денежно-

го потока. И сделать это в самое ближайшее время», — ска-

зал Владимир Путин, добавив, что в случае начисления нео-

боснованных платежей УК должны будут не просто сде-

лать перерасчет, но и заплатить 50 процентов в качестве 

штрафа за неправильно произведенный расчет. Он также 

отметил, что предельный рост тарифа в сфере ЖКХ, обо-

значенный в 4 процента, не выдерживается, реальный рост 

составляет 8,8 процента.

«Это вообще никуда не годится. Но еще хуже второе — жи-

лищные платежи. Там вообще нет никакого регулирова-

ния — нет верхнего потолка, по этой части платежи зашка-

ливают — 23 процента, а местами до 30. Необходимо вво-

дить ограничения, и сделать это незамедлительно», — под-

черкнул президент.

В Калужской области долги за поставленное тепло дости-

гли 370 миллионов рублей. Выход из сложившейся ситуа-

ции калужские власти видят в переходе на «прямые пла-

тежи» и привлечение к ответственности руководителей 

УК. Управлением ЖКХ Калуги направлены обращения в 

полицию о проведении проверок в управляющих компа-

ниях. По информации пресс-службы областного прави-

тельства, сейчас подано 29 таких обращений. Между тем 

штрафы за миллионные долги нельзя назвать очень боль-

шими. Так, калужская «Городская управляющая компа-

ния», в управлении которой находятся 265 многоквар-

тирных домов, задолжала за поставленные энергоноси-

тели 1,4 миллиона рублей. После проверки прокуратуры 

и обращения в суд ее руководитель был оштрафован на 

25 тысяч рублей.

Всего на территории Калужской области лицензии выданы 

208 управляющим компаниям, реально осуществляют дея-

тельность — 163.  

Подготовили 
Анна Скудаева, Елена Шулепова
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Елена Березина 

П
очему не нужно от-
кладывать привати-
зацию госактивов, на 
сколько поднять пен-
сионный налоговый 

вычет и как долго продлится дей-
ствие санкций. Об этом и многом 
другом в интервью «РГ» расска-
зал президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин.

В России появятся 
новые пенсии
Александр Николаевич, многих 
сегодня волнует грядущая ре-
форма пенсионной системы. 
По прогнозам, она может на-
чаться уже в этом году. И копить 
на старость можно будет с помо-
щью индивидуального пенсион-
ного капитала (ИПК). Ваш про-
гноз: дело пойдет?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Индивидуальный 
пенсионный капитал может стать 
драйвером развития негосудар-
ственного пенсионного обеспече-
ния.

Но остается очень много во-
просов — пока это «вещь в себе». 
Трудно будет «помирить» или 
синхронизировать ИПК с дейст-
вующими уже 20 лет корпоратив-
ными пенсионными программа-
ми работодателей. В них участву-
ют шесть миллионов человек, и 
речь идет о триллионе рублей.

Но если это удастся разработ-
чикам, то можно предложить че-
тыре стимула для работодателей 
для привлечения максимального 
числа людей в систему.

Первый. Отменить НДФЛ на 
выплачиваемые негосударствен-
ные пенсии — сейчас на пенсии из 
ПФР налога нет, а на пенсии из 
НПФ почему-то есть.

Второе. Поднять социальный 
налоговый вычет со 120 тысяч 
рублей до 400 тысяч.

Третье. Участие государства в 
пенсионной модели социального 
партнерства должно быть реаль-
ным, с деньгами, а не только в 
виде налоговых льгот. Предлага-
ем продлить программу государ-
ственного софинансирования до-
полнительных страховых взно-
сов применительно к ИПК, однов-
ременно модернизировав ее и 
сделав более клиентоориентиро-
ванной и простой «на вход».

И четвертое. Все дополнитель-
ные тарифы с работодателей за 
рабочие места с вредными и опа-
сными условиями труда напра-
вить в корпоративные пенсион-
ные программы НПО.

С налогов снимут вето
Истекает срок моратория на по-
вышение налогов, уже весной 
станет ясно, какой будет налого-
вая система. К чему надо гото-
виться бизнесу?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Дискуссия по кон-
турам налоговой системы про-
должается. Решения еще не при-
няты, и мы надеемся, что голос 
бизнеса будет услышан. 

Необходимо обеспечить пред-
сказуемость уровня фискальной 
нагрузки. Даже в октябре компа-
нии не знают, какие налоги и пла-
тежи им придется платить в сле-
дующем году и в каком объеме.

Крайне чувствительными яв-
ляются вопросы роста нагрузки 
на инвестиционную активность. 
Принятые в 2017 году решения, 
что льготы по налогу на имущест-
во в части нового оборудования и 
энергоэффективного оборудова-
ния уже с 2018 года вводятся 
только регионами, создают риски 
не только для новых, но и уже реа-
лизуемых проектов. 

Поэтому очень надеемся на 
взвешенный и конструктивный 
подход со стороны регионов. 

Льгота по налогу на имущество 
для нового оборудования сегод-
ня — это дополнительные посту-
пления по налогу на прибыль и 
НДФЛ завтра.

Неуправляемый рост неналого-
вых платежей продолжается? 
Это как-то можно остановить?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Органы власти 
регулярно предлагают увели-
чить существующие и ввести 
новые неналоговые платежи, не-
гативно влияющие на инвести-
ционную активность. 

Несмотря на поручение пред-
седателя правительства РФ, 
предусматривающее мораторий 
на новые платежи, их количест-
во активно растет и в электроэ-
нергетике, и в обрабатывающей 
промышленности, и в других 
сферах деятельности.

Необходимо законом ограни-
чить креатив органов власти по 
введению новых видов ненало-
говых платежей. Минфином и 
минэкономразвития подготов-
лен законопроект по обязатель-
ным платежам. Процедура со-
гласования проекта закона еще 
продолжается, но в целом он мо-
жет быть взят за основу.

Главное — законопроект дол-
жен предусматривать жест-
кость процедур принятия реше-
ний, фиксацию перечня обяза-
тельных для уплаты неналого-
вых платежей (понятно, что его 
формирование — самая сложная 
задача законопроекта), а также 
обязательную оценку финансо-
вых последствий введения нена-
логовых платежей для бизнеса. 
Бизнесу нужна прозрачность 
принимаемых решений по этим 
платежам.

Торг уместен
На неопределенный срок пере-
несены крупные приватизаци-
онные сделки — пакеты акций 

ВТБ, РЖД, Транснефти... Доходы 
от крупных сделок не отражены 
в законе о бюджете. Действи-
тельно нужно дождаться хоро-
шей цены или все-таки скорее 
продать?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Говоря о целесоо-
бразности выжидательной стра-
тегии, следует иметь в виду, что 
повторения так называемого 
«сырьевого суперцикла» в обо-
зримом будущем не будет.

Даже если на рынке устано-
вится восходящий тренд, то, ве-
роятно, в первую очередь им бу-

дут охвачены не традиционные 
виды ресурсов — нефть, алмазы 
или электроэнергия, — а высоко-
технологичные материалы, на-
пример литий, кобальт или гра-
фит, применяемые при создании 
аккумуляторов.

Удачная рыночная конъюн-
ктура будет формироваться 
лишь для тех компаний, кото-
рые используют в своей дея-
тельности наиболее передовые 
производственные, управленче-
ские и финансовые техноло-
гии. 

В этой связи главной целью 
приватизации ключевых госу-
дарственных активов должно 
стать не пополнение бюджета, а 
привлечение стратегических 
инвесторов, желающих не толь-
ко вкладывать деньги, но и гото-
вых делиться инновационными 

решениями, помогать освоению 
новых ниш на мировом рынке. 

С учетом данных обстоя-
тельств каждый лишний год от-
срочки при решении вопроса о 
приватизации может отрицатель-
но сказаться на перспективах на-
ших экономических флагманов с 
госучастием в глобальной конку-
рентной борьбе.

Подход к выплатам дивидендов 
госкомпаниями и госбанками 
должен быть единым или ставки 
могут быть разными?

АЛЕКСАНДР ШОХИН: Изначально эко-
номически необоснованной вы-
глядела позиция, предполагаю-
щая установление универсаль-
ной планки по дивидендам для 
неодинаковых по масштабу 
компаний из разных секторов и 
находящихся в различных фазах 
инвестиционного цикла. 

А в ситуации, когда многие 
утратили возможность привле-
кать финансирование в необхо-
димом объеме из-за санкций, 
изъятие дивидендов в размере, 
установленном без учета мно-
жества факторов, может иметь 
губительные последствия. Здесь 
единственно возможным подхо-
дом является определение диф-
ференцированной ставки диви-
дендных выплат исходя из фи-
нансово-экономического поло-
жения каждой госкомпании. 

Есть профстандарты!
Александр Николаевич, когда 
профстандарты станут обяза-
тельными для всех? Как встро-
ить их в систему образования?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Позиция минтру-
да: для госсектора профстандар-
ты станут обязательными с 1 ян-
варя 2020 года.

Однако Национальный совет 
не ставит задачу введения обяза-
тельного применения профессио-
нальных стандартов для всех ра-
ботодателей. Как и раньше, бизнес 
может самостоятельно опреде-
литься, как и в какой степени при-
менять профстандарты: для одних 
они могут оказаться полезными в 
управлении кадрами, для других — 
при оценке квалификации при 
найме персонала, для третьих — 
при планировании повышения 
квалификации работников.

Профстандарты — это часть на-
циональной системы квалифи-
каций. Что здесь происходит?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Сейчас идет посте-
пенное внедрение системы неза-
висимой оценки квалификаций на 
основе профстандартов. Введен в 
эксплуатацию общероссийский 
Реестр независимой оценки ква-
лификаций, куда вносятся все све-
дения об официально выданных 
свидетельствах о квалификации. 

Эти меры создают условия для 
повышения требований к участ-
никам рынка к наличию квалифи-
цированного персонала. Это мо-
жет относиться к направлениям 
производственной деятельности с 
повышенными техногенными ри-
сками, к исполнению государст-
венных и муниципальных кон-
трактов. Таким образом, роль 
профстандартов в сфере труда бу-
дет повышаться.

Их применение в системе под-
готовки кадров уже не первый 
год успешно осуществляется пу-
тем актуализации федеральных 

государственных образователь-
ных стандартов. Эта задача реа-
лизуется минобрнауки совмест-
но с советами по профессиональ-
ным квалификациям (создано 
уже 30 советов). Уже актуализи-
ровано боле 600 образователь-
ных стандартов. 

Также Национальным сове-
том с участием минобрнауки 
подготовлены предложения по 
изменению законодательства об 
образовании, предполагающие 
применение профстандартов 
при разработке профессиональ-
ных образовательных про-
грамм, содержание которых, 
как правило, носит более кон-
кретный характер и ближе к ин-
тересам работодателей. В пер-
спективе стоит задача по совер-
шенствованию процедур про-
фессионально-общественной 
аккредитации образовательных 
программ на  соответствие 
профстандартам.

Актуален ли сегодня «Справоч-
ник профессий» минтруда?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Он содержит ин-
формацию о профессиях, кото-
рые, по мнению работодателей, 
наиболее востребованы и пер-
спективны.

Однако правила формирова-
ния справочника устанавливает 
правительство, а утверждается 
он приказом минтруда. Этот под-
ход утяжеляет процесс дополне-
ния и обновления справочника. 
Необходимо разработать более 
«живой» механизм для формиро-
вания справочника профессий, 
который позволил бы оператив-
но актуализировать его содержа-
ние и обеспечивал бы необходи-
мый уровень его качества. Реше-
ние этой задачи также заплани-
ровано на этот год.

Только в «РГ» Александр Шохин рассказал, чего нам ждать от новых американских 
санкций и когда надо продавать госкомпании 

Легко не будет

Александр Шохин предлагает под-
нять социальный налоговый вычет 
со 120 тысяч до 400 тысяч рублей.

Акцент

 Индивидуальный пенсионный 
капитал может стать 
драйвером развития 
пенсионного обеспечения 

ДЕЙСТВИЕ НОВОГО АМЕРИКАНСКОГО САНКЦИОННОГО ЗАКОНА БУДЕТ ДОЛГИМ 

ЕВРОСОЮЗ ПОЙДЕТ СВОИМ ПУТЕМ
Александр Николаевич, как вы оцениваете  риск эскалации санкций?
Шохин | В первую очередь хотел бы обратить внимание на довольно высокую 

вероятность разновекторной политики по этому вопросу со стороны США и ЕС. 

А вероятность эскалации санкций со стороны США, к сожалению, можно оце-

нивать как довольно высокую. В конце января — начале февраля минфин США 

должен обнародовать «Доклад об олигархах и полугосударственных организа-

циях РФ». По его итогам могут быть приняты дополнительные ограничительные 

меры. Подготовка доклада предусмотрена американским законом «О борьбе с 

врагами США посредством санкций» от 2 августа 2017 года, который привел к 

институционализации американских санкций и их долгосрочному закрепле-

нию.

Одной из целей доклада является попытка разделения российских элит че-

рез угрозу введения персональных санкций и утраты части или всего состоя-

ния.

Насколько долго это будет длиться?
Шохин | Действие нового американского санкционного закона будет долгим. В 

нем прослеживается сходство с известной поправкой Джексона — Вэника, дей-

ствовавшей с 1974 по 2012 год. Это будет оказывать определяющее воздейст-

вие на модальность отношений между Россией и США, ограничивая сотрудни-

чество.

В числе ключевых основных последствий этих американских санкций в отно-

шении нашей страны — снижение возможностей для инвестиций в такие отра-

сли, как энергетика, добывающая промышленность, металлургия, железнодо-

рожный транспорт. Частично пострадают смежные отрасли, усложнится тран-

сфер современных технологий, будут ослаблены возможности для привлече-

ния долгового финансирования.

В американском политическом истеблишменте единственно возможным 

условием улучшения отношений с нашей страной считают полное устранение 

России как политически и экономически влиятельной державы любыми спо-

собами, включая «содействие реформированию регулирования энергетиче-

ского сектора Украины» и противодействие строительству «Северного пото-

ка-2».

Чем это вызвано?
Шохин | Отчасти эта ситуация вызвана довольно слабым торгово-экономиче-

ским сотрудничеством между нашими странами.  Наша страна находится на 

38-м месте в списке торговых партнеров США. Таким образом, от торгово-эко-

номического сотрудничества с Россией зависит не слишком много рабочих 

мест в США. 

Соответственно, у политических элит практически развязаны руки и языки: от 

ухудшения отношений с нашей страной они практически ничего не теряют. И 

США стремятся использовать собственные ограничительные меры против Рос-

сии для лоббирования интересов своих компаний, фактически в ущерб евро-

пейским союзникам, которые, конечно, недовольны подобной ситуацией. Соот-

ветственно, подобные попытки максимизировать краткосрочные выгоды для 

США могут создать возможности для перспективного пересмотра состояния 

отношений между ЕС и Россией.

А разве ЕС не следует за США в санкционном режиме?
Шохин | Сегодня в ЕС все громче звучат голоса о необходимости пересмотра 

подхода к нашей стране. Смысл любых санкций в том, чтобы заставить страну 

изменить свою политику и сделать ее приемлемой с точки зрения инициатора 

ограничительных мер. Однако когда результатов нет, о чем говорят сами евро-

пейцы, а ущерб от мер становится чрезмерным, приходится искать новые пути 

взаимодействия.

Приведу несколько цифр. По оценке Специального докладчика Совета ООН по 

правам человека И. Джазаири в его выступлении весной 2017 года потери стран, 

введших санкции против нашей страны, за три года составили до 100 миллиар-

дов долларов. При этом, по расчетам Еврокомиссии, потери ЕС от введения сан-

кций и российских контрсанкций в 2014—2015 годах достигли 90 миллиардов 

евро. Одна Германия, согласно исследованиям Восточного комитета герман-

ской экономики, потеряла десятки, если не сотни миллиардов евро: с момента 

введения санкций экономика Германии потеряла из-за них до 60 тысяч рабочих 

мест. И, согласно данным Российско-Германской внешнеторговой палаты, 

91 процент немецких компаний выступает за немедленную или поэтапную от-

мену экономических санкций в отношении нашей страны.

Дальнейшая эскалация европейских санкций маловероятна, особенно если для 

этого не будет найдено сколь-нибудь адекватное обоснование и не будут пред-

ложены приемлемые компенсационные меры для бизнеса и населения ЕС. Раз-

умеется, нельзя исключать появления очередного «черного лебедя» и дальней-

шего ухудшения отношений с ЕС, особенно если учесть непредсказуемость по-

литики нынешнего руководства Украины.

Общие тенденции таковы, что наши отношения с ЕС будут двигаться в рамках 

«избирательного сотрудничества», которое, согласно видению ЕС, включает в 

себя: климат, Арктику, безопасность морских путей, образование и науку, тран-

сграничное сотрудничество, усиление взаимодействия гражданского общест-

ва, студентов, исследователей и бизнеса. 

Постепенное развитие сотрудничества на этих направлениях будет способст-

вовать и снижению общей неопределенности в отношениях и переводу их в 

конструктивное русло.

ПРОДУКТЫ Через два года 
Россия сможет отказаться 
от импортного сыра

Все съедим

Наталья Мильчакова, экономический аналитик

В ПРОШЛОМ году Россия совершила прорыв в произ-
водстве фруктов, ягод и орехов. Прибавка, по данным 
Росстата, составила 85 процентов.  Еще более долгождан-
ный эффект — на 28 процентов выросло производство 
рыбного филе и ряда других рыбных продуктов, на 4 про-
цента — замороженной рыбы, на 17 процентов — креветок 
и других морепродуктов.

Что же — в российском импортозамещении теперь все 
как в рекламе, «сладко да гладко»? Нет, пока рано успо-
каиваться. 

На некоторых рынках импортозамещение пока так и 
не сдвинулось с мертвой точки. Например, на россий-
ском рынке семян картофеля и даже сахарной свеклы по-
прежнему доминируют иностранные поставщики с до-
лей в почти 70 процентов по картофелю и более 90 про-
центов по сахарной свекле.

Это маловероятно, но в случае ужесточения антирос-
сийских санкций сельскому хозяйству придется искать 
иные варианты, а ряд поставщиков семян трудно заме-
нить без изменения в будущем вкуса и качества овощей, 
выращенных из этих семян. 

Производство сыров по сравнению с 2013 годом сни-
зилось на 2,5 процента. И пока на российском рынке 
твердых (желтых) и мягких сыров не заметно положи-
тельного влияния импортозамещения. Но нужно пони-
мать, что традиций сыроварения в России до сих пор не 
было, в отличие от стран западной и особенно южной 
Европы. Поэтому о результатах импортозамещения 
здесь можно будет судить лет через пять после введения 
эмбарго, то есть не ранее 2019—2020 годов. Но уже по 
итогам 9 месяцев 2017 года производство сыров пока-
зало рост на 5,2 процента.

Производство 
колбасных изделий 
тоже упало по срав-
нению с 2013 годом. 
На  9 процентов, не-
смотря на продо-
вольственное эмбар-
го. Скорее всего, 
причиной этому ста-
ли невысокие реаль-
ные доходы населе-
ния при одновре-
менном росте цен на 
эту продукцию. Од-
нако по итогам 9 ме-
сяцев 2017 года производство колбас и колбасных изде-
лий выросло на 3,5 процента в годовом исчислении. 

Так что о первых успехах импортозамещения на про-
довольственном рынке можно говорить с оптимизмом. 
За 9 месяцев 2017 года, по данным минпромторга, объем 
производства в пищевой промышленности в целом вы-
рос на 5 процентов в годовом исчислении, а это более вы-
сокие темпы роста, чем по российскому промышленно-
му производству в целом. Но ведь российское продоволь-
ственное эмбарго распространяется далеко не на все 
продукты питания, то есть наши производители начина-
ют успешно теснить иностранных конкурентов. 

Что же в перспективе? Мы сможем полностью при же-
лании отказаться от импорта свинины, говядины, мяса 
птицы, свекловичного сахара, колбас, сыров, ряда видов 
замороженной рыбы и морепродуктов. По непродоволь-
ственным товарам — от железнодорожной техники и тек-
стиля. Трудно или почти невозможно будет заместить 
белорусские молочные продукты, а также зимой свежие 
овощи и фрукты. И, понятно, тропические фрукты, кото-
рые у нас просто не растут. 

А есть ли в России уникальные продукты, которые мы 
не закупаем за рубежом? 

К сожалению, в области пищевой промышленности 
такие продукты найти трудно, за исключением чисто 
российских продуктов или брендов, таких как квас или 
крымские портвейны и мускаты «Массандра», некото-
рых безалкогольных напитков, таких как «Байкал», про-
изводство которого возобновилось совсем недавно. 

А на мировых рынках таких продуктов, как икра лосо-
севых и осетровых рыб, а также водка, которые истори-
чески считались конкурентным преимуществом и даже 
«визитной карточкой» российской пищевой промыш-
ленности, у нас тоже имеются конкуренты — Китай и 
США. А Украина и ряд европейских стран — на рынке вод-
ки. В том, что такая конкуренция присутствует на миро-
вом рынке, ничего удивительного нет, а вот факт, что Рос-
сия все еще импортирует икру, например лососевых 
рыб, говорит о том, что импортозамещение проникло 
еще не во все сферы.

Но уже сейчас можно сказать — успехи, безусловно, 
есть. По данным Росстата, по сравнению с 2013 годом 
российское производство мяса (за исключением мяса 
птицы) по итогам 11 месяцев 2017 года выросло на 23,5 
процента, мясных полуфабрикатов — на 21,7 процента, 
мяса птицы — на 19 процентов, сливочного масла — на 9 
процентов. На импорт всех этих продуктов распростра-
няется продовольственное эмбарго, так что мы видим 
реальные успехи импортозамещения. Причем при окон-
чательном подведении итогов 2017 года можно будет 
увидеть и более высокий рост.

Мы сможем при 
желании отказаться 
от импорта не толь-
ко сыра, но и свини-
ны, говядины, саха-
ра, колбас и рыбы

ИСТОРИЯ ВОПРОСА 
2014 год. Господство импортной продукции на российском 
рынке к началу этого кризисного года вызывало беспокой-
ство из-за того, что мы через некоторое время могли 
утратить ряд рынков отечественной продукции. 
Полки московских и не только московских супермаркетов 
постепенно стали заполняться сырами из Литвы, Украи-
ны, Белоруссии и Польши, приправами и соусами из Украи-
ны, сахаром из Украины и Белоруссии, рыбой из Норвегии. И 
эта продукция была не такой уж дешевой. 
 2016 год. По данным отраслевых союзов, за три года доля 
импортной продукции на рынке говядины сократилась до 
24—25 процентов (на 6—15 процентов). На рынке свинины 
— до 10, на 15 процентов. На рынке молочной продукции — 
тоже до 10, на 20 процентов. На рынке мяса птицы рекор-
дно снизилась до 3—4 процентов с почти 25 процентов.
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ПАМЯТЬ ЮНЕСКО 
поддержит юбилеи 
русских классиков

Великолепная 
четверка

Анастасия Кейзерова

НА 39-Й СЕССИИ ЮНЕСКО в Париже был утвержден 
список памятных дат, в которых организация планирует 
принять участие в 2018 и 2019 годах.

В их числе и три юбилея классиков русской литерату-
ры — Ивана Тургенева, Максима Горького и Александра 
Солженицына. Напомним, что все они приходятся на 
2018 год: 28 марта исполняется 150 лет со дня рождения 
Максима Горького, 9 ноября — 200 лет со дня рождения 
Ивана Тургенева, а завершает год 100-летие со дня ро-
ждения лауреата Нобелевской премии Александра Сол-
женицына — 11 декабря. Мероприятия по случаю празд-
нования круглых дат пройдут не только в России, но и за 
рубежом.

Но не одни лишь великие писатели удостоились этой 
чести, организация поддержит и 200-летие со дня рожде-
ния французского и российского танцовщика и хореог-
рафа Мариуса Петипа, чей юбилей приходится на 11 
марта.

Всего при поддержке ЮНЕСКО отметят 48 значимых 
дат. Среди них 500-я годовщина смерти Леонардо да Вин-
чи, 100-летие со дня рождения Нельсона Манделы, 500-я 
годовщина первого в истории кругосветного путешест-
вия, совершенного Фернаном Магелланом и Хуаном Се-
бастьяном Элькано, и другие. Немаловажно, что участие 
организации в мероприятиях по случаю этих событий 
будет финансироваться в рамках отдельной программы. 

КАДРЫ Новосибирской 
опере назначили нового 
генерального директора 

После 
«Щелкунчика»

Наталья Решетникова, Новосибирск

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава минкультуры Владимир Медин-
ский представил трудовому коллективу Новосибирского 
государственного академического театра оперы и балета 
(НОВАТ) нового генерального директора — Ару Карапетя-
на. Новосибирцам новый руководитель знаком в качестве 
дирижера балетной постановки «Щелкунчик». 

В выходной для театра день сотрудники приехали на 
встречу с новым руководителем. Министр поблагодарил 
их за это и поздравил с прошедшими праздниками, отме-
тив, что НОВАТ за последние годы достиг выдающихся 
успехов: в 2017-м по сравнению с предыдущим перио-
дом объем продаж билетов увеличился в два раза, прода-
но билетов и оказано услуг на 300 миллионов рублей, на 
всех спектаклях — аншлаги. Министр считает, что нема-
ловажную роль в 
этом сыграла коман-
да под руководством 
исполняющей обя-
занности руководи-
теля театра Снежа-
ны Любарь (офици-
ально назначена на 
эту должность в 
апреле 2017 года. — 
Прим. ред.) и худо-
жественного руко-
водителя Владимира 
Кехмана. 

— Но, как на боль-
шом корабле, в теа-
тре должен быть ка-
питан, который за все несет ответственность, — отметил 
Владимир Мединский, представляя гендиректора. Он со-
общил, что, прежде чем назвать имя нового руководите-
ля, были проведены многоступенчатый конкурс, согла-
сования, в том числе с полпредом президента РФ в Си-
бирском округе и руководством Новосибирской обла-
сти. В результате появилась кандидатура Ары Арамовича 
Карапетяна, который, как подчеркнул министр, двад-
цать лет работал в одном из крупнейших театров страны 
— Музыкальном театре им. К.С. Станиславского и Вл. И. 
Немировича-Данченко, пройдя путь от дирижера до ге-
нерального директора. Кроме того, Карапетян работал с 
китайскими коллективами, был вице-президентом и ар-
тистическим директором Большого театра Харбина и 
Большого театра Тяньцзиня. По просьбе министра в сен-
тябре прошлого года Ара Арамович стал кризисным 
управляющим Камерного музыкального театра имени 
Б.А. Покровского в Москве, и отлично с этим справился. 

— В марте прошлого года в Новосибирске я дирижиро-
вал оркестром театра, помню прежний театр и восторга-
юсь изменениями, которые произошли здесь за послед-
ние годы. Хорошо знаком с творческой частью — потряса-
ющими балетной и оперными труппами, оркестром, хо-
ром. Знаком с результатами работы — цифры показыва-
ют взрывной рост. Это феноменально! Потому что я по-
нимаю, как сложно привлечь зрителя в театр. Мне пред-
стоит познакомиться с управленческой частью, — сказал 
Ара Карапетян, признавшись, что мечтал стать частью 
новосибирского театра, но и помыслить не мог о таком 
качестве и оказанном доверии. 

Исполняющая обязанности руководителя театра Сне-
жана Любарь остается в должности первого заместителя 
генерального директора, а Владимир Кехман — художест-
венным руководителем. 

РЕТРОСПЕКТИВА Выставка Федора Семенова-Амурского в Мультимедиа Арт Музее

Воображариум Амурского
Жанна Васильева

В
ыставка Федора Васильеви-
ча Семенова-Амурского «В 
садах моего воображения» 

в  М ул ьт и м е д и а  А рт  М у з е е 
(МАММ) вполне могла бы ока-
заться третьей частью проекта 
«Модернизм без модернизма», 
вторую «серию» которого, по-
священную художникам «ленин-
градской школы», как раз пред-
ставляет Московский музей сов-
ременного искусства (ММОМА). 
Искусство Семенова-Амурского 
идеально вписывается в предло-
женную модель отечественного 
«модернизма без модернизма».

Выпускник ВХУТЕМАСа, куда 
он приехал поступать по путевке 
комсомола из Благовещенска, 
Семенов-Амурский учился на 
графическом факультете во вто-
рой половине 1920-х, когда там 
преподавали Владимир Фавор-
ский, Петр Митурич, Николай 
Купреянов… Школа Фаворского 
противостояла и академическо-
му подходу с ее «педантичным 
рисованием изолированного 
предмета», и традициям «Мира 
искусства», и «натурализму».

Семенов-Амурский, похоже, 
применил «код Фаворского» , 
применив его прежде всего к 
живописи обожаемых им Сезан-
на и Матисса, Ван Гога или Дере-
на. Достаточно взглянуть на его 
интерпретацию «Акведука» Се-
занна, написанную в 1947-м, 
или «Озеро, затянутое ряской» 
( 1 9 4 9 ) ,  ч то б ы  п о н я т ь,  ка к 
страстно занимал его диалог с 
постимпрессионистами. Худож-

ник не имел шанса выставить 
эти работы; впрочем, и без вы-
ставок в 1948-м Семенов-Амур-
ский был переведен из членов 
Союза художника в «кандида-
ты» — за «формализм». Ни вы-
ставок, ни заказов; единствен-
ная работа, которая еще остава-
лась, — ретушера в Большой со-
ветской энциклопедии. Единст-
венная мастерская — комната в 
коммуналке, где они с женой 
Елизаветой Измайловной, поэ-

тессой, живут, работают, пишут, 
читают...

Впрочем, для них искусство и 
было жизнью. Почитать высту-
пление Семенова-Амурского на 
своей выставке ЦДРИ в 1970 
году, так покажется, что он был 
счастливейшим из смертных. Вот 
он рассказывает о своей картине: 
«Называется она «Как бы мне хо-
телось жить в этой природе». Это 

слова Елизаветы Измайловны. 
Она мне сказала: Напиши мне та-
кую природу, в которой бы я за-
сыпала вечером и просыпалась 
утром. И я старался, старался. И я 
нарисовал эту природу. Вот такая 
хорошая подсказка навела меня 
на мысль, что и в нашем искусст-
ве нужно сделать так, чтобы там 
хотелось быть. Если бы этого не 
было, жизнь была бы просто хо-
мутовая да оглобленная».

На нынешней выставке руко-
писи художника столь же важны, 
как живопись и графика. В них 
оживает несуетный мир мудреца 
и поэта, мир почти буколической 
идиллии в духе Горация — и это в 
эпицентре ХХ века. Этот идилли-
ческий мир, где человек сущест-
вует не между молотом и нако-
вальней, а между природой и ис-
кусством, оживает и в графике и 
живописи Семенова-Амурского.

Этот мир, очевидно, не пере-
секается с современностью. И 
это принципиально для художни-
ка. На выставке есть удивитель-
ная фотография 1928 года, где 
третьекурсник ВХУТЕМАСа Фе-
дор Семенов предстает на фоне 
барельефа на античную тему, в 
белоснежной рубашке с узким 
галстуком… Волевое скуластое 
лицо, сосредоточенный взгляд, 
напряженная поза, выдающая 
энергичную собранность… В 
этом снимке есть строгость, ас-
кетичность и четкий посыл. Чего 
нет, так это и намека на «искания 
эпохи»: ни тебе геометрии супре-
матизма или конструктивизма, 
ни революционных лозунгов, нет 
даже знаковых инструментов 

профессии — кисти, карандаша 
или циркуля, как у Эль Лисицко-
го. Вместо этого — барельеф, на 
фоне которого голова студента 
обретает черты скульптуры. Наш 
герой явно апеллирует к вечно-
сти, а не к драмам и трагедиям 
современности. Он создает иде-
альный образ жреца искусства. А 
на другом групповом снимке он 
даже не прочь полушутя приме-
рить роль атланта.

В новую эпоху атланты были 
обречены на судьбу Дон Кихотов. 
Тем не менее опыт Семенова-
Амурского, если не художествен-
ный, то этический, оказался ва-
жен для нового поколения. Несмо-
тря на то что первая его выставка 
состоялась только в 1967-м благо-
даря усилиям Петра Капицы в Ин-
ституте физических проблем АН 
СССР, несмотря на «приватный» 
образ жизни, Семенов-Амурский, 
никогда нигде не преподававший, 
оказал огромное влияние на са-
мых разных художников. Среди 
них такие мастера, как Игорь 
Шелковский (именно благодаря 
ему состоялись выставки Семено-
ва-Амурского в Париже, уже по-
сле смерти художника, и сейчас в 
Москве), Борис Орлов, Дмитрий 
Александрович Пригов, Ростис-
лав Лебедев, Александр Макси-
мов…

Семенов-Амурский говорил о 
себе как художнике, ставшем на 
плечи предшественников. Ис-
пользуя его любимую метафору, 
можно сказать, что он таки стал 
одним из тех атлантов, на плечи 
которых могло опереться новое 
поколение мастеров. 

ФЕСТИВАЛЬ

В Доме музыки 
выступил хор 
мальчиков 
из Эскориала

КАСТИЛЬСКИЙ 
КЛЮЧ

Мария Бабалова

ЗНАМЕНИТЫЙ хор мальчиков 
испанского монастыря Эскори-
ал впервые приехал в Москву, 
чтобы выступить на Рождествен-
ском фестивале духовной музы-
ки, который уже в восьмой раз 
проходит в Международном 
Доме музыки.

Афиша фестиваля дает воз-
можность услышать не только 
произведения выдающихся ком-
позиторов на сакральные темы, 
но и обрядовую, «служебную» 
музыку, обычно звучащую в хра-
мах. 

Художественные руководите-
ли фестиваля — Владимир Спива-
ков и митрополит Иларион.

Главным действующим лицом 
этого фестиваля неизменно яв-
ляется хор. И вместе с хорошо 
известными коллективами, та-
кими, например, как Хор Сре-
тенского монастыря, что теперь 
выступает с концертами не реже 
популярных эстрадных группи-
ровок, на фестивальную сцену 
выходят и те, кто редко покидает 
храмовые пределы. 

Знаковым событием фестива-
ля будет участие двух москов-
ских церковных хоров — Данило-
ва и Новоспасского монастырей. 
В их исполнении прозвучат ду-
ховные сочинения Гречанинова, 
Чеснокова, Кастальского, Рахма-
нинова, Третьякова.

А самым трогательным собы-
тием нынешнего фестиваля стал 
концерт испанских мальчишек. 
Хор испанского монастыря 
Эскориал (художественный ру-
ководитель и дирижер — Хосе 
Мария Абад) считается старей-
шим из непрерывно существую-
щих детских хоровых коллекти-
вов в мире. Он был основан коро-
лем Филиппом II в середине XVI 
века. Но лишь несколько лет на-
зад ребятам разрешили выез-
жать на гастроли. 

Эскориал — это и монастырь, 
и дворец, и резиденция короля 
Испании Филиппа II недалеко от 
Мадрида, а еще и школа, и дом 
для полсотни мальчиков из хора 
в возрасте от 9 до 18 лет, которых 
отбирают по всей стране. И вы-
ступление именно этого хора 
транслирует национальное теле-
видение перед приветственными 
словами короля Испании на Ро-
ждество.

Программу московского кон-
церта испанцев составили и из-
вестные сочинения Мендельсо-
на, Форе и Франка, и неизвест-
ные опусы средневековых и сов-
ременных испанских авторов 
под аккомпанемент органа, фор-
тепьяно. 

Дети очень старались: всю 
программу исполняли наизусть 
и поражали не столько слитно-
стью и чистотой «ангельского 
звучания» (заметно, что некото-
рые ребята поют, несмотря на 
процесс мутации голоса), сколь-
ко самоотдачей и сосредоточен-
ностью. Хотя иногда детство по-
беждало, и серьезное выражение 
лиц сменялось улыбкой, а в ка-
кой-то момент получалось и ла-
дошкой вместо платочка выте-
реть нос.

А за кулисами в антракте и 
после выступления ребятня ве-
село хохотала и даже пыталась 
разыграть футбольную трени-
ровку. Так что еще неизвестно: 
кого больше воспитает легендар-
ный хор — будущих Пласидо До-
минго или Лионелей Месси.

Фестиваль же ждет еще одних 
зарубежных гостей — Альпий-
ский мужской хор из Италии, ко-
торый также концертом 21 янва-
ря дебютирует в России. Финаль-
ный аккорд Рождественского фе-
стиваля возьмет Владимир Спи-
ваков. Национальный Филармо-
нический оркестр под руковод-
ством маэстро 24 января испол-
нит «Тихую молитву» Гии Канче-
ли, «Коронационную мессу» Мо-
царта и «Чичестерские псалмы» 
Бернстайна. 

Кино На экраны выходит фильм «Карп отмороженный» 

Главрыба

Валерий Кичин

М
еньше витиеватых 
изысков, больше 
простых житей-
ских смыслов и хо-
рошо сыгранных 

ролей — вечный запрос широкой 
публики, кажется, возымел дей-
ствие: киноавторы все чаще 
эмигрируют из эстетских кущ 
артхауса в нормальное традици-
онное кино. Фильм Владимира 
Котта «Карп отмороженный» не 
случайно взял спецприз жюри 
на Уралкинофесте и призы зри-
тельских симпатий на фестива-
лях в Москве и Владивостоке — 
щемяще грустная и обезоружи-
вающе простодушная трагико-
медия об одинокой старости и 
забвении семейных ценностей. 
Она блестяще снята и сыграна, 
режиссер мастеровит, каждый 
кадр по делу, каждая фраза — вы-
разительна, хотя иногда — черес-
чур.

Елена Михайловна всю жизнь 
учила детишек литературе в бо-
гом забытом поселке, где веками 
ничего не меняется. Сына отпра-
вила в город — чтобы не погиб 
тут от тоски и пьянства. Он по 
горло занят бизнес-проектом — 
учит людей, как строить счастье, 
но собственное так и не постро-
ил, жену не завел, мать наве-
стить некогда. Сына играет Евге-
ний Миронов со жгуче-краше-

ными волосами, неестественны-
ми, как вся его безлюбая жизнь. 
Мать — невероятная Марина Не-
елова в своей самой пронзитель-
ной «возрастной» роли. Есть 
еще деловитая соседка по дере-
вянной развалюшке — в этой раз-
машистой, крупными мазками 
выписанной роли дивно хороша 

Алиса Фрейндлих. И четвертый 
важный субъект картины, ее ме-
тафора и символ, — внушитель-
ных габаритов карп, выловлен-
ный одним из учеников героини 
и ей всученный как подарок, с 
которым не ясно, что делать. 
Карпа заморозят в холодильни-
ке, но однажды под струей воды 
он оживет и никак не захочет 
умирать, пока его не вернут в 
родное озеро.

А вот Елена Михайловна 
должна умереть — это ей пообе-
щал другой прежний ученик, те-
перь доктор. И это может слу-
читься каждую минуту. Старуш-
ка понимает, что сын далеко, ему 

некогда с нею возиться, и все 
труды по предстоящим похоро-
нам и поминкам она возьмет на 
себя. Здесь и начнется трагико-
мическая одиссея, составляю-
щая плоть и суть картины. Пано-
рама лиц, каждое сыграно с вир-
туозностью блестящего концер-
тного номера, особенно запоми-

нается Наталия Суркова в роли 
ко всему привычной, но остол-
беневшей делопроизводитель-
ницы загса.

Быт поселка передан лако-
нично и узнаваемо: укоренив-
шаяся раз навсегда безнадега, 
люди стареют, не двигаясь с ме-
ста. При этом ни грамма пресло-
вутой «чернухи», которая всегда 
возникает не от фактуры изо-
бражения, а от натуры автора-
мизантропа. Владимир Котт сво-
их персонажей любит, их пони-
мает и им сочувствует, трагизм 
ситуаций смягчает юмором — 
поэтому его правда не глаза ко-
лет, а греет душу.

Предмет фильма для комедии, 
мягко говоря, деликатен: гробы, 
морги, полученные при жизни 
свидетельства о смерти, нареза-
ние салата для поминок… Героиня 
наслаждается каждым мгновени-
ем истекающей жизни и торопит 
смерть: нельзя же подвести лю-
дей, помогающих ей срочно уйти в 
иной мир. О нашей неуместной 
щепетильности вовремя напом-
нит кадр с накрашенными мымра-
ми, жаждущими прикольно сфот-
каться с гробом: такое время на 
дворе — ничего не осталось, что 
вселяет уважение. Больше всего 
на свете героиня любит сына, ко-
торому всегда некогда, и Хворос-
товского; упоминание о великом 
баритоне непредсказуемо допол-
нит щемящую мелодию фильма: 
пока снималось и монтировалось, 
Хворостовский тоже от нас ушел.

Есть в фильме момент исти-
ны, миг прозрения. Когда запо-
здало прибывший деловой сы-
нок снова проходит по улицам 
детства, видит знакомые, неуз-
наваемо изменившиеся лица и 
понимает, что про маму свою он 
ровно ничего не знает — как и 
чем она жила тут и почему так 
старалась уйти потише, никого 
не беспокоя. В одном эпизоде 
Евгений Миронов сказал так 
много, что только ради этого 
чуда нашего общего прозрения 
стоило снять эту картину.

Если придираться, фильм не-

безупречен. Слишком чувствуют-
ся руки драматургов, многих и 
разных: кто вставит свою концер-
тную реплику, кто — нарочито ко-
лоритный диалог, но швы остают-
ся, великим актрисам приходится 
в текстах отыгрывать то характер-
ное, что на поверхности, и только 
в минуты молчания открывать 
нам бездны и характеров, и судеб. 
И даже пройдя свой эмоциональ-
ный пик, картина не может закон-
читься — точно как ее героиня, ко-
торая никак не может умереть, 
хотя уже пора.

«Карп отмороженный» в ка-
кой-то степени следует поэтиче-
скому завету: «остановиться, 
оглянуться…». Без назиданий и 
поучений картина заставляет 
вернуться к вековым основам, 
новыми глазами увидеть окру-
жающее и понять, сколь жестоки 
и бездушны мы бываем, сами 
того не замечая. И если зритель, 
выйдя из кинотеатра, почувст-
вует потребность немедленно 
позвонить своим старикам, зна-
чит фильму удалось хоть немно-
го разморозить мир.

Трагикомедия об одинокой старо-
сти блестяще снята и сыграна. В 
главных ролях — Марина Неелова в 
своей самой пронзительной «воз-
растной» роли и Алиса Фрейндлих.

Федор Семенов-Амурский. Пейзаж 
с лошадью без всадника. 1973 г.

Ару Карапетяна коллективу представил министр культуры 
Владимир Мединский. 

Акцент

 Больше всего на свете герои-
ня любит сына, которому всег-
да некогда, и Хворостовского...

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1426200

До Новосибирска 
Ара Карапетян 
20 лет работал 
в Музтеатре 
им. Станиславского 
и Немировича-
Данченко

Дети очень старались. Но еще неиз-
вестно, кого больше воспитает 
легендарный хор — будущих 
Пласидо Доминго или футболистов.
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ДОКУМЕНТ Как школьнику 
получить деньги 
на проект

Грант для 9 «А»

Наталья Лихачева

УТВЕРЖДЕНА новая федеральная программа «Развитие 
образования» на 2018—2025 годы. 

В программе упор сделан на сохранение лидирующих 
мест наших школьников  в международных исследовани-
ях, повышение востребованности рабочих кадров, уси-
ление позиций ведущих университетов в мировых рей-
тингах, развитие системы повышения квалификации для 
взрослого населения в возрасте от 25 до 65 лет. По пла-
нам повышение квалификации каждый год должны про-
ходить не менее 37 процентов всех работающих граждан.    

Уже в этом году онлайн-обучение смогут пройти по-
чти полтора миллиона россиян, в том числе 600 тысяч 
учеников школ, 920 тысяч студентов колледжей и вузов. 
В 2019 году цифры возрастут вдвое, а к 2020 году учить-
ся онлайн будут около 6 млн человек.

Продолжится создание новых мест в детских садах и 
яслях, строительство и ремонт школьных спортивных 
залов, в том числе — в селе. На этот год запланирован ре-
монт спортзалов во многих школах и доля таких учебных 
заведений составит 47 процентов. В половине сельских 
школ появятся спортивные клубы. Секций и кружков 
должно быть столько, чтобы не менее трети сельских 
школьников могли заниматься спортом.

Особое внимание уделяется поддержке олимпиадно-
го движения школьников. Во Всероссийской олимпиаде 
школьников можно участвовать уже с 4-го класса. Для 
четвероклашек проводится школьный этап Всероссий-
ской олимпиады  по русскому языку и математике. В 
этом году в олимпиаде примет участие половина всех 
российских учеников. 

17 тысяч человек в возрасте от 14 до 30 лет могут рас-
считывать на финансовую поддержку своих проектов в 
сфере политики, экономики, искусства, творчества. Че-
рез два года число грантов увеличится еще на 2 тысячи. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА Целевиков 
будут брать в вузы 
по новым правилам

Диплом с видом 
на работу

Ирина Борисова

В ЭТОМ году  целевики, скорее всего, уже будут посту-
пать в вузы по новым правилам: им придется отработать 
не менее трех лет, а за невыполнение обязательств  за-
платить штраф. 

Минобрнауки подготовило  поправки в законодатель-
ство, которые ужесточат требования для целевиков. В за-
коне появится понятие «целевое обучение». Студент-це-
левик будет обязан освоить образовательную програм-
му. Иными словами, отчисление за двойки может являть-
ся условием для штрафов. На предприятии, которое на-
правило студента на учебу, придется отработать не ме-
нее трех лет, а если работодатель вдруг не сможет обес-
печить молодого со-
трудника работой, 
то заплатит штраф 
сам — трехкратный 
размер среднего за-
работка в этом реги-
оне. 

Заказчиком целе-
вого обучения могут 
быть региональные, 
федеральные мини-
стерства и ведомства и юридические лица, в том числе — 
организации военно-промышленного комплекса, дочер-
ние хозяйственные общества госкомпаний.   

Порядок возмещения расходов на учебу, штрафов, 
компенсаций предлагается прописать чуть позже и от-
дать эти вопросы в ведение правительства. Сколько и ка-
ких целевиков нужно регионам? Этот вопрос тоже, ско-
рее всего, будет решать правительство. Оно же опреде-
лит квоты и регионы, где больше всего нужны целевики. 
Законопроект сейчас вносится в Госдуму, возможно, но-
вые правила будут действовать уже в этом году. 

Напомним, сегодня есть вузы, где доля целевиков до-
ходит до 5—-60 процентов. Поступить им проще, так как 
они идут по своему конкурсу, который обычно гораздо 
ниже обычного, но заставить вернуться в свои регионы 
очень сложно. Нет механизма, и с точки зрения закона 
договоры слишком уязвимы. Например, большая часть 
выпускников медвузов — целевиков не возвращается в 
свои регионы, остается в крупных городах, хотя эти ре-
гионы каждый год отправляют в ведущие медвузы абиту-
риентов по целевым направлениям. По некоторым дан-
ным, домой возвращаются не больше 20 процентов. 

РАКУРС

Какой теперь 
будет зарплата
ректора

ДЕЛЕНИЕ 
НА ВОСЕМЬ

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ предлагает из-
менить порядок начисления зар-
плат руководителям, их заме-
стителям и главным бухгалте-
рам подведомственных вузов и 
других организаций министер-
ства.

Проект приказа уже прошел 
общественное обсуждение и от-
правлен на экспертизу. Что пред-
лагается? Установить, что пре-
дельный уровень соотношения 
средней зарплаты начальников к 
средней зарплате сотрудников 
не может быть выше 8. При этом 
при подсчете среднего заработка 
сотрудников доходы начальни-
ков учитываться не будут. 

Условно говоря, если ректор 
получает 500 тысяч, а сотрудни-
ку за месяц начислено 30 тысяч, 
написать в отчетах, что средняя 
зарплата по вузу 265 тысяч, не 
получится. 

Могут появиться ограниче-
ния на зарплаты и для руководи-
телей из особого списка, на кото-
рый раньше никаких запретов не 
налагалось. Сейчас проект доку-
мента предлагает установить, 
что кратность среднего дохода 
руководителей, их заместителей 
и главных бухгалтеров к средне-
му доходу рядовых сотрудников 
— 11. Опять-таки при том, что 
средняя зарплата подчиненных 
высчитывается без учета дохо-
дов начальства.

Напомним, недавно министр 
образования и науки Ольга Ва-
сильева отчитала ректоров за то, 
что их подчиненные слишком 
мало зарабатывают.

 — Повышение зарплат долж-
но быть реальным, а не выполне-
нием отчетности в министерст-
ве. У тебя зарплата 20 тысяч в 
месяц, у меня 120, а в среднем 
70. Мы знаем эти вузы. Все схе-
мы нам известны. Реакция на 
них будет жесткой, — подчеркну-
ла министр. — Понятно, что, учи-
тывая загруженность ректоров, 
их зарплата должна быть выше, 
чем у преподавателей. Но долж-
ны же быть нравственные ориен-
тиры! У вас люди получают 
скромные деньги, вы просите на-
числить вам 700 тысяч рублей, а 
у вас сотрудники по 35 — 45 ты-
сяч получают.

 По планам доходы препода-
вателей вузов и сотрудников на-
учных организаций в 2018 году 
должны вырасти вдвое. Иными 
словами, зарплаты вырастут на 
200 процентов. Сейчас по вузам, 
подведомственным минобрнау-
ки, этот рост составил 193 про-
цента. В ближайшее время будут 
пересмотрены механизмы фи-
нансирования науки, строитель-
ства общежитий, ремонта, за-
купки лабораторного оборудо-
вания. «И каждый вуз должен 
планировать свою работу не ме-
нее чем на три года вперед», — за-
метила министр.

СИТУАЦИЯ

Учебник ушел 
на экспертизу

ВОПРОС К 
ИСТОРИИ

Ирина Борисова

НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ со-
вет по учебникам минобрнауки 
решил направить на дополни-
тельную экспертизу учебник по 
истории России для 10-го класса 
по началу ХХ и ХХI веков.

 Научной историко-культур-
ной экспертизой займется РАН, 
ее результаты должны быть 
представлены до 27 января этого 
года. Причина экспертизы — 
трактовка событий, связанных с 
Украиной и присоединением 
Крыма. Если экспертиза призна-
ет претензии к учебникам спра-
ведливыми, школам придется 
сдать их назад?

«Мы знаем о повторной эк-
спертизе, — рассказали в Центре 
мониторинга и сопровождения 
образования Рязани, — в городе 
учебники этой линейки закупи-
ли не больше десятка школ. Вве-
дение новых учебников у нас 
идет поэтапно, закупка - тоже. 
Сейчас новые учебники истории 
мы закупили только для 5-6-7-х 
классов,а тема присоединения 
Крыма изучается в старших 
классах. Так что у нас в школах 
книг, которые ушли на повтор-
ную экспертизу, практически 
нет». Практика такова: учебни-
ком школа может пользоваться 
пять лет, но если бывают недоче-
ты или претензии, для учителей 
обычно выпускаются методиче-
ские указания и разъяснения — 
как надо освещать вопрос. 

ЕГЭ пишем, 100 в уме

 «На правописание про-
веряемых гласных кор-
ня приходится от 37% 

до 50% от общего количества 
ошибок», — отмечает руководи-
тель федеральной комиссии раз-
работчиков контрольных изме-
рительных материалов по рус-
скому языку Ирина Цыбулько. 

Не все школьники умеют раз-
делять текст на абзацы, а значит, 
не чувствуют смысловой разни-
цы. Отсюда и другая проблема — 
не все понимают суть предло-
женного для анализа текста, не 
могут его комментировать и при-
водить примеры. 

Математика — второй из обя-
зательных выпускных предметов. 
Он разделен на два уровня — про-
фильный и базовый. Количество 
стобалльников по математике го-
раздо меньше, чем по русскому 
языку. На ЕГЭ профильного уров-
ня в 2017 году только 224 челове-
ка сдали экзамен на 100 баллов. 
«Пятерку» по базовому уровню 
получили примерно 45 процен-
тов тех, кто выбрал базу. Но надо 
понимать, что такой экзамен го-
раздо проще профильного. 

Первые задачи базового ЕГЭ 
по математике — так называемые 
практико-ориентированные. На-
пример, такие: «Цена на элек-
трический чайник была повыше-
на на 25% и составила 1625 ру-
блей. Сколько рублей стоил чай-
ник до повышения цены?» Задач-
ка несложная, но 13 процентов с 
ней не справились.

Еще труднее для выпускников 
задания по геометрии, особенно 
хромает стереометрия. Многие 
ученики не умеют «читать» углы, 
не видят отличий между равно-
сторонним и прямоугольным 
треугольником. 

Педагоги советуют: перед 
ЕГЭ надо обязательно проре-
шать задачи с экономическим 
содержанием, они будут на экза-
мене, повторить тему «процен-
ты» и поучиться находить пло-
щадь фигур на клетчатой бумаге. 
Как ни удивительно, но многие к 
11-му классу забывают, что дли-
на клетки — полсантиметра. Еще 
одна подсказка: все ответы в за-
дачах стоит проверить на здра-
вый смысл. Условно говоря, не 
может получиться в задачке, что 
вес арбуза — 100 граммов или 
тонна. 

Кстати, эксперты считают, 
что для успешной сдачи ЕГЭ ба-
зового уровня в неделю должно 
быть не меньше 5 часов матема-
тики, а профильного — 6—7. 

История — предмет по выбору, 
но с каждым годом его сдают все 
больше выпускников. В 2017 
году на ЕГЭ по истории мини-
мального балла не набрали толь-
ко 8 процентов, а в 2016 году та-
ких было в два раза больше. 

Где в ЕГЭ по истории слабые 
места учеников? Хронология ХХ 
века: план ГОЭЛРО, НЭП, опера-
ция «Багратион», которая была в 
1944 году. Есть школьники, кото-
рые полагают, что операция 
«Багратион» относится к войне 
1812 года. Эксперты советуют 
повторить даты. 

Далеко не все ученики могут 
соотнести события российской 
истории и всеобщей. Например, 
считают, что открытие Америки 
совпало по времени с опрични-
ной Ивана Грозного, хотя оно 
было веком раньше. Есть ошибки 
при атрибуции исторических 
источников. Причем иногда в 
них есть прямые указания на со-
бытия.  Указано,  допустим, 
«псковичи пошли…», а ученики 

определяют эти события как 
новгородские. 

Плохо обстоит дело с чтением 
карт, а они обязательно будут в 
экзаменационных заданиях. Есть 
пробелы в знании фактов исто-
рии культуры. 20 процентов 
школьников уверены: «Один 
день Ивана Денисовича» написал 
не Солженицын, а Шолохов, а па-
мятник Минину и Пожарскому 
появился в Москве в ХVII веке, во 
времена Годунова и Шуйского. 

И совсем уж запредельное: 
есть множество выпускников, ко-
торые считают Лаврентия Берию 
участником создания Временно-
го правительства и участником 
Карибского кризиса! Хотя в 1917 
году Берии и близко возле Санкт-
Петербурга не было, а к началу 
Карибского кризиса со дня его 
смерти прошло около 10 лет. 

Каждый второй выпускник 
обычно выбирает ЕГЭ по общест-
вознанию. Этот предмет нужен 
для поступления на юридические 
и экономические специальности. 
В прошлом году 100 баллов полу-
чили около 150 человек из 317 
тысяч. 

Итоги экзамена показывают: 
школьники хорошо знают темы 
«Человек и общество», «Экономи-
ка», «Право», а вот раздел «Поли-
тика» — хуже. Ученики не понима-
ют разницы между законодатель-
ной и исполнительной властью. 
Самыми сложными вопросами 
оказались те, где надо было рас-
крыть смысл понятия или найти 

обобщающее понятие. Например, 
выпускникам предлагается найти 
такое понятие для слов «прибыль, 
доход, заработная плата, процент, 
рента». Правильный ответ «до-
ход» не смогли дать 60 процентов. 
Ученики отвечали «экономика», 
«рынок», «работа»... Эксперты 
ФИПИ считают: это говорит о 
том, что выпускники вообще не 
поняли смысл задания. 

Биологию, как правило, сдают 
больше 100 тысяч выпускников. 
Это примерно каждый шестой. 
Биология входит в пятерку самых 
востребованных предметов, но 
сдать  ЕГЭ непросто.  «Двоек» бы-
вает 17-18 процентов. А 100 бал-
лов в 2017 году набрали только 
75 учеников. Надо сказать, зада-
ния по биологии в прошлом году 
были значительно изменены. 

Эксперты ФИПИ отмечают, что 
выпусвкники плохо знают темы, 
связанные с эволюционным уче-
нием, круговоротом веществ в би-
осфере, не умеют анализировать 
биологическую информацию. Са-
мыми сложными оказались тек-
сты с описанием строения, образа 
жизни моллюсков, плоских червей 
и млекопитающих. Найти и испра-
вить все ошибочные суждения в 
тексте смогли около 3 процентов  
участников экзамена.

Средний балл в ведущие вузы 
начинается с 80—85 и каждый год 
хоть немного, но растет.  

Акцент

  20 процентов школьников 
уверены: «Один день Ивана 
Денисовича» написал 
не Солженицын, а Шолохов

Отчисление целеви-
ка за двойки может 
являться условием 
для штрафа

Самый надежный способ поступить в престижный техниче-
ский вуз — взять направление от предприятия. 
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МЕЖДУ ТЕМ

Какие ошибки в ЕГЭ по русскому часто делают выпускники?
«Мы были шокированы прекрасной игрой актеров».

«Мысль развивается на продолжении всего текста».

«Молодой юноша, очень прекрасный…»

«Были приняты эффектные меры».

Из ошибок в сочинениях на ЕГЭ по истории
«Во внутренней политике активно проводились реформы Косыгина. Задачей 

этих реформ было улучшить положение в сельском хозяйстве. Реформы Косы-

гина были очень удачными, и позже они вылились в восьмую пятилетку...»

«А.А. Жданов раскритиковал стихи Ахматовой и Зощенко».

Что нового будет в ЕГЭ-2018 по русскому языку? 
— В экзаменационную работу включено новое задание (20), проверяющее знание 

лексических норм современного русского литературного языка (кроме паронимов).

Как изменится ЕГЭ-2018 по обществознанию?
— Переработана система оценивания задания 28. Максимальный балл увеличен 

с 3 до 4.

— Детализирована формулировка задания 29 . Максимальный балл увеличен с 5 

до 6.

— Максимальный первичный балл за выполнение всей работы увеличен с 62 до 64.

ЕГЭ-2018, основная волна:
28 мая — география, информатика

30 мая — математика (база)

1 июня — математика (профиль)

4 июня — химия, история

6 июня — русский язык

9 июня — иностранный язык (устно)

13 июня — иностранный язык (устно)

14 июня — обществознание

18 июня — биология, иностранные языки (письменно)

20 июня — литература, физика

С 22 июня — резервные дни. 

Какие ЕГЭ нужно сдавать для поступления в вузы 
на специальности:
— прикладная математика, прикладная информатика (информатика, матема-

тика, русский язык);

— лингвистика (математика, русский язык, обществознание);

— геология (математика, русский язык, физика);

— юриспруденция (обществознание, русский язык, история);

— менеджмент, социология, экономика, государственное и муниципальное 

управление (математика, русский язык, обществознание);

— биология (биология, русский язык, химия);

— графический дизайн (литература, русский язык, дополнительное испытание);

— клиническая психология (биология, математика, русский язык);

— международные отношения (история, иностранный язык, русский язык). 

Точный список надо уточнять на сайтах вузов.

МЕЖДУ ТЕМ
СУ СК по Севастополю объявил конкурс для будущих целе-
виков, которым готов дать направления в ведущие вузы, 
такие как Московский государственный юридический уни-
верситет им. Кутафина, Уральский государственный 
юридический университет, Саратовская государственная 
юридическая академия и другие. Взамен от кандидата 
требуется отработать не менее пяти лет в подразделени-
ях комитета.   
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КОМПЕТЕНТНО

Сергей Кравцов, 
заместитель министра, глава Рособрнадзора:

—  В 2018 году никаких существенных изменений в 
ЕГЭ не будет. Демонстрационные версии экзаме-
национных заданий по всем предметам опублико-
ваны на сайте Федерального института педагоги-
ческих измерений (ФИПИ). Продолжит разви-
ваться технологическая составляющая ЕГЭ: мы 
планируем, что в этом году практически все экза-
менационные пункты перейдут на технологию пе-

чати полного комплекта экзаменационных мате-
риалов прямо в аудиториях. В итоговой аттеста-
ции для девятиклассников в этом году изменений 
также не будет. Им предстоит сдавать четыре 
предмета: два обязательных (русский язык и ма-
тематику) и два предмета по выбору. Итоговое со-
беседование по русскому языку как допуск к ГИА-9 в 
этом году еще не будет введено в штатный режим. 
В феврале и апреле пройдут две апробации собеседо-
вания в школах, но их результаты не будут влиять 
на допуск к экзаменам в этом году.

Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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ВОЛЕЙБОЛ Возобновляются 
матчи турнира мужской
Лиги чемпионов

Втроем на блоке

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ почти месячного перерыва возобновляются 
матчи турнира мужской Лиги чемпионов, в котором уча-
ствуют сразу три российских клуба.

Действующий обладатель трофея казанский «Зенит» 
сегодня принимает польский «Ястшембски», вечером 
новосибирский «Локомотив» сыграет на площадке 
французского «Шомона», завтра московские динамовцы 
дома сразятся с еще одним представителем Польши клу-
бом СКРА (Белхатов). Напомним, что сибиряки и «бело-
голубые» выступают в одной группе.

Интересно, что после двух туров общий счет в проти-
востоянии российских и зарубежных участников — 5:1 в 
нашу пользу. Здесь единственное поражение потерпели 
динамовцы, уступившие на выезде «Шомону». С учетом 
того, что москвичи проиграли еще и «Локо», предстоя-
щий матч с польским клубом принимает важнейшее зна-
чение. В случае очередной неудачи «бело-голубые» пра-
ктически потеряют шансы на выход в плей-офф.       

Концовке первого круга группового этапа Лиги чем-
пионов предшествовали матчи 19-го тура Суперлиги. В 
чемпионате страны продолжается острое соперничество 
между казанцами и «Белогорьем» за лидерство. На этот 
раз изменений в расстановке команд не последовало. Во-
лейболисты из столицы Татарстана в Сургуте взяли верх 
над ВК «Газпром-Югра» — 3:0 (25:10, 25:17, 25:19), бел-
городцы в центральной встрече тура дома одолели «Ло-
комотив» — 3:0 (25:20, 25:13, 29:27). У двух грандов ра-
венство по победам, а это первичный показатель для рас-
пределения мест, сохранилось (по 17 выигрышей). А вот 
по числу набранных очков впереди по-прежнему «Зе-
нит» (51 против 48). 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 января, вторник, «МАТЧ! ИГРА»
17.55. «Зенит» (Казань) — «Ястшембски» (Польша). Группа «D». Пря-

мая трансляция («Матч ТВ» — в 18.30).

22.25. «Шомон» (Франция) — «Локомотив» (Новосибирск). Группа 

«С». Прямая трансляция.

17 января, среда, «МАТЧ! АРЕНА»
18.55. «Динамо» (Москва) — СКРА (Польша). Группа «С». Прямая 

трансляция («Матч ТВ» — в 01.25). 

БИАТЛОН Легендарный
Бьорндален
точно не выступит
в Пхенчхане-2018 

Король остался 
в стороне

Илья Соболев

НОРВЕЖСКОГО короля биатлона Оле-Эйнара Бьорн-
далена не будет на Олимпийских играх. Впервые с 1994 
года.

Более титулованного спортсмена в истории зимних 
Игр на данный момент не существует. За шесть предыду-
щих Олимпиад Бьорндален завоевал 13 медалей, восемь 
из которых высшего достоинства. «Если кто и должен по-
пасть в команду за прошлые заслуги, то это Бьорнда-
лен», — выразил мнение многих нынешний лидер сбор-
ной Норвегии Йоханнес Бе.

Разговоры о былом величии Бьорндалена возникли не 
просто так. В текущем сезоне, по итогам которого опре-
делялась олимпийская заявка норвежской команды, 
Оле-Эйнар выглядел неважно. В восьми личных гонках 
Кубка мира 2017/18 Бьорндален ни разу не заехал в двад-
цатку сильнейших. При том, что для попадания в сбор-
ную по спортивным критериям биатлонисту нужно было 
попасть хотя бы раз в топ-6 или дважды в топ-12.

Как назло, конкуренты Бьорндалена в этом сезоне хо-
роши. В мужской норвежской сборной было шесть мест 
и как раз шесть человек выполнили норматив. Так что ле-
гендарный биатлонист мог все-таки поехать в южноко-
рейский Пхенчхан, где пройдет Олимпиада-2018, только 
волевым тренерским решением. Сам Бьорндален, кото-
рому 27 января стукнет 44 года, обещал набрать форму 
непосредственно к Играм. И наверное не было основа-
ний не верить Королю. Однако в  норвежской федерации 
биатлона пошли на принцип.

«Перед сезоном биатлонистам были предъявлены 
четкие требования, которые нужно было выполнить. Ре-
зультаты Оле-Эйнара Бьорндалена в индивидуальных 
гонках Кубка мира (18, 31, 18, 28, 46, 52, 36, 42) недоста-
точно хороши. К сожалению, он не выполнил требова-
ния, и есть другие спортсмены в команде, которые вы-
ступили лучше и соответствуют критериям», — заявил 
представитель Национального комитета Норвегии Туре 
Евребо.

Итоговая заявка норвежцев выглядит следующим 
образом: Ларс Хельге Биркеланд, Эрленд Бьонтегорд, Та-
рьей Бо, Йоханнес Бе, Хенрик Л’Абе Лунн, Эмиль Хегле 
Свендсен. Разумеется, Бьорндален с окончательным вер-
диктом не согласился. «Решение уже принято, но я по-
прежнему считаю, что в той ситуации, в которой я нахо-
жусь сейчас, я мог бы взять медаль на Играх. Именно это 
и неприятно», — признался Оле-Эйнар. 

Вместе с ним сейчас недоумевают многие. Можно 
сколько угодно уважать норвежское биатлонное руко-
водство за последовательность и независимость от авто-
ритетов, но для многих именно Бьорндален и был Олим-
пиадой. 

ТЕННИС На Открытом чемпионате Австралии игроки жалуются на сильный ветер 

Южного сдуло
Анна Козина

С
разу после жеребьевки От-
крытого чемпионата Ав-
стралии тренер Борис Соб-

кин признался, что Михаилу 
Южному достался не самый луч-
ший соперник по первому кругу. 
И оказался прав.  На старте 
Australian Open Южный не смог 
совладать с Пабло Куэвасом. 
Матч продолжался почти 2,5 
часа и завершился со счетом 7:6 
(9:7), 6:3, 7:5 в пользу тенниси-
ста из Уругвая.

В прошлом году Южный так-
же зачехлил ракетку в первый 
день. Из-за жары Михаилу стало 
плохо на корте. Не помогли ни 
медицинский тайм-аут, ни та-
блетки, ни лед. С матча против 
Маркоса Багдатиса при счете 3:6, 
0:3 пришлось сняться. 

Одиночный турнир закончил-
ся и для Екатерины Макаровой. 
Причем Катя впервые в карьере 
так рано вылетела из борьбы в 
Австралии. Для нее этот «мейд-
жор» всегда был самым удачным 
из турниров «Большого шлема»: 

в 2015 году она добралась до по-
луфинала, дважды играла в чет-
вертьфиналах и четыре раза до-
ходила до стадии 1/8. Но накану-
не россиянка уступила румынке 
Ирине-Камелии Бегу. Макарова 
билась с соперницей больше трех 
часов, взяла первую партию, 
вела в счете как во втором, так и в 
третьем сетах, но Бегу каждый 
раз умудрялась стабилизировать 
ситуацию и переворачивать ход 
встречи  — 3:6, 6:4, 8:6.

Еще одно неожиданное пора-
жение потерпела американская 

теннисистка Винус Уильямс. В 
прошлом году в финале она отда-
ла титул только своей сестре Се-
рене, в этом — проиграла 20-лет-
ней Белинде Бенчич со счетом 
3:6, 5:7. Напомним, что Уильямс-
младшая, не так давно ставшая 
мамой, тоже не приехала в Мель-
бурн.  Получается, впервые за 20 
лет ни одна из грозных сестер не 
с ы г р а е т  в о  в т о р о м  к р у г е 
Australian Open.

Интересное дополнение в ста-
тистику и отличный старт для 
Бенчич. В начале сезона швей-
царка вместе с Роджером Федере-
ром выиграла выставочный тур-
нир Кубок Хопмана. Похоже, Бе-
линда полностью восстанови-
лась после операции на запястье 
и стремится вернуться в топ-10, 
куда она попала в 2016-м. 

—  Винус четыре раза меня 
обыг рывала. И вот я наконец 
смогла воспользоваться своим 
шансом. Это был невероятный 
матч, — приводит слова Бенчич 
сайт Australian Open. — На какой-
то период я выбыла из строя, но 
теперь я снова на корте и снова в 
игре.

Один из фаворитов мужского 
турнира, первая ракетка мира 
Рафаэль Надаль без проблем про-
шел во второй круг. Впервые в ка-

рьере испанец стартовал на 
«Большом шлеме», не проведя до 
этого ни одного официального 
матча. Однако Надаль с новой 
для него ситуацией справился и 
разгромил Виктора Эстрелья-
Бургоса из Доминиканской Ре-
спублики с красивым счетом 6:1, 
6:1, 6:1. 

Трое россиян также продол-
жают борьбу на кортах Мельбур-
на. Андрей Рублев, который нака-
нуне потренировался с Надалем, 
одержал еще более достойную 
победу. В пяти сетах 20-летний 
россиянин одолел опытного ис-
панца Давида Феррера — 7:5, 6:7 
(6:8), 6:2, 6:7 (6:8), 6:2. Матч про-
должался 3 часа 50 минут. 

Дарья Касаткина вышла во 
второй круг Открытого чемпио-
ната Австралии, обыграв пред-
ставительницу Словакии Анну 
Шмидлову (6:0, 6:3). Анастасии 
Павлюченковой пришлось по-
тратить чуть больше сил в матче 
против украинки Катерины Коз-
ловой — 3:6, 6:4, 6:3.

— В этом матче сильно мешал 
ветер, — призналась Павлюченко-
ва. — Говорят, к среде обещают 37 
градусов. В таких условиях я уже 
выступала. Знаю, что понадобят-
ся лед и вода. Но лучше уж играть 
в жару, чем при таком ветре.

Баскетбол Поражение в Питере стало для ЦСКА третьей неудачей 
в последних четырех играх

Армейцы теряют мощь
Илья Трисвятский 

В 
непредсказуемой Еди-
ной лиге грянула оче-
редная сенсация. Мно-
гократный чемпион 
страны ЦСКА на бере-

гах Невы уступил питерскому 
«Зениту» — 83:87. Это уже третье 
поражение «красно-синих» в по-
следних четырех официальных 
матчах.

В Питер московская команда 
прибыла после разгромной го-
стевой победы над итальянским 
«Миланом» в рамках Евролиги 
(107:81). На площадке дворца 
спорта «Юбилейный» при ше-
ститысячном аншлаге начало 
встречи не предвещало ничего 
огорчительного для армейцев — 
на четвертой минуте они лидиро-
вали с оглушительным счетом 
15:2.  

Однако подопечные Василия 
Карасева справились с шоком 
стартового отрезка. Уже под за-
навес первой четверти преиму-
щество гостей было ликвидиро-
вано — 22:22. Дальше уже шла 
примерно равная игра. ЦСКА 
удавалось отрываться на семь-
восемь очков, но хозяева контр-
олировали ситуацию и не позво-
ляли одному из лидеров Евроли-
ги добиваться большего. 

Пожалуй, решающим в кон-
цовке стало дальнее попадание 
сына главного тренера Сергея 
Карасева — 83:79 в пользу «Зени-
та» за 1.42 до сирены об оконча-
нии основного времени матча. А 
на последней минуте Карасев-
младший дважды был точен при 
исполнении штрафных, и пере-
вес «Зенита» достиг уже шести 
очков. ЦСКА уже никак не успе-
вал хотя бы перевести матч в 
овертайм.

Главным героем встречи у по-
бедителей стал Сергей Карасев — 
23 очка, в том числе четыре мет-
ких выстрела из-за дуги. Шейн 
Уиттингтон (16) и Кайл Курич 
(14) почти не промахивались с 
ближней и средней дистанции. 
Евгений Воронов (14) в «Зените» 
бросал по кольцу чаще осталь-
ных партнеров — 13 попыток.

ЦСКА выступал без получив-
шего отдых испанского разыгры-
вающего Серхио Родригеса. Са-
мыми результативными в соста-

ве гостей стали Уилл Клайберн 
(17), Нандо Де Коло (15), Семен 
Антонов (10) и Кайл Хайнс (10).

— Наши болельщики, до отказа 
заполнившие трибуны «Юбилей-
ного», сыграли важную роль в 
этой победе, — считает рулевой 
«Зенита» Василий Карасев. — 
Хочу сказать «спасибо» игрокам, 
которые в себя поверили и пока-
зали тот баскетбол и ту самоотда-
чу, которые они должны показы-
вать каждый матч.

Греческий наставник ЦСКА 
Димитрис Итудис после такого 
невразумительного январского 
отрезка его команды заметно по-
давлен: «Мы провели две разные 
половины встречи. В первой 
контролировали ход матча, со-
вершили всего три потери, боро-
лись на щитах и атаковали с пе-
риметра. Вторая половина была 
плохой: у нас аж 11 потерь, при-
чем практически без давления 
соперников, при всем уважении 
к защите «Зенита». Трехочковые: 
два попадания из восьми. При 
этом соперники совершили всего 
три ошибки и победили. Да, нам 
не хватало защитников, но мы не 
ищем оправданий. Важно, кто иг-
рал, а не кто пропускал матч».

ЦСКА потерял лидерство в ре-
гулярном чемпионате по процен-
ту побед.

Результаты остальных матчей 
игрового уик-энда: «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — «Енисей» 
(Красноярск) — 74:88, «Автодор» 
(Саратов) — «Парма» (Пермь) — 
82:87, «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — «Калев» (Эстония) 
— 95:62, «Нижний Новгород» — 
УНИКС (Казань) — 89:91.

Положение лидеров: «Локо-
мотив-Кубань» — 10 побед, 1 по-
ражение, УНИКС — 9-1, ЦСКА — 
10-2, «Зенит» — 9-2, «Химки» — 
6-4.

«Матч Звезд»
Единая лига объявила, что на 

«Матче Звезд» 17 февраля в Пи-
тере выступит популярный рэ-
пер Баста, собиравший 36-тысяч-
ные аншлаги в столичном СК 
«Олимпийский». Напомним, что 
ведущим «Матча Звезд» будет 
Иван Ургант, свою уникальную 
программу представит знамени-
тый Театр балета Бориса Эйфма-
на.        Сергей Карасев внес основной вклад в сенсационную победу питерского «Зенита» над ЦСКА. 

Как и в прошлом году, Михаил Южный не смог преодолеть барьер первого круга на Australian Open.

Акцент

 В январе в течение восьми 
дней ЦСКА проиграл 
«Локомотиву-Кубани», испан-
ской «Барселоне» и «Зениту»

МЕЖДУ ТЕМ 
Организаторы St. Petersburg Ladies Trophy, который пройдет в Питере 
с 29 января по 4 февраля, хотели бы видеть в числе участниц Марию 
Шарапову и пока берегут для экс-первой ракетки мира wild card. Сегод-
ня Маша стартует в Мельбурне на Australian Open. 
Спецприглашения на турнир в Санкт-Петербург уже получили Елена 
Веснина и Вера Звонарева. На турнире также выступят Симона Халеп 
и Каролин Возняцки. А Елена Дементьева и Анастасия Мыскина сыгра-
ют выставочный матч с Мартиной Хингис и Ким Клийтсерс. 

НОВОСТИ

Принять матч
за Суперкубок
УЕФА в 2020-м
готовы многие

ОТ БЕЛФАСТА 
ДО АЛМА-АТЫ

Илья Трисвятский

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) завер-
шил сбор предварительных зая-
вок на проведение матча за Су-
перкубок 2020 года, в котором 
традиционно встретятся победи-
тели Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы.

Действовало ограничение: те 
страны, которые в 2020-м при-
мут игры финального турнира 
чемпионата Старого Света, пре-
тендовать на организацию матча 
за Суперкубок не могли.

Сейчас свою заинтересован-
ность обозначили девять горо-
дов: Белфаст (Северная Ирлан-
дия), Хельсинки (Финляндия), 
Ницца (Франция), Порту (Пор-
тугалия), Тирана (Албания), 
Минск (Белоруссия), Кишинев 
(Молдавия), Хайфа (Израиль) и 
Алма-Ата (Казахстан).

Окончательные заявки с под-
робными досье принимаются 
УЕФА до конца марта этого года. 
А уже в мае будет названа прини-
мающая сторона.

Напомним, что в 2018-м сра-
жение за Суперкубок состоится 
в Таллине (Эстония).

Назван состав 
олимпийской
сборной Чехии
по хоккею

ИГРОКОВ КХЛ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

Владимир Ильин

ОБЪЯВЛЕН состав сборной Че-
хии для выступления на муж-
ском хоккейном турнире пред-
стоящей зимней Олимпиа-
ды-2018 в южнокорейском 
Пхенчхане. Из 25 игроков 15 
представляют российские ко-
манды и «Слован» из КХЛ.  

Вратари: Бартошак («Витко-
вице», Чехия), Францоуз («Трак-
тор»), Доминик Фурх («Аван-
гард»).

Защитники: Немец («Коме-
та», Брно, Чехия), Коларж, Йор-
дан (оба — «Амур»), Полашек 
(«Сочи»), Мозик («Витязь»), Ви-
тасек («Югра»), Кундратек 
(«Торпедо»), Накладал («Локо-
мотив»).

Форварды: Червенка, Бирнер 
(оба — «Фрибур», Швейцария), 
Кубалик («Амбри-Пиотта», 
Швейцария ), Коукал («Ма-
унтфилд», Градец-Кралове, Че-
хия), Коварж («Металлург» Мг), 
Горак («Витязь»), Михал Ржепик 
(«Слован», Словакия), Секач 
(«Ак Барс»), Радил («Спартак»), 
Гулаш, Мертл, (оба — «Пльзень», 
Чехия), Вондрка («Хомутов», Че-
хия), Зогорна («Амур»), Эрат 
(«Комета»).

Билеты  
на ЧМ-2018
пользуются
огромным
спросом

РВУТСЯ
НА СТАДИОНЫ

Артур Нанян

БОЛЕЛЬЩИКИ подали более 
трех миллионов заявок на по-
купку билетов на матчи чемпио-
ната мира-2018 в России в ходе 
второго этапа продаж. Об этом 
сообщает официальный сайт Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА). 

Второй этап продаж старто-
вал 5 декабря прошлого года и 
продлится до 3 апреля. Он разде-
лен на два периода: с 5 декабря 
по 12 марта и с 13 марта по 3 
апреля. 

Во время первого периода все 
желающие смогут подавать за-
явки на покупку билетов, что не 
гарантирует их получения. Если 
количество запросов превысит 
число доступных мест, то биле-
ты будут распределяться по-
средством жеребьевки. Болель-
щики, подавшие заявку, получат 
уведомление о ее статусе до 
12 марта.  

Во время второго периода би-
леты будут реализовываться в 
порядке живой очереди. Заявки 
будут обрабатываться в режиме 
реального времени. 

В олимпийскую сборную Норвегии Оле-Эйнар Бьорндален 
не прошел по спортивному принципу.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Не сотрясайте понапрасну воз-
дух. Сегодня ваши громкие вы-
сказывания могут быть воспри-
няты в штыки. Говорите только 
то, в чем твердо уверены.

Телец 
День открывает богатые возмож-
ности для самореализации. Сто-
ит только помнить, что иногда 
лучше пожертвовать малым, 
дабы не упустить главного.

Близнецы  
Особых неприятностей не ожида-
ется, но и наполеоновские планы 
могут не осуществиться. 

Рак 
Сегодняшний день для вас — вре-
мя свершений на работе и хоро-
шей прибыли. 

Лев 
Не стесняйтесь обращаться за по-
мощью. Ваша просьба вовсе не 
будет воспринята как проявле-
ние слабости.

Дева 
Вас бросает из крайности в край-
ность, пора бы сделать свою 
жизнь более стабильной. 

Весы 
Не теряйте оптимизма, но сегод-
ня рабочая ситуация оставляет 
желать лучшего. 

Скорпион 
Вас будут терзать сомнения. Но в 
итоге вы преодолеете все страхи 
и выберете самый короткий путь 
к намеченной цели.

Стрелец 
Вам представится шанс испра-
вить ошибки прошлого. Восполь-
зуйтесь им.

Козерог 
Не спешите заключать важные 
соглашения, непроверенные 
люди могут вас подставить.

Водолей 
Ваш успех будет зависеть от гар-
монии во взаимоотношениях с 
коллегами и партнерами.

Рыбы 
Не стоит сегодня хитрить и лука-
вить, вас все равно выведут на чи-
стую воду. 

16.01| 

ВТОРНИК

Через два года Россия сможет отказаться от 
импортного сыра 
Георгий Панин
rg.ru/art/1493985
«В случае полного отказа от импортных продуктов» цены 
не упадут, а вырастут при неизменном плохом качестве. 
Потому что конкуренция за кошельки станет ниже. Для 
примера можно взглянуть на бывший советский авто-
пром, который варился в собственном соку с 60/70-х го-
дов. Как там говорили про «жигули» — ведро с болтами?
Oleg Evdokimov

Если я правильно понимаю, то в случае полного отказа от 
импортных продуктов у нас должны снизиться цены на 
продукцию. Приятно будет осознавать, что мы можем са-
мостоятельно обеспечивать свою страну необходимой 
продукцией.
Виктор Шевчук

Россиянам начали отказывать в назначении 
пенсии
Марина Гусенко
rg.ru/art/1494441
Во время перестройки многие, чтобы выжить, вынуждены 
были стоять на рынках. Поэтому и стажа нет. Далеко не у 
всех есть возможность работать «в белую». И сейчас ог-
ромное количество предпринимателей работают с людьми 
«в серую». Работяга не виноват, что его руководитель не 
перечисляет в Пенсионный фонд. Люди работают, а не без-
дельничают. Нельзя отказывать в пенсии по возрасту.
Лада Авдюнина

Следователь получил выговор, зайдя в лифт 
перед генералами МВД
Иван Петров
rg.ru/art/1494914
А в Австралии другое правило. Там начальники пропуска-
ют подчиненных, тем самым проявляя уважение к млад-
шему составу. На этом и строится доверие и взаимоуваже-
ние, а у нас лишь бы кого наказать.
куку муму

«Не хотим свалки!» 
Анна Скудаева
rg.ru/art/1494673
В Костромской области прошли общественные слушания 
по проекту строительства нового полигона по утилизации 
твердых бытовых отходов. Ну что я могу сказать. Все одно 
по одному, ничего нового. Естественно, каждый житель 
любого населенного пункта будет против строительства 
полигона вблизи своего жилья. Но где-то строить надо, ина-
че вся область в мусоре захлебнется. Тоже считаю данный 
участок наиболее подходящим, да и вреда природе никако-
го — современные технологии.
Ivan Korolev

Когда папа — должен
Владислав Куликов
rg.ru/art/1492357
Вывод для мужчин: не уверен в своей верности одной жене 
минимум на 18 лет, подумай 10 раз, прежде чем заводить 
ребенка. Это не только инструмент защиты детей, но и ин-
струмент давления и выкачки денег из бывшего мужа.
Oksana Konovalova

Повелитель оперы
Мария Бабалова
rg.ru/art/1494491
Директор «Метрополитен-Оперы» Питер в интервью «РГ» 
рассказал о тех, кто виноват в кризисе жанра, и о том, по-
чему «Мет» и Большой театр теперь имеют одни планы на 
двоих. На мой взгляд, кризис оперы отчасти заключается в 
непомерной цене на билет в театр. Сейчас многим некото-
рые театры не по карману.
Юлия Иванова
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Москва -6...-6, снег

Санкт-Петербург -9...-7, перем. обл.

Анадырь -22...-18, снег

Архангельск -7...-6, снег

Астрахань -12...-7, перем. обл.

Благовещенск  -28...-17, ясно

Владивосток -13...-7, снег

Волгоград -15...-7, снег

Воронеж -10...-7, снег

Екатеринбург -9...-7, перем. обл.

Иркутск -24...-18, снег

Казань -9...-5, снег

Калининград -6...-1, снег

Краснодар -6...+2, дождь

Магнитогорск -23...-12, ясно

Мурманск -12...-10, перем. обл.

Нижний Новгород -7...-5, снег

Новосибирск -20...-13, снег

Омск -13...-8, снег

Орел -9...-6, снег

Оренбург -17...-9, снег

Пермь -8...-6, снег

Ростов-на-Дону -8...0, снег

Севастополь -2...+4, дождь

Симферополь -5...+4, дождь

Сочи 0...+5, дождь

Тамбов -13...-8, перем. обл.

Тюмень -16...-6, перем. обл.

Уфа -14...-8, снег

Хабаровск -25...-17, перем. обл.

Челябинск -16...-7, перем. обл.

Чита -32...-20, перем. обл.

Элиста -12...-6, ясно

Южно-Сахалинск -13...-8, снег

Якутск -40...-36, снег

Ярославль -5...-4, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют ясную погоду с поры-
вами ветра до 4—9 м/с. 
Атмосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет облачно с 
прояснениями. Давление 
упадет до 746 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Велика вероятность 
осадков. Атмосферное 
давление составит 
744 мм ртутного столба.

Республика Корея и КНДР начали в понедельник переговоры по вопросу визита северокорейских артистов на Олимпиаду 
2018 года. В начале года наметилось потепление в отношениях между Севером и Югом. Впервые за два года они провели перего-
воры на министерском уровне. На фото — южнокорейская делегация во главе с руководителем отдела политики культуры и 
искусств в министерстве культуры Ли Ву-Cуном пересекает границу между Южной Кореей и КНДР для участия в диалоге, который 
состоялся на северокорейской стороне в пограничном пункте Пханмунджом. Накануне этого события стало известно, что КНДР 
направит на зимнюю Олимпиаду, которая пройдет в южнокорейском Пхёнчхане с 9-го по 25 февраля, оркестр в составе 140 чело-
век. Северокорейские музыканты дадут концерты в Сеуле и в городе Каннын, где пройдет часть олимпийских мероприятий. 
Достигнута договоренность о том, что оркестр пересечет границу с Южной Кореей пешком.

СОБЫТИЕ 

15.01| ПОНЕДЕЛЬНИК

К системе единых госэкзаменов 
я отношусь настороженно («РГ», 
1-я и 14-я полосы). Она вводи-
лась, главным образом, с целью 
предотвращения коррупции и 
взяточничества в вузах. Уж не 
знаю, насколько эта затея уда-
лась. В высших учебных заведе-
ниях уровень коррупции, воз-
можно, и снизился. Но зато воз-
рос в школах.  

Ну а что мы хотим? Капита-
лизм и рыночные отношения по-
дразумевают неограниченную 

власть денег. Когда все продается 
и покупается. И все хотят зарабо-
тать.

В советские времена я сам был 
преподавателем в школе и прини-
мал экзамены. Тогда никто и по-
мыслить не мог о том, чтобы 
предложить учителю деньги за 
хорошую оценку на экзамене. Да 
учитель и не взял бы ни за что. 
Были единичные случаи, когда во-
просы поступления в вуз реша-
лись, что называется, на уровне 
«связей». Но именно единичные.

А потом, в 90-е годы, когда 
Союз развалился, высшие учеб-
ные заведения просто погрязли в 
коррупции. Существовали даже 
фиксированные расценки на по-
ступление в тот или иной вуз, на 
тот или иной факультет. И, конеч-
но, пышным цветом расцвел 
«блат». Зарплата преподавателя в 
те времена была на таком низком 
уровне, что и говорить стыдно. 
Поэтому педагоги выживали, как 
могли. 

Сейчас труд учителя оплачи-
вается более-менее достойно. Но 
вот престиж профессии пока вос-
становить не удалось. До сих пор 
считается, что в педагогические 
вузы идут в основном лишь те, кто 
больше никуда поступить не смог.

От этого страдает и качество 
образования. Не исключено, что 
нынешние выпускники школ вряд 
ли смогли бы сдать экзамены по 
старой системе. Их сейчас пра-
ктически не учат думать и анали-
зировать, делать выводы и рассу-
ждать. Они сдают тесты. И единст-
венный навык, который при этом 
развивается, — память. Сдавать ту 
же литературу путем тестирова-
ния — очень и очень неправильно. 
А как же умение владеть словом, 
видеть суть, сопоставлять факты 
и грамотно выражать свои мыс-
ли? Все то, что раньше прекрасно 
демонстрировали сочинения и 
устные экзамены. 

Подготовила Анна Кольдина 

ФОТО Неизвестные снимки Первой мировой войны
rg.ru/art/1495754

ВИДЕО Робот «Нерехта» разнес в клочья бронежилет
rg.ru/art/1496118

КОСМОС Метеорит из Пояса Койпера оказался древнее 
Солнечной системы
rg.ru/art/1496544

ОБЩЕСТВО Как фастфуд влияет на иммунитет
rg.ru/art/1496394

ЗДОРОВЬЕ Кто рискует заразиться «непобедимыми» 
бактериями
rg.ru/art/1496623

ПРИРОДА На Полярном круге зафиксировали 
аномально теплую погоду
rg.ru/art/1496599

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая голова

Рой Медведев
публицист, доктор 
педагогических наук
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